
ТЕХНОЛОГИИ Зачем десятки
тысяч человек в разных
странах вживили в тело
электронные метки

Следует вшить?

Юрий Медведев 

МИР стоит на пороге новой революции. На смену всеоб-
щей «мобилизации» идет «чипизация». 

Уже почти десятки тысяч энтузиастов по всему миру 
ринулись в эту новую реальность, вшив себе в тело элек-
тронные метки. Вместо привычных пластиковых карт 
для прохода в офис, через различные турникеты, даже 
оплаты услуг и товаров обладатели биочипов просто 
прикладывают палец к считывающему устройству. 

А ведь еще недавно мы жили без мобильных телефо-
нов. Как? Сегодня это трудно представить — пещерный 
век! А ведь мобильник массово вышел в люди каких-то 20 
лет назад. 

И вот новая мода —чипы в собственном теле. Блажь? 
Новизна ради новизны? Однако специалисты утвержда-
ют, не блажь: чип упрощает жизнь. И уже дали смелым 
людям название — биохакеры, а само явление биохакинг. 
Вам не надо помнить пароли компьютера и гаджетов, но-
сить с собой множество разных пластиковых карт, клю-
чи от квартиры (если она с электронным замком), кото-
рые можно потерять или их могут украсть. Палец, говоря 
образно, решит все проблемы. А уже в ближайшей пер-
спективе биочипы заменят паспорт, налоговый 
код, социальные и пенсионные карты, а воз-
можно, и банковскую карту. 

ЖИЛЬЕ Вчера возобновили 
программу помощи 
ипотечным заемщикам

Пока все дома 

Нина Егоршева

КОГДА в конце мая Агентство ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК) объявило, что действие господ-
держки ипотечных заемщиков, у которых возникли про-
блемы с возвратом долга, закончено, забеспокоились те, 
кто не успел вписаться в программу. Помощь тогда смо-
гли получить 19 тысяч семей, однако ипотечных должни-
ков в России по-прежнему хватает.

С помощью программы, которая заработала с 22 авгу-
ста, реструктурировать свои долги смогут еще не менее 
1,3 тысячи ипотечных заемщиков. На эти цели государ-
ством выделено 2 миллиарда рублей, сообщил управля-
ющий директор Агентства ипотечного жилищного кре-
дитования (АИЖК) Алексей Ниденс на пресс-конферен-
ции в медиацентре «Российской газеты».

В прошлый раз, кстати, на поддержку ипотечных за-
емщиков было израсходовано 4,5 миллиарда рублей — то 
есть в два раза больше, чем запланировано сейчас. И это 
не единственное отличие новой программы. Предыду-
щая длилась два года, сейчас срок не указан — все закон-
чится с исчерпанием денежных средств. Кроме 
того, государство скорректировало условия для 
получения ипотечной помощи гражданами. 

Банки 

обяжут 

раскрывать 

данные 

об оплате 

ЖКХ услуг

Выдавать новые 

загранпаспорта 

начиная с Нового года 

будут быстрее, 

а дополнительных 

денег за это не возьмут

Мирей Матье: 
«Спасская башня» — 
это спонтанность, 
человеческое тепло 
и прекрасная музыка
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Инициатива Новый законопроект предлагает дать право 
на телефонный звонок всем задержанным полицией

Ваше телефонное право

Александра Воздвиженская

Р
оссия полностью погасила 
внешний государственный 
долг СССР: последние 125,2 

миллиона долларов правительст-
во России перечислило Боснии и 
Герцеговине, сообщил минфин. 
Погасить обязательства удалось 
после подписания соглашения 
между правительством РФ и Со-
ветом министров Боснии и Гер-
цеговины, датированным 21 мар-
та этого года.

Госдолг был связан с расчетом 
по товарообороту между быв-
шим СССР и бывшей Югослави-
ей в доле, которая приходилась 
на Боснию и Герцеговину. 8 авгу-
ста государство погасило долг 
единовременным платежом. Он 
стал последним среди обяза-
тельств, которые были не урегу-

лированы между иностранными 
кредиторами и бывшим СССР. 
Эксперты называют новость ско-
рее символической, так как по-
следняя выплаченная сумма со-
ветского долга невелика, однако 
для финансового имиджа страны 
это важно.

Само погашение связано с 
тем, что Россия в 1993 году вы-
ступила  правопреемником 
СССР, то есть взяла на себя все 
внешние долги Союза, но не 
просто так: взамен государство 
получило всю собственность на 
территориях бывших республик 
— это земли, здания посольств, 
дипломатические дачи. Процесс 
погашения шел по протяженному 
во времени графику, при этом 
всегда заранее было известно, 
если некоторым странам Россия 
хотела заплатить долги досрочно.

В общую сумму долга СССР 
входили 61,8 миллиарда долла-
ров непогашенных целевых и 
банковских кредитов, а также 
34,8 миллиарда долларов неи-
сполненных коммерческих обя-
зательств. Для СССР эти деньги 
были существенны, а сегодня за 

счет роста цен на нефть и долла-
ровой инфляции сумма для бюд-
жета невелика. «Мы и царские 
долги уже погасили, — вспомина-
ет доцент кафедры финансовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС Сергей Хестанов. 
— Любопытно, что первый транш 

погашения был в 1997 году. Ров-
но через 80 лет! Даже для России 
1997 года это были подъемные 
деньги. Мы на это пошли, чтобы 
иметь хороший кредитный рей-
тинг. Так, сейчас доходность рос-
сийских евробондов довольно 
высокая. Это говорит о том, что 
международные инвесторы не 
верят в серьезность проблем Рос-
сии с обслуживанием долга».

К 1 июля 2017 года объем го-
сударственного внешнего долга 
РФ за вычетом уже проведенного 
платежа Боснии и Герцеговине 
составляет 51,34 миллиарда дол-
ларов, или 3,05 триллиона ру-
блей по курсу Банка России на то 
число. 74 процента этой суммы 
приходится на облигации, еще 
22,8 процента — на га-
рантии РФ в иностран-
ной валюте.

Владислав Куликов

Н
овая инициатива 
предлагает гаранти-
ровать связь с близ-
к и м и  г р а ж да н а м 
при административ-

ном задержании.  
Человек, которого полиция 

решила доставить в околоток, 
может получить право на сроч-
ный телефонный звонок. Соот-
ветствующий законопроект под-
готовили член Совета по правам 
человека, советник Федераль-
ной палаты адвокатов России 
Юрий Костанов и адвокат Ма-
рия Серновец. Инициатива пе-
редана для изучения Уполномо-
ченному по правам человека в 

РФ. Активно поддерживает про-
ект Федеральная палата адвока-
тов.

Проблема — без исключения — 
касается всех. Ведь попасть в не-
приятную ситуацию может бук-
вально каждый и на ровном ме-

сте. Случайно на улице разгоре-
лась горячая ссора — не исключе-
но, придется в полиции доказы-
вать, что ты не хулиган. 

Нередко возникают конфлик-
ты в магазинах, когда охрана пы-
тается обвинить в мелких кра-

жах невиновных. А для всех води-
телей Кодекс об административ-
ных правонарушениях вообще 
должен быть настольной книгой. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, за год суды наказали в 
административном порядке бо-
лее 4,6 миллиона человек, не 
считая должностных лиц и пред-
принимателей. 

П о д  а д м и н и с т р а т и в н ы й 
арест — знаменитые 15 суток — 
были отправлены 1,1 миллиона 
человек.  На обязательные рабо-
ты отправлены почти 265 тысяч 
человек. Но эти цифры только 
вершина айсберга. Массу дел об 
административных правонару-
шениях правоохранители рас-

сматривают самостоятельно. И 
очень часто получается так, что 
человек остается один на один с 
теми, кто его в чем-то обвиняет.

— Проект закона затрагивает 
очень важную проблему — реа-
лизация гражданином консти-
туционного права на квалифи-
цированную помощь, в частно-
сти, возможность своевременно 
получить защиту адвоката в де-
лах об административных пра-
вонарушениях, — сказал «РГ» 
исполнительный вице-прези-
дент Федеральной па-
латы адвокатов Андрей 
Сучков.

ФИНАНСЫ Россия погасила последний долг по внешним займам Советского Союза

Рожденный в СССР

4
«Черным 
золотом» скоро 
станет уголь

5
Ракета 
«Искандер-Э» 
готовится 
к отправке 
за границу

7
20 лет 
«Культуре» — 
как строили 
канал

8
Пятую волну 
сноса само-
строя готовит 
правительство 
столицы 
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Школьные 
взносы — 
за что никогда 
не должны пла-
тить родители 
учеников

12
ЦСКА — 
«Янг Бойз»: 
смогут ли 
армейцы 
попасть в Лигу 
чемпионов

ИНТЕРНЕТ

МВД

Если человека обвиняют в право-
нарушении, он получит право сразу 
же сообщить о том близким.

Акцент

 По официальным данным, 
за год суды отправили 
под административный арест 
более 1,1 миллиона граждан
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Австралийский доллар  46,7298
Азербайджанский манат  34,7128
Армянский драм**  12,3578
Белорусский рубль  30,5984
Болгарский лев  35,5382
Бразильский реал  18,6580

Венгерский форинт**  22,8805
Вон Республики Корея***  52,0113
Гонконгский доллар*  75,4413
Датская крона*  93,4807
Доллар США  59,0396
Евро  69,5900

Индийская рупия**  92,0624
Казахстанский тенге**  17,7328
Канадский доллар  46,9425
Киргизский сом**  85,5522
Китайский юань*  88,6494
Молдавский лей*  32,9830

Новый туркменский манат  16,8926
Норвежская крона*  74,7015
Польский злотый  16,2554
Румынский лей  15,1578
СДР  83,2145
Сингапурский доллар  43,3445

Таджикский сомони*  66,9763
Турецкая лира  16,8506
Узбекский сум***  14,1176
Украинская гривна*  23,2028
Фунт стерлингов   75,8895
Чешская крона*  26,6256

Шведская крона*  73,0245
Швейцарский франк  61,1429
Южноафриканский рэнд*  44,7066
Японская иена**  53,9889

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.08.17
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Искья — хаос и разрушенияИскья — хаос и разрушения

Страница 6Страница 6

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2017
среда №187 (7353)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция 
проверяет 
водителей автобусов

Без тормозов

Михаил Фалалеев

РУКОВОДСТВО МВД России обеспокоено ситуацией с 
аварийностью пассажирского транспорта. Госавтоин-
спекция получила недвусмысленную задачу пресечь не-
легальные межрегиональные перевозки. И обезопасить 
дальние автобусные рейсы.

Эта задача — вполне выполнимая. Официальный 
представитель МВД России Ирина Волк сообщила, что 
уже в июле сотрудниками ГАИ пресечен 121 факт ока-
зания услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти при перевозке пассажиров, выявлено 40,5 тысячи 
фактов эксплуатации автобусов с техническими неи-
справностями, в том числе 870 фактов управления ав-
тобусом с неисправной рулевой и тормозной систе-
мой. При этом обнаружены 585 автобусов, в конструк-
цию которых внесены изменения без соответствующе-
го разрешения. Регистрация 370 таких автобусов пре-
кращена. Есть и много других нарушений.

Так, по словам 
Ирины Волк, возбу-
ждено 227 дел об ад-
министративных 
правонарушениях по 
фактам управления 
автобусами в состоя-
нии алкогольного 
опьянения, 81 дело — 
за отказ от прохожде-
ния медицинского 
освидетельствова-
ния, 855 дел — за на-
рушения режима 
труда и отдыха води-

телей, 1,6 тысячи дел — за неповиновение законному рас-
поряжению или требованию сотрудника полиции о недо-
пущении дальнейшей эксплуатации автобусов.

Разумеется, обо всех фактах нарушений сотрудники 
ГАИ докладывают не только своему начальству,  но и в 
прокуратуру и представителям государственной власти 
в регионах.

Что больше всего беспокоит дорожных инспекторов? 
Разумеется — причины, по которым происходят дорож-
но-транспортные происшествия с участием автобусов. 
По большому счету таких причин две — переутомление 
водителей пассажирского транспорта и неудовлетвори-
тельное техническое состояние транспортных средств.

Ирина Волк рассказала, что в ходе проверок уста-
новлено, что многими компаниями-перевозчиками не 
проводятся предрейсовый медицинский осмотр води-
телей, контроль за техническим состоянием машин. 
Было выявлено, что во многих автобусах отсутствова-
ли либо не работали специальные устройства, контр-
олирующие соблюдение водителями режима труда и 
отдыха — тахографы. А также вносились изменения в 
конструкцию — устанавливались дополнительные си-
денья, заменялись световые приборы, демонтирова-
лись системы безопасности. Вот так искусственно и 
создавались условия для совершения  аварии с постра-
давшими и даже погибшими.

МВД Загранпаспорт 
можно будет оформить 
«не по прописке» быстрее

Выезд 
не подорожает

Иван Петров

НА ДНЯХ стало известно, что Министерство внутренних 
дел разрабатывает поправки, которые позволят сокра-
тить сроки оформления и выдачи россиянам загранпа-
спортов. Уведомление об этом появилось на федераль-
ном портале проектов нормативных правовых актов. Од-
нако, на какой именно срок планируется сократить сро-
ки выдачи загранпаспортов, из этого уведомления по-
нять было невозможно. 

«Российской газете» удалось узнать подробности о 
том, что же все-таки изменится в процедуре выдачи рос-
сиянам документа для выездов за границу. 

Как рассказали «РГ» в пресс-центре МВД России, в 
настоящий момент согласно Федеральному закону «О 
порядке выезда из Российской Федерации и въезда в 
РФ» срок оформления заграничного паспорта гражда-
нину РФ по месту его пребывания не должен превы-
шать четырех меся-
цев со дня подачи 
заявления. «Прави-
тельством России 
поручено МВД сов-
местно с минэконо-
мразвития до 20 
сентября 2017 года 
внести проект феде-
рального закона, 
направленный на 
сокращение срока 
выдачи паспортов 
гражданина РФ, 
удостоверяющих 
личность за преде-
лами России, в том 
числе содержащих электронный носитель информа-
ции, с четырех месяцев, до трех месяцев. В этой связи 
МВД России подготовлен проект федерального закона, 
который в настоящее время проходит стадию согласо-
вания», — рассказали в полицейском ведомстве.

«Реализация нового проекта федерального закона не 
потребует дополнительных расходов из федерального 
бюджета, следовательно, увеличение государственной 
пошлины за выдачу заграничных паспортов, в том числе 
содержащих электронный носитель информации, не 
предполагается», — ответили на запрос «РГ» в пресс-цен-
тре МВД России.

В МВД уточнили, что срок введения в действие изме-
нений будет осуществлен после принятия закона и 
вступления его в законную силу. Предполагаемый срок 
вступления документа в силу — 1 января 2018 года.

Сейчас срок оформления загранпаспорта не должен 
превышать одного месяца при подаче заявления по ме-
сту жительства и четырех месяцев — по месту пребыва-
ния. При наличии документов, подтверждающих необхо-
димость экстренного лечения, тяжелую болезнь или 
смерть близкого родственника за границей, срок выдачи 
паспорта не должен превышать трех дней.

По данным Главного управления МВД по вопросам 
миграции, за 7 месяцев 2017 года россиянам было выда-
но 1,102 млн загранпаспортов старого образца и 1,426 
млн биометрических загранпаспортов. 

СОБЫТИЕ 
Госсекретарь
Ватикана
встретился 
с Патриархом
Кириллом 
и Сергеем
Лавровым

КРЕСТ И МИР 

Елена Яковлева

ПРИБЫВШИЙ в Москву с офи-
циальным визитом госсекретарь 
Ватикана кардинал Пьетро Па-
ролин встретился вчера с мини-
стром иностранных дел Сергеем 
Лавровым и Патриархом Кирил-
лом.

У России и Ватикана общие 
позиции в борьбе с терроризмом 
и уверенность в необходимости 
политического урегулирования 
самых разных кризисов, начи-
ная с регионов Ближнего Восто-
ка и Северной Африки и кончая 
украинским. 

На пресс-конференции по 
итогам переговоров глава МИД 
России Сергей Лавров подчер-
кнул, что диалог двух стран 
«развивается по восходящей» и 
он рад встрече как хорошей воз-
можности продолжить диалог.

— Мы обсудили двусторонние 
вопросы между Москвой и Вати-
каном, а также актуальные про-
блемы, которые остро стоят в 
различных регионах, прежде 
всего на Ближнем Востоке и се-
вере Африки, — сказал Лавров.

Он сообщил журналистам, 
что российская сторона расска-
зала о тех действиях, которые 
предприняты ею по урегулиро-
ванию конфликта в Сирии. «Це-
ним поддержку наших коллег из 
Ватикана по «астанинскому про-
цессу» и тех решений, которые 
последовали за договоренностя-
ми о создании зон деэскалации, 
— подчеркнул глава МИД России. 

Ватикан направил недавно 
значимую партию гуманитар-
ной помощи на Украину, в том 
числе для Донецка и Луганска. 
«Ценим позицию Ватикана в 
том, что касается недопустимо-
сти использования религиозно-
го фактора на Украине в целях 
достижения политических преи-
муществ», — подчеркнул ми-
нистр.

Госсекретарь Ватикана в свою 
очередь заявил, что Россия мо-
жет способствовать урегулиро-
ванию кризиса в Венесуэле.

Русская православная цер-
ковь и Римско-католическая 
церковь вступили в новый этап 
развития отношений, подчер-
кнул на встрече с Госсекретарем 
Ватикана Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

 — Действительно, начался но-
вый этап в развитии наших отно-
шений, наполненный очень важ-
ными событиями. В Гаване мы 
согласовали позиции по очень 
важным проблемам современно-
сти, и общность позиций дает 
нам выстраивать соответствую-
щие планы и наполнять их реаль-
ным содержанием, — цитирует 
Патриарха РИА Новости.

Католической и православ-
ной церквям сегодня нужно вме-
сте оказывать гуманитарную по-
мощь странам Ближнего Восто-
ка, уверен Патриарх.

«Наша Церковь принимает 
активное участие в гуманитар-
ной помощи страдающим от кон-
фликта в Сирии и других странах 
Ближнего Востока. В этой работе 
очень важно опираться на более 
широкую поддержку всего хри-
стианского сообщества», — под-
черкнул он. Добавив, что сов-
местная помощь «страдающим в 
конфликте на Ближнем Востоке 
была бы очень важным объеди-
няющим фактором».

Церковь может стать важ-
ным фактором и при урегулиро-
вании ситуации на Украине, 
если будет сохранять миротвор-
ческую позицию, уверен Пред-
стоятель Русской православной 
церкви. 

— Церковь не может играть 
никакой роли , кроме миротвор-
ческой, когда люди находятся в 
конфликте друг с другом. Кон-
фликты не продолжаются вечно, 
они когда-то заканчиваются. 
Если все общественные силы во-
влечены в конфликт, то кто же 
будет собирать камни, — сказал 
Патриарх.

А кардинал Паролин передал 
Патриарху устное «братское 
приветствие» от Папы Римского 
Франциска, с которым он провел 
встречу накануне своего отъезда 
в Москву.

Президент Владимир Путин вручил «зеленую папку» 
губернатору Астраханской области 

Нелегкие вопросы 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин передал ас-
траханскому губер-
натору зеленую пап-
ку с обращениями 

граждан, отправленными на Пря-
мую линию, и попросил поинтен-
сивнее выделять землю много-
детным, а также заняться гази-
фикацией поселков.

«У нас в этом году 300-летие 
образования губернии», — начал 
с хорошего Александр Жилкин. 
Отмечать планируют в октябре-
ноябре. «Меньше, конечно, будет 
мероприятий, больше как раз 
концентрируем внимание на раз-
витии региона с точки зрения ре-
ализации собственных про-
грамм», — пояснил он и перешел к 
отчету. «Самое важное, пожалуй, 
это то, что нам удается все эти 
три года в разрезе одного года бо-
лее 100 миллиардов рублей инве-
стиций привлекать», — отметил 
Жилкин и рассказал о развитии 
медицинского туризма.

Губернатор поблагодарил за 
решения по открытию свобод-
ной промышленно-экономиче-
ской зоны: «Уже пять резиден-
тов, все строят заводы». «Изме-
нения законодательства не-
сколько снизили долю регио-
нального бюджета, но это я по-
том попрошу, чтобы вы посмо-
трели, может быть, коррекцию 
какую-то провести, потому что в 
целом рост доходов серьезный, а 
у меня динамики нет по региону, 
хотя в валовом региональном 
продукте сегодня доля малого 
бизнеса уже превысила 40 про-
центов», — пожаловался он.

«Хочу вам тоже передать пап-

ку с вопросами, которые на Пря-
мую линию поступали. Посмо-
трите внимательно, потом доло-
жите мне ваше видение решения 
вопросов, — ответил Владимир 
Путин. — Они, конечно, нелегкие 
для решения. Тем не менее одна 
из проблем вам хорошо известна 
— это газификация. «Газпром»-
то прокладывает магистраль-
ную линию…».

«Мы совместно, кстати, с ним 
выполняем. У нас область на 87 
процентов газифицирована», — 
добавил Жилкин. Это села, по-
селки, уточнил президент: «Еще 
на 2005 год были запланирова-
ны мероприятия по газифика-

ции, до сих пор не решено. По-
смотрите, потому что нужно — 
как вы знаете, с «Газпромом» не-
просто договариваться, — чтобы 
труба прошла, синхронизиро-
вать и разводку осуществлять до 
потребителя».

«Что меня еще удивило — про-
блема получения земельных 
участков для многодетных се-
мей. Здесь-то что?» — спросил 
Путин. «Честно могу признать-
ся, решение долго искали по го-
роду Астрахани. Эту тему я хо-
рошо знаю, и юридическое ре-
шение найдено. В самом городе 
земли не найти под 2,5 тысячи 
заявителей», — сказал Жилкин. 
«3250», — уточнил президент. 
«3250 — это вместе с многодет-
ными семьями и другими кате-
гориями», — продолжил губерна-
тор и сообщил, что город заклю-
чил соглашение с двумя муници-
пальными районами, а часть 
земли взяли из федерального 
фонда. «До конца года все землю 
получат», — обещал он. «Но зада-
чу поставили для себя и для му-

ниципалитетов: инфраструкту-
ру надо подготовить, иначе это 
будет нечестно», — добавил реги-
ональный лидер. «Согласен. 
Нужно давать то, что можно ис-
пользовать. Но это нельзя затя-
гивать», — подчеркнул Путин.

«Руководство города идет 
навстречу, то есть с понимани-
ем дела, и будет вкладывать 
средства», — заверил Жилкин. 
«Поинтенсивнее», — рекомен-
довал глава государства. «И чи-
сто астраханский вопрос — 
транспорт. И те же самые про-
блемы с уборкой отходов», — 
также сказал он. «Предыдущий 
оператор просто искусственно 
завалил свою компанию и, имея 
в собственности полигон, кото-
рому мы помогали, довел себя 
до состояния банкротства и 
бросил рынок», — объяснил со-
беседник. Но новый оператор 
достаточно стабильный.

Владимир Путин поручил 
Александру Жилкину активизиро-
вать работу по газификации домов 
в Астраханской области. 

Акцент

 В этом году Астраханская 
область отмечает юбилей — 
300-летие

Увеличение госпош-
лины за выдачу 
загранпаспортов 
с электронным 
носителем 
информации 
не предполагается

За отсутствие тахог-
рафов водителей 
оштрафуют 
до 3 тысяч рублей, 
должностных лиц — 
до 10 тысяч рублей

Кардинал передал 
Патриарху 
устное «братское 
приветствие» 
от Папы Римского
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ЧП Причиной небывалого пожара в Ростове-на-Дону мог стать поджог

Огонь ведет на свалку
Лариса Ионова, 
Ирина Варламова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Р
остов-на-Дону ввел режим 
ЧС по всей области и запро-
сил помощь федерального 

центра. «Это чрезвычайная ситу-
ация федерального уровня. Ждем 
обращения об оказании помощи 
из резервного фонда правитель-
ства РФ», — заявил министр МЧС 
Владимир Пучков. 

Такого ЧП в Ростове-на-Дону 
не было полвека. Выгорел целый 
квартал площадью десять тысяч 
квадратных метров, 107 строе-
ний, из них 83 жилых дома, число 
потерпевших достигло 650 чело-
век. Десятки пострадали от угар-
ного газа, ожогов и травм. Одного 
жильца дома в переулке Чуваш-

ском нашли во вторник под зава-
лами погибшим.

Первый сигнал о пожаре в од-
ном из домов на улице Нижнего-
родской, 33 поступил примерно в 
час дня. Очевидцы рассказывают:

 — Первые пожарные машины 
приехали, когда вокруг все горе-
ло. Люди в трусах, с какими-то 
жалкими кульками бегали по ули-
цам. Многие плакали от бессилия. 
Взрослые выбрасывали детей из 
окон, выбирались сами и бежали 
следом, боясь потерять своих чад 
в суматохе. Самыми первыми 
приехали сотрудники ГИБДД. 
Они сразу убрали автомобили, 
чтобы не было взрывов и могли 
проехать пожарные и «скорые».

Жильцы улицы Нижнебуль-
варная своим героем считают со-
седа Дмитрия Рогознева и его 
друга Бориса. 

— Я увидел небольшой столб 
дыма, окутывающий как раз 
наши окраины. Сразу свернул и 
помчался к дому. В машине еще 
был мой знакомый, он без разго-
воров вызвался помочь, — расска-
зывает Дмитрий. — Мы вывели из 
дома бабушку, потом заметили, 
как в окне соседнего дома мечет-
ся пожилой мужчина, хочет 
спрыгнуть, да боится. Помогли 
выбраться и ему. Медлить было 

нельзя, огонь уже сжирал крышу. 
А дома у нас плотненько стоят, 
много деревянных перекрытий, 
если не успеть сбить пламя — по-
скачет на другие. Кто-то из жиль-
цов дал поливочный шланг, кото-
рый прикрутили к колонке, тут 
же образовалась живая цепочка 
— женщины, дети передавали 
друг другу ведра и лили на стены, 
заливали в окна. Люди у нас мо-
лодцы, не дрогнули. 

Дмитрий звонил пожарным, 
потом бросил и опять полез с Бо-
рисом на крыши, на которые ве-
тром приносило горящие голо-
вешки со страшного пожарища. 
И точно, был у этих мужиков ан-
гел-хранитель. Ни одного ожога. 

Горело в самом сердце Росто-
ва: рядом — Театральная пло-
щадь. Снизу величавый Дон. С за-
пада поджимают массивы высо-
ток и новостроек.  А огонь слизы-
вал начисто старый квартал, чу-
дом сохранившийся в центре го-
рода. Это место — настоящее зо-
лотое дно. К нему давно присма-
тривались застройщики. И лишь 
относительная близость аэро-
порта сдерживала их аппетиты — 
якобы из-за прохождения над 
кварталом «воздушного коридо-
ра» для самолетов здесь не разре-
шалось возводить высотки. Тем 
не менее к местным жителям 
приходили риелторы, которые 
предлагали продать им землю. 

Не далее чем в начале августа 
в этом же районе, на улице Мар-

ти, 25, также горели строения. 
Хозяева, оставшиеся у разбито-
го корыта, утверждают, что к 
ним приходили неизвестные 
люди с предложением продать 
сотку земли за миллион восемь-
сот тысяч рублей. При том что 
рыночная цена земли здесь со-
ставляет пять миллионов. «По-
сле этого разговора мы уже пять 
раз вызывали пожарных, не-
сколько раз ночью сами тушили 
огонь, хотя до этого спокойно 
жили 20 лет», — говорит Рузанна 
Багдасарян. История повторяет-
ся один в один 21 августа. Слухи 
о поджоге валят как едкий дым. 
Прокуратура инициировала 
проверку, правоохранительные 
органы проверяют все версии, 
от бытовой — неисправности бы-
товых приборов, электропро-
водки — до криминальной. Тем 
временем эксперты установили, 
что зона возгорания находилась 
в районе дома на улице Чуваш-
ской, 50. Но на месте свалки му-
сора и отходов.  По факту возго-
рания возбуждено уголовное 
дело по статье 167 УК РФ  (умыш-
ленные уничтожение или повре-
ждение имущества).

Во вторник погорельцы уже 
получили из городского бюдже-
та единовременную выплату в 
20 тысяч рублей.  Но это не все 
деньги, на которые они могут 
рассчитывать.  За частичную 
утрату имущества жильцы мо-
гут получить 50 тысяч рублей,  
за полную — 100. По словам гла-
вы региона Василия Голубева, 
потерявшим здоровье во время 
пожара выдадут от 200 тысяч до 
400 тысяч рублей. Кроме этого, 
рассматривается  и вопрос о 
приобретении нового жилья для 
погорельцев. 

Такого ЧП в городе не было полвека. Выгорел целый квартал, десять тысяч квадратных метров.

Акцент

  Люди не дрогнули. Женщины, 
дети передавали друг другу 
ведра и лили на стены

Видео и фото на сайте 
rg.ru/art/1441167
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Ваше 
телефонное право

Он напоминает, что 
срок административ-
ного задержания уста-

новлен в течение не более трех 
часов. Но из него масса исключе-
ний.

«По отдельным видам дел (на-
рушения режима госграницы, 
правил пребывания в РФ, тамо-
женные правонарушения, несо-
блюдения правил поведения на 
континентальном шельфе, в сво-
бодной экономической зоне и 
многие другие) срок задержания 
допускается до 48 часов, — гово-
рит Андрей Сучков. — Также на 
двое суток возможно задержа-
ние по делам, где возможны сан-
кции в виде административного 
ареста или выдворения за преде-
лы РФ. И хотя все эти случаи ого-
ворены особыми условиями, об-
ычный гражданин в этом несве-
дущ. Для соблюдения его прав 
ему нужен адвокат, чье участие в 
деле гражданин может обеспе-
чить с помощью телефонного 
звонка, что и предложено в тек-
сте законопроекта».

По его словам, в настоящее 
время КоАП не предоставляет 
такого права гражданину, да и 
сами его нормы не сформулиро-
ваны системно, что дает возмож-
ность правоприменителю идти 
на уловки и отказывать в досту-
пе защитника к гражданину. Не-
редко, кстати, задерживают в ад-
министративном порядке и по-
дозреваемых по уголовным де-
лам. Это позволяет правоохра-
нителям обойти некоторые фор-
мальности, мешающие, по их 
мнению, расследовать дело.

Напомним, что в прошлом 
году вступили в силу поправки в 
Уголовно-процессуальный ко-
декс, которые гарантировали за-
держанному право на телефон-
ный звонок. Но речь именно об 
уголовных делах. Теперь, как 
только человека доставят к сле-
дователю, последний должен 
чем скорее, тем лучше дать за-
держанному трубку. Тянуть с 
этим можно не больше трех ча-
сов, иначе неприятности могут 
быть уже у следователя.

Отказы возможны в исключи-
тельных случаях, когда необхо-
димо сохранить тайну следст-
вия. Но в таком случае следова-
тель должен изложить в поста-

новлении мотивы и завизиро-
вать документ у прокурора. Если 
основания не будут вескими, от-
каз в звонке потом можно обжа-
ловать. А это опять будет мину-
сом следствию.

Но иногда правоохранители 
хотят получить больше времени 
для, так сказать, приватного об-
щения с подозреваемым, пока 
никто, ни его родные, ни его ад-
вокаты, не знают, где он. Тогда, 
как рассказывают эксперты, че-
ловека могут задержать под ка-
ким-то предлогом в администра-
тивном порядке. 

Правда, по оценкам некото-
рых экспертов, проблема не 
столь масштабна. Исполнитель-
ный вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов согласен 
с тем, что иногда администра-
тивное задержание подменяет 
процедуру задержания по УПК. 

«Но чаще приходится встре-
чаться с еще большим наруше-
нием: когда к гражданину по 
надуманным основаниям при-
меняют административный 
арест как вид наказания, — гово-
рит Андрей Сучков. — Даже тер-
мин такой сформировался — 
«оформить на сутки», речь об-
ычно идет о 15 сутках. А наличие 
устойчивого термина говорит о 
массовости и регулярной повто-
ряемости такой незаконной пра-
ктики. 

Принятие изложенной в за-
конопроекте идеи на право на 
телефонный звонок адвокату по 
делам из административных 
правонарушений позволит 
искоренить эту пагубную пра-
ктику нарушения закона. Эта за-
конодательная новелла будет 
полезна и значима по любой ка-
тегории административных 
проступков».

В то же время представитель 
адвокатуры полагает, что было 
бы не лишним прямо норматив-
но закрепить в КоАП РФ и право 
гражданина на помощь адвоката 
вне зависимости от приобрете-
ния или формального закрепле-
ния статуса лица, в отношении 
которого ведется дело об адми-
нистративном правонарушении. 
То есть, не дожидаясь доставле-
ния, административного задер-
жания или вынесения постанов-
ления о возбуждении дела.

Интервью у трапа На фестиваль «Спасская башня» 
прилетела Мирей Матье

По Красной площади 
с медведем

Игорь Елков 

М
ирей Матье прибы-
ла в Россию сразу в 
трех лицах: она — 
талисман, участни-
ца и самый желан-

ный гость военно-музыкального 
фестиваля «Спасская башня». По 
традиции она путешествует со 
своей семьей, в делегации, кото-
рая прибыла вчера в Шереметье-
во, восемь человек, преимущест-
венно родственники.

На правах талисмана Мирей 
имела полное моральное право 
приехать как VIP-гость, «с кора-
бля на бал». Официально главное 
торжественное открытие «Спас-
ской башни» начнется в 20.00 в 
субботу. Мирей прилетела в чи-
сле первых. 

«И даже не в числе первых, а 
самой первой, — уточняет дирек-
тор фестиваля Сергей Смирнов. 
— Оркестры-участники и коллек-
тивы будут прибывать вплоть до 
24 августа». Первые вопросы Ми-
рей у трапа.

У вас полных четыре дня до тор-
жественного открытия фестива-
ля. Как вы распорядитесь време-
нем?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Главное — репетиции. 
Обязательно посещу храм Нико-
лая Угодника в Хамовниках. Я 
там бываю каждый раз, когда 
приезжаю в Москву. Всех в храме 
знаю: настоятеля, всех служи-
тельниц. Всех целую. Знаю мно-
гих прихожан. Возможно, погу-
ляю по Москве, но только если 
погода не помешает. Но главное, 
повторю, для меня — это хорошо 
подготовится к выступлению.

В прошлый ваш приезд в Москву 
на Красную площадь въехала ка-

рета, из нее вышла медведица и, 
танцуя и кланяясь, вручила са-
мовар. Судя по выражению ва-
шего лица, можно было предпо-
ложить, что вы не читали режис-
серскую версию сценария?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Это был для меня сюр-
приз. Но даже если ты что-то зна-
ешь и ты видишь такое импозан-
тное животное, это очень боль-
шая неожиданность в любом слу-
чае.

То есть вы опять не знаете, что за 
сюрприз вам устроят организа-
торы? Что-нибудь необычное 
ведь придумают, все-таки фести-
валь юбилейный. Вы на правах 
талисмана «Спасской башни» 
имеете право редактировать 
сценарии? Например, в райдере 
написать: самоваров не дарить, с 
медведями не плясать?..
МИРЕЙ МАТЬЕ: Нет, ничего подобного 
не записала. «Спасская башня» — 
это спонтанность, это человече-
ское тепло, это замечательная 
музыка. Это самое главное.

Во время одного из ваших прие-
здов организаторы пытались вам 
сделать еще один сюрприз. Вале-
рий Халилов должен был вас 
приветствовать на французском. 
У него не получалось. Последней 
каплей стало то, что накануне 

вашего приезда одна газета на-
писала о «французском привет-
ствии». Сказал: все, не буду, я ге-
нерал, а не лингвист. Но на жур-
налиста он совершенно не оби-
делся, мы потом с ним смеялись, 
вспоминая ту историю. Я вспом-
нил этот случай для того, чтобы 
узнать ваше мнение. Трагически 
погиб великий человек и музы-
кант, который был бессменным 
руководителем «Спасской баш-
ни». Это большая печаль. Но, как 
сказал его друг — комендант 
Кремля генерал Сергей Хлебни-
ков, он на нас смотрит с небес и 
хочет, чтобы мы не горевали на 
этом фестивале, а смеялись. Вы 
разделяете эту точку зрения?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Когда мы, певцы и му-
зыканты, будем выступать на 
Красной площади, тем самым мы 
чтим память Валерия Халилова, 
мы поем для него. Он с нами. 
Юбилейный фестиваль ведь во 
многом благодаря ему. 

В вашей книге, вышедшей в 1991 
году, есть эпизод. Вы пишете, что 
в детстве думали, что если встре-
тите фею, то скажите ей: «Ма-
дам, я бы не отказалась жить в 
огромном кусте роз».
МИРЕЙ МАТЬЕ: Честно говоря, я даже 
не помню, что писала про этот ро-
зовый куст. Но это настолько кра-

сиво, я обожаю цветы, это хоро-
шая идея.

С розами проблема закрыта, се-
лекционеры вывели даже сорт 
роз «Мирей Матье».
МИРЕЙ МАТЬЕ: Да, это так — их вывели 
в Германии.

А встретив ту фею из вашего дет-
ства сегодня, что бы попросили?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Я не хочу привносить 
грусть. Господь Бог может все, и 
фея может все. Но если бы встрети-
ла, то попросила вернуть мою 
маму. Больше всего на свете бы 
этого хотела. Но я этого не буду де-
лать, я буду плакать. 

Тогда отвлечемся от грустных мы-
слей. Не все зрители военно-му-
зыкального фестиваля знают, что 
Мирей Матье — офицер. Серьезно: 
один французский президент про-
извел вас в кавалеры Почетного 
легиона, второй сделал офицером.
МИРЕЙ МАТЬЕ: Да, Жак Ширак сделал 
меня шевалье (кавалером). А Ни-
коля Саркози — офицером.

А еще у вас есть награда «До-
блесть и отвага» от главы След-
ственного комитета Александра 
Бастрыкина, ее вручают силови-
кам. Как думаете, до генерала до-
служитесь?
МИРЕЙ МАТЬЕ (ЗАРАЗИТЕЛЬНО СМЕЕТСЯ): Ге-
нералом?! Нет, у меня нет такого 
намерения.

Мирей Матье прибыла в трех 
лицах: она — талисман, участница 
и самый желанный гость фестива-
ля «Спасская башня».

Акцент

 Мирей Матье: «Спасская 
башня» — это спонтанность, 
человеческое тепло
и замечательная музыка

Смотрите на сайте: Лучшие 
выступления в истории 
фестиваля
«Спасская башня» 
rg.ru/art/1438557

1

ЖКХ Банки обяжут
раскрывать платежи
за коммуналку

Квартплата 
в прямом эфире

Татьяна Шадрина

БАНКИ обяжут моментально не только проводить ком-
мунальные платежи, но и отправлять информацию об 
оплате на портал государственной информационной си-
стемы (ГИС) ЖКХ.

Проект поправок в закон «О ГИС ЖКХ», который сде-
лает эту процедуру обязательной для кредитных органи-
заций, уже подготовили в минкомсвязи, подтвердили 
«РГ» в ведомстве. 

Получается, что практически все банки и другие орга-
низации, которые принимают плату за квартиру, долж-
ны в обязательном порядке подключиться к ГИС ЖКХ. 

Сейчас, по данным ведомства, с этой системой связа-
но 639 организаций. То есть большинство банков. На се-
годня они разместили на ресурсе информацию о более 
718 миллионах фактов оплат за ЖКУ. 

Но кроме банков информацию должны передавать 
коммунальщики о тарифах, данные расчетов по платеж-
кам за ЖКУ. И в федеральном законе уже есть норма, ко-
торая является инструментом экономической мотива-
ции размещения — предусмотрено право потребителей 
не платить за предоставленные жилищные и коммуналь-
ные услуги в случае, если в ГИС ЖКХ не размещена ин-
формация о выписанной им платежке. 

Даже предусма-
тривается фиксация 
в ГИС ЖКХ факта не-
размещения платеж-
ных документов и 
информации о раз-
мере платы за жилое 
помещение и комму-
нальные услуги. Это 
должно быть весо-
мым основанием для 
владельца квартиры в суде, если на него управляющая 
компания подаст в суд за неуплату коммуналки. 

Но надо учесть, что как только на ГИС ЖКХ появится 
корректная платежка, то ее нужно будет оплатить. И 
если там будет расчет за полгода, то всю эту сумму надо 
будет перевести. То есть вечных законных неплательщи-
ков быть не может, ранее уточняли в ведомстве. Но пока 
право не платить еще не  вступило в силу.

С данным требованием все ясно, но вот наказания за 
то или иное невыполнение закона «О ГИС ЖКХ» по дру-
гим пунктам решили детализировать в минкомсвязи. 
Речь идет об уточнении Кодекса об административных 
правонарушениях в части дифференциации админи-
стративной ответственности за нарушение порядка раз-
мещения информации в ГИС ЖКХ, установлении ответ-
ственности оператора системы за некорректную работу 
системы, а также совершенствовании инструмента эко-
номической мотивации размещения информации в ГИС 
ЖКХ.

Например, управляющей компании может быть вы-
писан штраф в размере пятисот рублей за каждое жилое 
и (или) нежилое помещение, информацию о котором она 
не разместила в ГИС ЖКХ. Но сумма за эту провинность 
не может превышать более двух миллионов рублей за 
один месяц. За некорректную информацию тоже придет-
ся платить штраф в таком же размере. 

Размещать данные придется не только о самих квар-
тирах и домах, но и дворах. В ГИС ЖКХ создадут первый 
в России электронный реестр всех дворовых и общест-
венных территорий страны. За основу реестра возьмут 
данные об инвентаризации дворов, которую регионам 
рекомендовано провести до 1 ноября 2017 года.

На портале каждый россиянин сможет проверить, на-
сколько корректно отражена информация о его дворе на 
карте, которую выложат в разделе «Формирование ком-
фортной городской среды». Этот проект связан с про-
граммой благоустройства в регионах на 2018—2022 годы.

Неразмещение пла-
тежки в ГИС ЖКХ — 
весомый аргумент 
для жильцов в суде
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Читайте также: Верховный суд разъяснил, сколько 
платить за жилье
rg.ru/articles/kvartplata

Теперь все банки в обязательном порядке подключат к 
информационной  системе ЖКХ.

РЫНОК ТРУДА Работодатели 
нашли способ сэкономить 
на сотрудниках

До шефа далеко

Марина Гусенко

НА 20 процентов могут сокра-
тить издержки предприятия, 
если часть работников трудится 
удаленно. Этим воспользова-
лись уже две трети работодате-
лей России, переведя часть со-
трудников на удаленку.

И у многих сократились траты 
— на фонд оплаты труда, предста-
вительские и другие расходы. Та-
кие данные показал опрос, прове-
денный рекрутинговой компа-
нией Hays и PR-агентством 
Comunica. Самая частая форма 
удаленной работы — когда сотруд-
ник работает дома, а в офисе бы-
вает несколько дней в неделю. Та-
кую схему реализует каждый тре-
тий работодатель. При этом 38 
процентов работодателей счита-
ют, что в ближайшие пять лет от 
11 до 20 процентов их сотрудни-
ков будут работать удаленно.

Впрочем, недостатки у удален-
ной работы тоже есть, считают 

работодатели. Почти половина из 
них отметили, что удаленных со-
трудников сложно контролиро-
вать, треть — что «внеофисные» 
работники не вовлечены в корпо-
ративную культуру и менее ло-
яльны к работодателю. Каждый 
четвертый переживает за безопа-
сность данных. Хотя пережива-
ния по поводу лояльности не обо-
снованы — 71 процент удаленных 
сотрудников держатся за работу.

Сейчас, по оценкам экспер-
тов, дистанционно в России тру-
дятся около 5 миллионов чело-
век, но половина — нелегально 
из-за сложностей в оформлении 
трудовых отношений. И минтруд 
прорабатывает возможность за-
ключения трудового договора с 
дистанционщиками в электрон-
ном виде. 

Где искать работу 
фрилансеру — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1365969
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РАБОТА

ЦБ и минтруд
заспорили 
о зарплатах

РОСТ ОСТАЛСЯ
ЗА КАДРОМ

Елена Березина, Роман Маркелов

МИНТРУД назвал фактор уско-
рения роста ВВП России. Это 
платежеспособный спрос на 
продукцию, а значит, для повы-
шения ВВП в стране нужно со-
здать условия для роста реаль-
ной зарплаты.

При этом в отдельных секто-
рах зарплата растет быстрее, 
чем экономика, существуют 
структурные перекосы, считает 
замминистра труда и соцзащиты 
России Любовь Ельцова. Она 
привела пример: в России есть 
потребность во врачах, учите-
лях, специалистах рабочих про-
фессий, однако зарплата у них 
растет медленнее, чем в финан-
совой сфере, зарплата в которой 
в 2016 году была в 2,1 раза выше, 
чем средняя по стране.

Кроме платежеспособного 
спроса рост экономики обеспе-
чивается удовлетворением по-
требности предприятий кадра-
ми нужной квалификации, про-
должает Ельцова. Значит, нужно 
обеспечить такую зарплату в 
этих секторах, которая бы сти-
мулировала приток специали-
стов. А позволить себе платить 
такие зарплаты смогут конку-
рентоспособные предприятия, 
внедряющие инновационные 
технологии, модернизирующие 
оборудование, повышающие 
производительность труда. Но 
для этого всего нужны инвести-
ции или доступные кредиты. 
«Росту ВВП прежде всего будет 
способствовать эффективная де-
нежно-кредитная политика, на-
правленная в том числе на мини-
мизацию процентов по банков-
ским кредитам для хозяйствую-

щих субъектов», — подытожила 
Любовь Ельцова. Ее слова стали 
ответом на заявление Банка Рос-
сии по поводу нехватки в России 
учителей, врачей, программи-
стов, высококвалифицирован-
ных рабочих, которая плохо от-
ражается на росте экономики.

Как ранее сообщила пресс-
служба Банка России, по данным 
Роструда, в некоторых отраслях 
спрос на труд превышал его 
предложение. В основном речь 
идет о специалистах в области 
здравоохранения и образова-
ния, высококвалифицирован-
ных специалистах в области нау-
ки, техники и IT, а также о квали-
фицированных рабочих. «Дефи-
цит работников рабочих специ-
альностей отчасти связан с тем, 
что объем предложения труда в 
этой категории ограничен низ-
кими зарплатами. Дефицит вы-
сококвалифицированных ка-
дров обусловлен тем, что пред-
ложение этих специалистов ог-
раничено и не может быть бы-
стро увеличено», — говорится в 
комментарии регулятора. Дефи-
цит трудовых ресурсов может 
иметь два негативных эффекта — 
для инфляции и показателей эко-
номической активности. Пря-
мой — опережающий рост зар-
плат относительно производи-
тельности труда, косвенный — 
снижение потенциала роста про-
изводства из-за невозможности 
привлечь нужные кадры, отме-
чают в ЦБ.

По мнению заведующего на-
учно-исследовательской лабо-
раторией анализа институтов и 
финансовых рынков Института 
прикладных экономических ис-
следований (ИПЭИ) РАНХиГС 
Александра Абрамова, в первую 
очередь надо повысить произ-
водительность труда. «Самым 
дефицитным ресурсом является 
труд, остро стоит вопрос повы-
шения его эффективности, — го-
ворит он. — Спор между ЦБ и 
минтрудом — две стороны одной 
монеты. Нужно, чтобы создава-
лись рабочие места с более вы-
сокой производительностью 
труда в тех сферах, которые на-
зывает ЦБ, — медицине, здраво-
охранении, образовании. По 
мнению минтруда, надо, чтобы 
этот труд хорошо оплачивался. 
Но это менее значимо с точки 
зрения роста производительно-
сти труда. Минтруд считает, что 
можно взять прибыль от пред-
принимателей и отдать ее на оп-
лату труда. Но это не решение 
проблемы, а просто перераспре-
деление добавленной стоимо-
сти, не влияющее на ее рост. 
Рост оплаты нужен, но он дол-
жен идти вслед за производи-
тельностью труда».

Экономике не хвата-
ет квалифициро-
ванных кадров, 
а специалистам — 
хороших зарплат

ТОРГОВЛЯ Первая пятилетка
в ВТО оказалась для
России противоречивой

Состояние 
эффекта

Игорь Зубков

ПОЗИТИВНЫЙ эффект от членства России во Всемир-
ной торговой организации (ВТО) оказался ниже ожидае-
мого, но и явно негативных последствий от участия в 
ВТО за первую пятилетку не зафиксировано. 

Россия стала членом ВТО 22 августа 2012 года после 
19 лет переговоров с этой организацией и ожесточенных 
споров внутри страны. За истекшие пять лет все основ-
ные переходные периоды по выполнению национальных 
обязательств почти закончены, и можно подводить пред-
варительные итоги.

Главным результатом от ВТО остается сам факт 
членства в ней, то есть обеспечение минимального 
уровня недискриминации России в мировой торговле, 
отмечает участник переговоров о присоединении, ве-
дущий научный сотрудник Института прикладных эко-
номических исследований РАНХиГС Александр Пахо-
мов. «Если бы мы были не в ВТО, с нами можно было 
сделать все что угодно, и последствия санкций были бы 
гораздо более губительными», — считает он. Помимо 

этого применение 
правил ВТО и вы-
полнение обяза-
тельств России 
(снижение тарифов, 
либерализация до-
ступа на рынки 
услуг, совершенст-
вование законода-
тельства и право-
применения) пози-
тивно действует на 
экономику и дело-
вой климат.

Основным аргу-
ментом критиков присоединения России к ВТО было 
возможное увеличение импорта за счет снижения та-
моженных пошлин. Опасения были понятны, ведь в те 
времена импорт занимал чуть ли не половину потреби-
тельского рынка. Россия (точнее, Таможенный, а затем 
Евразийский экономический союз в соответствии с 
российскими условиями присоединения к ВТО) уже 
прошла основной путь снижения пошлин, однако про-
гнозы о росте импорта не оправдались. Напротив, за 
последний кризис он упал более чем на треть и вряд ли 
теперь быстро восстановится: двукратная девальвация 
рубля на несколько лет с запасом перекрыла эффект 
низких пошлин, защитив внутренний рынок лучше лю-
бых других барьеров. Свою роль сыграли и введенное в 
2014 году эмбарго на поставки продовольствия из 
«санкционных» стран, и применение других нетариф-
ных мер.  

В целом российская экономика оказалась не готова к 
использованию инструментов ВТО. Правила всемирной 
организации — это инструмент, который представляет 
прежде всего возможности для продвижения экспорта 
готовых промышленных изделий, и в меньшей степени — 
продукции сельского хозяйства и услуг. В российском 
экспорте преобладает сырье, а в экономике — монопо-
лии, и в этом ключевая причина низкой отдачи участия 
России в ВТО, считает Александр Пахомов. «При этом в 
условиях санкций и контрсанкций результативность лю-
бых планируемых действий российской стороны в ВТО 
существенно ограничена, — говорит экономист. — Такую 
ситуацию очень сложно изменить, поскольку доверие 
между Россией и ее основными торговыми партнерами 
сильно подорвано, а его восстановление займет долгие 
годы».

Не слишком удачно пока идут разбирательства в ВТО 
торговых споров. Россия подала шесть исков к Евросою-
зу и Украине, в том числе оспорив украинские санкции, и 
в ответ получила семь исков. По трем делам панели арби-
тров ВТО вынесли решения: два в пользу ЕС (по запрету 
о поставках в Россию свинины из-за африканской чумы 
свиней и о пошлинах на ряд товаров), а решение по анти-
демпинговым пошлинам на легкие коммерческие авто-
мобили было воспринято как победа и в Москве, и в 
Брюсселе. 

Еще ждет своего решения самый принципиальный 
для России спор — по энергокорректировкам, в кото-
ром Россия оспаривает применение Евросоюзом «сур-
рогатных» показателей (третьих стран) при антидем-
пинговых мерах в отношении российских компаний. 
Спор связан с подтверждением рыночного статуса рос-
сийской экономики, который сейчас ЕС и США пыта-
ются дезавуировать. У России есть шансы выиграть это 
дело. 

Глобальная торговля меняется, растет значимость 
торговли услугами, информацией и технологиями, и 
простое наращивание физических объемов вывоза 
энергоносителей при той же структуре экспорта при-
носит все меньше результата.  Если в России будут фор-
мироваться основы новой экономики, то будет расти и 
востребованность инструментов ВТО, прогнозирует 
Александр Пахомов. 

Характерно, что в последние годы Россия, остав-
шись в стороне от создания интеграционных мегапро-
ектов, активно выступает в поддержку ВТО и ее дейст-
вий. Для продвижения своих интересов в этой органи-
зации нам нужно искать союзников, консолидировать 
действия стран—участниц ЕАЭС в ВТО, готовить кадры 
по проблематике ВТО высшей квалификации, уверен 
Пахомов.

Энергетика Статус «черного золота» переходит 
другому ископаемому топливу из-за экономической выгоды

Деньги загнали в уголь

Александра Воздвиженская 

П
ока нефть не может 
определиться, доро-
жать ей или деше-
веть, уголь, похоже, 
свой выбор сделал. С 

мая прошлого года он поднялся в 
цене на 73—75 процентов. 

Российские компании во-
время увеличили экспорт, под-
стегнув наращивание добычи и 
прибыли. Какие рынки готовы 
покорять наши компании, где 
газ вытесняет уголь и почему не 
стоит отказываться от опасных 
способов добычи угля, «Рос-
сийской газете» рассказал за-
мминистра энергетики Анато-
лий Яновский.

Анатолий Борисович, что будет 
дальше с ценами на уголь? 
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Мы ожидаем, 
что в среднесрочной перспекти-
ве будет рост цен. Это связано и с 
оживлением мировой экономи-
ки, и с повышением спроса на де-
шевую угольную генерацию в 
странах Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, Африки и Ближнего 
Востока.

Долговременное падение цен 
на мировом рынке в 2011—2016 
годах привело к банкротству 
ряда крупных предприятий, осо-
бенно в США. Это не могло не 
сказаться на балансе спроса и 
предложения на мировом рынке. 
Так, если до 2016 года предложе-
ние угля превышало спрос, то 
позднее спрос стал опережать 
предложение. 

Котировки на международном 

рынке в связи с этим выросли. 
Средние цены FOB (от англ. free on 
board, то есть товар доставляют в 
порт и грузят на судно покупате-
ля, далее расходы и риски ложат-
ся на принимающую сторону. — 
Прим. ред.) на российский уголь 
на спотовом рынке в восточном 
направлении поднялись с 52 дол-
ларов в мае 2016-го до 91 доллара 
за тонну в августе 2017-го, в пор-
тах Балтики — с 46 до 80 долларов.

На фоне снижения объемов ми-
рового производства и торговли 
углем добыча и экспорт в России 
выросли. С чем это связано?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Основной фак-
тор роста добычи угля в России, 
начиная с 2000-х годов, — это уве-
личение экспорта. Его доля сей-
час превышает 50 процентов в 
условиях стагнации внутреннего 
рынка угля. 

Это обусловлено тем, что в по-
следние годы интерес к углю из 
России вырос за счет высоких по-
требительских характеристик 
товара, надежности поставок и, 
несмотря на удаленность мест 

добычи, выгодным географиче-
ским расположением портовой 
инфраструктуры (короткие мар-
шруты морской транспортиров-
ки угля к основным странам-им-
портерам как в атлантическом, 
так и в восточном направлении). 

Эти преимущества наши ком-
пании используют в полной мере. 
Экспорт угля из России по ито-
гам прошлого года впервые за 
всю историю превысил объем по-
ставок на внутренний рынок.  

Россия увеличивает поставки 
практически по всем основным 
направлениям, включая Украи-
ну. Какой рынок сбыта, по-ваше-
му, наиболее перспективный?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Объем поста-
вок на Украину в прошлом году, 
по данным ФТС, составил 9,9 
миллиона тонн, рост к 2015-му — 
10,2 процента. В общих объемах 

экспорта российского угля по-
ставки на Украину составляют 
около шести процентов. По ито-
гам первой половины 2017 года 
поставки российского угля на Ук-
раину остались на уровне прош-
лого года. Наши компании заин-
тересованы в сохранении укра-
инского рынка сбыта.

Приоритетные направления, 
наряду с угольным рынком Ки-
тая, — это быстрорастущие рынки 
сбыта в Южной Корее, Японии, 
Индии, Вьетнаме, Малайзии. 
Доля российских поставок угля в 
общем импорте этих стран рас-
тет. Один из благоприятных фак-
торов — переориентация индоне-
зийского угля в сторону внутрен-
него рынка, что облегчает усло-
вия поставок российского угля.

Следует учитывать, что стра-
ны Африканского континента, 
которые не могут себе позволить 
внедрение «чистых», но более до-
рогих источников энергии, будут 
по-прежнему ориентироваться 
на относительно дешевые уголь-
ные технологии в энергетике. 
К таким странам можно отнести 
Египет, Нигерию, Малави, Ке-
нию, Замбию, Конго, Гану, Гви-
нею, а также Сенегал и Танзанию.

В электроэнергетике России по-
требление угля сократилось в 

прошлом году на 8,2 процента. 
Снижают потребление коксо-
химзаводы, население. Падает 
импорт угля. Какие ресурсы его 
вытесняют? Есть ли смысл со-
хранить долю угля в российской 
генерации?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: В последние 
годы снижение спроса на уголь 
на внутреннем рынке связано с 
его межтопливной конкурен-
цией с газом и переходом на но-
вые коксозамещающие техноло-
гии доменной плавки. 

Сохранить долю угольной ге-
нерации возможно за счет повы-
шения качества угля, снижения 
себестоимости добычи и достав-
ки, применения технологий, сни-
жающих выбросы ТЭС до пре-
дельно допустимых концентра-
ций. Но доля угля в генерации не 
самоцель. Этот параметр зависит 
от большого количества факто-
ров и условий. 

Например, в европейской ча-
сти страны угольная генерация 
активно вытесняется прежде все-
го газовой, которая в условиях 
госрегулирования цен на газ яв-
ляется более конкурентоспособ-
ной. А в отдельных регионах Си-
бири при отсутствии альтерна-
тивных видов топлив угольная 
генерация  —  единственный 
источник электроэнергии и те-
пла.

Инвестиции в основной капитал 
в угольной отрасли России после 
трехлетнего падения выросли на 
21,5 процента. В чем причина? 
Какой результат ждете по итогам 
этого года?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Действительно, 
в прошлом году инвестиции в от-
расль выросли и составили 73,6 
миллиарда рублей, причем в 
2017 году мы ждем роста еще на 
22 процента — до 90 миллиардов 
рублей. 

В России 73 процента угля добы-
вают открытым способом. Счи-
тается, что это безопаснее под-

земного способа, но не так эко-
логично. Вы с этим согласны?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Открытый спо-
соб более производительный, 
низкозатратный, безопасный, 
и перспективы развития россий-
ской угольной промышленности 
связаны именно с ним. В то же 
время полностью исключить под-
земный способ не получится, так 
как в подобных условиях залега-
ют многие ценные и дефицитные 
марки коксующихся углей.

Экологический ущерб откры-
той добычи угля выше ввиду зна-
чительного перемещения горной 
породы на земной поверхности. 
Его минимизация связана с неуко-
снительным исполнением уголь-
ными компаниями работ по ре-
культивации нарушенных земель, 
а также с внедрением современ-
ных технологий угледобычи с ми-
нимальным нарушением земель.

Что минэнерго предлагает сде-
лать, чтобы снизить вред для 
окружающей среды? Как в этой 
ситуации поступают зарубеж-
ные компании?
АНАТОЛИЙ ЯНОВСКИЙ: Мы предложи-
ли другим ведомствам и уголь-
ным компаниям исключить из 
категории отходов вскрышные и 
вмещающие породы, чтобы ис-
пользовать их в производствен-
ных нуждах (сейчас это вопрос 
прорабатывается). Например, 
в закладке выработанного про-
странства, рекультивации нару-
шенных земель, засыпке прова-
лов, строительстве автодорог, 
производстве строительных ма-
териалов. Это широко использу-
ется в мировой практике.

Кроме того, мы дорабатываем 
по замечаниям правового управ-
ления президента РФ поправки в 
Закон «О недрах» в части исполь-
зования при ликвидации горных 
выработок отходов обогащения 
угля четвертого и пятого классов 
опасности и руды пятого класса 
опасности, золошлаковых сме-
сей от сжигания углей.

Акцент

 На 20 шахтах в России высок 
риск возникновения аварий. 
Минэнерго намерено 
сократить их число в пять раз

Экспорт угля из России в прошлом году превысил объем поставок на внутренний рынок. 

ДАТА

Первый государственный документ, положивший начало истории 
угольной промышленности России, появился 295 лет тому назад. Сегод-
ня шахтеры спускаются под землю по тоннелям в сотню раз сложнее. 
2017 год для них юбилейный вдвойне, так как 27 августа — последнее вос-
кресенье месяца  — их профессиональный праздник, которому исполняет-
ся 70 лет.
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Сколько шахт в России минэнерго признает особо опасными? Как можно снизить их долю?
Яновский | Комиссия по выявлению шахт, где добывают уголь в особо опасных горно-геологических услови-

ях, созданная приказом минэнерго, из 58 шахт выделила 20, где есть высокие риски возникновения аварий. 

Для снижения уровня рисков угольные компании по каждой действующей шахте разработали спец-

программы, на финансирование которых они потратят 44,1 миллиарда рублей в 2016—2020 годах. Если все 

мероприятия выполнят, то в группе с высокими показателями рисков возникновения аварий из 20 шахт 

останутся четыре, остальные перейдут в группу со средней степенью рисков аварий. 

Рекомендации комиссии доведены до угольных компаний и Ростехнадзора, который, естественно, будет ве-

сти мониторинг выполнения мероприятий по каждой шахте. Промежуточные итоги этой деятельности ко-

миссия сможет подвести по итогам работы шахт в 2017 году.

ВОПРОС РЕБРОМ
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Если бы Россия 
не присоединилась 
к ВТО, последствия 
от санкций сейчас 
были бы гораздо 
более серьезными
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КРУГЛЫЙ СТОЛ Угольщики России
вспомнили историю 
и заглянули в будущее

Подаренный 
природой, 
востребованный 
людьми

Алина Егорова

АНАЛИТИЧЕСКИЙ центр при 
правительстве Российской Феде-
рации совместно с Минэнерго 
России провели «круглый стол» 
на тему «Угольная промышлен-
ность в России: 295 лет истории 
и новые возможности». 

Участники дискуссии обсуди-
ли текущее состояние и тенден-
ции долгосрочного развития 
угольной промышленности в 
России, а также уделили внима-
ние оценке целевых ориентиров 
и барьеров развития отрасли, 
стратегическим планам россий-
ских угольных компаний, осо-
бенностям развития угольной 
промышленности на фоне изме-
нений в энергетической отрасли 
в России и мире. 

Открывая работу «круглого 
стола», заместитель министра 
энергетики Анатолий Яновский 
отметил, что «несмотря на не-
простые условия, отрасль де-
монстрирует позитивный ре-
зультат». «В текущем, 2017-м 
году прогнозируется рекордный 
объем добычи угля в России — по-
рядка 400 млн тонн», — был сде-
лан им акцент. 

Угольная индустрия — единст-
венная полностью частная от-
расль в энергетике России. И 
частный бизнес демонстрирует 
здесь высокую эффективность — 
и на фоне других секторов эко-
номики, и особенно если вспом-
нить бедственное положение 
углепрома в 1990-е, в период, 
когда он был государственным. 

Угольщики вправе гордиться 
результатами, достигнутыми  
упорной целенаправленной ра-
ботой. Так, объемы добычи по 
сравнению с 1991-м выросли на 
9,3%, обогащение угля — в 1,5 
раза, экспорт обогащенного угля 
— в 4 раза, производительность 
труда — в 3,8 раза. 

При этом отдельные предпри-
ятия показывают результаты вы-
сочайшего уровня. Например, в 
2016—2017 годах только на шах-
те имени В.Д. Ялевского АО «СУ-
ЭК-Кузбасс» был установлен ряд 
всероссийских рекордов по до-
быче. «За последний год у СУЭК 
было 7 рекордов производитель-
ности труда — 4 мировых и 3 рос-
сийских», — отметил в своем до-
кладе заместитель генерального 
директора АО «СУЭК» Владимир 
Артемьев. — Нарабатываемые 
технологии достижения пико-
вых, рекордных результатов за-
тем транслируются, масштаби-
руются на все предприятия на-
шей компании». 

Благодаря приходу в отрасль 
крупных частных инвесторов 
финансовые вложения в основ-
ной капитал угольных предприя-
тий выросли почти в 57 раз по 
сравнению с 1994 годом. Неу-
клонно и существенно сокраща-
ются показатели травматизма в 
отрасли — они в 5,5 раза ниже, 
чем в 1992 году. 

Одновременно растут показа-
тели поставок угля на зарубеж-
ные рынки. «Россия является од-
ним из крупных экспортеров на 
рынке металлургического и 
энергетического угля», — отме-
тил директор по исследованиям 
угля консалтинговой компании 
Wood Mackenzie Шарма Пракаш. 
Доля нашей страны на нем оце-
нивается в 12,6% (3-е место сре-
ди мировых экспортеров). Се-
годня уголь обеспечивает 3,2% 
экспортных поступлений в бюд-
жет РФ. 

По мнению участников ди-
скуссии, у России есть важные 
стратегические преимущества 
для развития угольной отрасли и 
наращивания экспорта. Это, 
прежде всего, обширная сырье-
вая база углей (3-е место в мире 
по разведанным запасам). Как 
сообщил участникам «круглого 
стола» замруководителя Рос-

недр Сергей Аксенов, ресурсный 
потенциал России превышает 
1,1 трлн тонн угля, что создает 
необходимые предпосылки для 
поддержания в долгосрочной 
перспективе устойчиво высоко-
го уровня добычи. Другими важ-
ными преимуществами россий-
ского углепрома названы высо-
кое качество продукции, относи-
тельно низкая себестоимость до-
бычи угля, рост объемов его обо-
гащения и переработки. 

Однако экспортным потенци-
алом ценность отрасли для эко-
номики России не исчерпывает-
ся. Ее значение переоценить до-
вольно сложно, ведь в Сибири и 
на Дальнем Востоке уголь обес-
печивает до 50% генерации те-
пла и электроэнергии. 

Кроме того, угольная отрасль 
оказывает серьезное влияние на 
развитие других отраслей рос-
сийской экономики — прежде 
всего железнодорожного и мор-
ского транспорта, электроэнер-
гетики и ЖКХ, тяжелого и тран-
спортного машиностроения, ме-
таллургии. Более половины зака-
зов производителям российско-
го горнодобывающего оборудо-
вания обеспечивают именно 
угольщики.

Угольные предприятия явля-
ются градообразующими для 30 
российских моногородов с насе-
лением 1,3 млн человек. Это об-
условливает высокую социаль-
ную значимость отрасли для 
ряда регионов, особенно Кеме-
ровской области, где в моногоро-
дах, специализирующихся на 
угледобыче, черной металлур-
гии и производстве горно-шах-
тного оборудования, проживают 
более 60% жителей региона.

 Дальнейшее развитие отра-
сли сейчас по большей части свя-
зывают с поставками на внеш-
ние рынки, в то время как на вну-
треннем рынке потенциал роста 
относительно невелик. 

 При этом российский эк-
спорт будет все заметнее ориен-
тироваться на угольные рынки 
динамично развивающейся 
Азии. Вероятное сокращение 
спроса на рынках атлантическо-
го региона будет компенсирова-
но более ощутимым увеличени-
ем поставок в страны АТР — в 
первую очередь, в Индию и стра-
ны Юго-Восточной Азии. Конку-
рентоспособности российского 
угольного экспорта будет спо-
собствовать высокое качество 
углей и дальнейшее повышение 
объемов их обогащения, ожидае-
мое ослабление инфраструктур-
ных ограничений и, при благо-
приятных обстоятельствах, вне-
дрение технологий, направлен-
ных на оптимизацию издержек 
производства и сокращение не-
гативного воздействия на окру-
жающую среду. 

Основным стратегическим 
документом для отрасли являет-
ся Программа развития уголь-
ной промышленности России на 
период до 2030 года, утвержден-
ная в июне 2014 года распоряже-
нием правительства Российской 
Федерации. Программа реализу-
ется в три этапа и нацелена на 
«создание российским угольным 
компаниям условий для стабиль-
ного обеспечения внутреннего 
рынка углем и продуктами его 
переработки, а также развития 
их экспортного потенциала». 

Комплекс мер Программы на 
первом этапе, завершившемся в 
2015 году, был направлен на ста-
билизацию ситуации в отрасли, 
техническое перевооружение, 
увеличение объемов обогаще-
ния угля, снижение аварийности 
и развитие экспортного потен-
циала. Реализуемый сейчас вто-
рой этап предполагает заверше-
ние мероприятий по реструкту-
ризации отрасли, формирование 
новых центров угледобычи, вне-
дрение высокопроизводитель-
ных технологий, отвечающих 
мировым экологическим нор-
мам, снятие инфраструктурных 
ограничений, развитие системы 
аутсорсинга, максимальное ис-
пользование продуктов перера-
ботки каменного энергетическо-
го угля и реализацию пилотных 
проектов глубокой переработки 
угля. 

По завершении третьего эта-
па, реализация которого займет 
десятилетие с 2021 по 2030 год, 
угольную промышленность Рос-
сии ожидает кардинальное по-
вышение производительности 
труда при достижении мировых 
стандартов экологической без-
опасности, промышленной без-
опасности и охраны труда, про-
мышленное получение продук-
тов глубокой переработки угля и 
сопутствующих ресурсов.

АРСЕНАЛ Международный
военно-технический
форум «АРМИЯ-2017» —
первые сенсации

«Калашников» 
остановит 
взрыв 

Сергей Птичкин

ФОРУМ, который нажатием на символическую кнопку 
открыли вчера в парке «Патриот» министр обороны РФ 
Сергей Шойгу, глава Минпромторга Денис Мантуров, 
руководитель  «Ростеха» Сергей Чемезов и министр обо-
роны Белоруссии Андрей Равков, поразил своей мас-
штабностью и настоящими сенсациями. Он также будет 
проходить на аэродроме в Кубинке и полигоне Алабино. 

В статике и динамике  представлены более 18 тысяч 
экспонатов - такого не знала ни одна  оружейная выстав-
ка в мире.  Экспонаты не только российские. Изделия 
своей оборонки показывают Армения, Беларусь, Казахс-
тан, Китай, Пакис-
тан, Словакия, ЮАР. 
Ярко оформленный 
стенд посвящен сов-
местному россий-
ско-индийскому 
проекту «БраМос». 

Интересная эк-
спозиция у Нацио-
нального исследова-
тельского центра 
«Институт им. Н.Е. 
Жуковского». На-
пример, демонстри-
руется так называе-
мая снарядоформирующая боевая часть для ракеты Х-
25МЛ класса «воздух-поверхность». Она позволяет 
уничтожать боевую технику и живую силу противника, 
даже если она укрыта за бетонной стеной толщиной один 
метр. Стену пробивает специальный снаряд, а в образо-
вавшееся отверстие влетает боевая часть и взрывается 
уже за ней. Спастись шансов нет 

Концерн «Калашников» предлагает силовым структу-
рам и частным лицам нелетальное оружие нового поко-
ления, без ложной скромности названное REX 1 (в пере-
воде с латинского — Король Первый). Заявляется, что это 
чудо, похожее на оружие из фантастических фильмов, 
может эффективно сбивать беспилотники. REX 1 также 
способен глушить сигналы сотовой связи. А это может 
использоваться для предотвращения терактов. Напри-
мер, сотрудник полиции, вооруженный «Рэксом», обна-
руживает бесхозный рюкзак и, не дожидаясь прибытия 
саперов, без проблем глушит мобильные сигналы, предо-
твращая возможный взрыв. 

 «Ростех» представил более 400 образцов продукции 
военного назначения, в том числе танк «Армата», писто-
лет «Викинг», новые снайперские винтовки, противо-
танковые ракетные комплексы и - впервые - экспортную 
оперативно-тактическую ракету «Искандер-Э».  Как го-
ворят в «Рособоронэкспорте», заявки на ее приобрете-
ние  уже пошли.

Пока все дома

Стать участ-
никами про-
граммы могут 

семьи с несовершенно-
летними детьми и детьми 
до 24 лет, которые учатся в 
вузах очно. Также государст-
во может помочь инвалидам, 
родителям детей-инвалидов и 
ветеранам боевых действий — 
всем тем, кто относится к соци-
альным категориям и помощь ко-
торым из бюджета действитель-
но оправдана.

Кроме того, все претенденты 
на господдержку должны соот-
ветствовать еще целому ряду 
критериев. В частности, залого-
вая квартира должна быть един-
ственным жильем. Причем ее 
размер по-прежнему имеет зна-
чение. Так, площадь «однушки» 
не должна превышать 45 ква-

дратных метров. То есть помо-
гать реструктурировать ипоте-
ку, полученную на элитный кот-
тедж, государство не станет. Од-
нако допускается наличие сово-

купной доли членов семьи заем-
щика в праве собственности на 
другое жилое помещение (но 
только одно!). Для подтвержде-
ния прав на другое жилье заем-
щику не нужно предоставлять 
сведения из Единого государст-
венного реестра недвижимости. 
Все это АИЖК сделает за него.

Кроме того, помощь могут 
предоставить, только если с мо-
мента получения ипотечного 
кредита до даты подачи заявле-
н и я  н а  р е с т р у к т у р и з а ц и ю 
прошло не менее года, а ежеме-
сячный платеж по кредиту уве-
личился не менее чем на 30 про-
центов от суммы, которую чело-
век отдавал банку при заключе-
нии договора. Кстати, именно 
из-за последнего пункта успела 
разгореться дискуссия: мол, го-
споддержка сместилась в сторо-
ну валютной ипотеки. Ведь у 
«рублевых» ипотечников раз-
мер платежа так не скачет, а зна-
чит, помощи по проблемным 
долгам такие заемщики могут 
не дождаться. 

Алексей Ниденс подчеркнул, 
что на участие в программе мо-
гут претендовать ипотечники, 
взявшие кредит как в иностран-
ной валюте, так и в рублях. И 
если размер ежемесячного пла-
тежа по валютному кредиту мо-
жет увеличиваться вследствие 
курсовых колебаний, то в слу-

чае с рублевой ипотекой речь 
идет о кредитах с плавающей 
ставкой или при отказе от ипо-
течного страхования. Во всех 
остальных ситуациях решение 
об оказании помощи будет при-
нимать специальная межведом-
ственная комиссия. Она может 
положительно решить вопрос о 
поддержке граждан, даже фор-
мально не соответствующих 
условиям программы, но остро 
нуждающихся в помощи. Ожи-
дается, что комиссия заработа-
ет уже в сентябре.

Финальное решение по ока-
занию поддержки все-равно 
принимается банком-кредито-
ром. Потому что, как заметил 
Ниденс, банк лучше знает свое-
го заемщика, его финансовое 
положение на момент подписа-
ния договора, может оценить 
платежную дисциплину. 

Сейчас у АИЖК подписаны 
соглашения с сотней банков. 
Впрочем, финансовый омбуд-
смен Павел Медведев обращает 
внимание и на некоторые шеро-
ховатости программы. По но-
вым правилам, банк должен со-
гласиться на ставку в 11,5 про-
цента (если кредит выдан в ва-
люте). Если банк требует, ска-
жем, 12,5 процента, человек 
поддержки не получит. В АИЖК 
на это отвечают, что тогда ре-
структуризация может быть 
проведена на условиях собст-
венной программы банка.

Форум «Армия»: Главные новости и фото на сайте 
rg.ru/sujet/5750

Ресурсный 
потенциал России 
превышает 1,1 трлн 
тонн угля, что созда-
ет предпосылки 
для поддержания 
в долгосрочной пер-
спективе устойчиво 
высокого уровня 
добычи

 Лучшая в мире 
оперативно-такти-
ческая ракета 
«Искандер-Э» разре-
шена к экспортным 
поставкам за рубеж

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1441300

Броневик «Тигр» с 30-мм пушкой смотрится элегантно, как и 
симпатичные девушки. Русское оружие — всегда красиво.

Финансовый омбудсмен Павел Медведев: «То, что программу возобнови-
ли, — это очень хорошо». 

Рожденный в СССР
Общий внешний долг, 
к у д а  та к ж е  в хо д я т 
внешние обязательства 

банков и других секторов, по дан-
ным ЦБ РФ, в десять раз выше го-
сударственного — 529,6 миллиар-
да долларов, на душу населения 
приходится 3,6 тысячи долларов. 
С таким объемом заимствований 
Россия стоит на 22-м месте в 
мире (данные Центрального раз-
ведывательного управления 
США на конец прошлого года). 
Резервы Банка России к 1 августа 
составляли чуть больше 418 мил-
лиардов долларов, то есть ими 
можно в случае необходимости 
покрыть львиную долю внешнего 
госдолга.

В мире в первую пятерку по 
объему внешнего долга входят 
США, Евросоюз, Япония, Вели-
кобритания и Германия. Причем 
если в абсолютном выражении 
самый высокий внешний долг у 
США в размере 19,1 триллиона 
долларов (53,8 тысячи на челове-
ка), то в расчете на душу населе-
ния самый большой у Люксем-
бурга — более 4,5 миллиона дол-
ларов на человека при общем 
долге в 2,5 триллиона.

Для России низкий внешний 
долг — благо, но экономисты до 
сих пор расходятся во мнении, 

стоит его увеличивать ради бла-
гополучия страны или нет. Одни 
утверждают, что его можно нара-
стить в разы без последствий, 
другие привержены более жест-
ким финансовым рамкам.

Судя по всему, аналогичного  
мнения придерживается россий-
ское правительство. Так, перед 
странами-кредиторами Париж-
ского клуба, куда, помимо 
России, входят два де-
с я т к а  р а з в и т ы х 
стран, государст-
в о  з а к р ы л о 

долги 11 лет назад на сумму 
23,74 миллиарда долларов. В 
2013 году были погашены внеш-
ние займы, взятые у Чехии, Чер-
ногории, Финляндии, а спустя 
еще два года был погашен совет-
ский долг перед Китаем. Частич-
но Россия в обмен на закрытие 
задолженности увеличивала эк-

спорт отдельных товаров и услуг. 
По итогам прошлого года 1,72 
миллиарда долларов, включая 
проценты, вернули Кувейту, еще 
60,6 миллиона долларов — Маке-
донии.

При этом Россия остается 
должна частным международным 
инвесторам. Деньги с междуна-
родных рынков капитала нужны в 
том числе для адекватной оценки 
российского риска глобальными 
инвесторами. В конечном итоге 
цель такой политики Минфина 
России — снижение стоимости 
привлечения капитала для рос-
сийских компаний и банков.

Тем временем внутренний го-
сударственный долг России по 
состоянию на 1 августа больше 
внешнего почти в три раза: он со-
ставляет 8,47 триллиона рублей. 
«Но внутренний безопаснее, по-
скольку он подразумевает, что 
если будет тяжело, то никто не 
помешает Банку России напеча-
тать некоторое количество ру-
блей», — считает Сергей Хеста-
нов. Это может привести к вспле-
ску инфляции, однако раньше 

многим производственникам 
«даже нравилась» двузнач-
ная инфляция, оживляющая 
спрос, замечает эксперт.

«Мы можем оба долга 
(государственный внеш-
ний и  внутренний.  — 
Прим. ред.), если будет 
потребность, увеличить 
раза в три без больших 
трудностей. Другой во-
прос, что политика ЦБ на-
правлена на аккуратное 

обращение с долгами», — за-
ключает собеседник «РГ».

1

Узнайте на сайте: Почему 
рост госдолга одни страны 
ведет к развитию,
а другие — к дефолту 
rg.ru/art/1308819
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Россия, 
взяв на 
себя обя-
зательство 
выплатить 
каждый 
рубль, взя-
тый в долг 
СССР, получила 
выгоду, так как 
взамен ей отдали 
зарубежные активы 
бывших республик.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ЦИФРА

3,6
ТЫСЯЧИ 
долларов составляет уровень 
внешнего долга России на душу 
населения

Акцент

 Общая сумма долга 
Советского Союза, который 
Россия обязалась выплатить 
после 1993 года, составляла 
96,6 миллиарда долларов

Размер квартиры также будет учи-
тываться при оказании помощи 

ипотечным заемщикам, у которых 
возникли проблемы с долгами.
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ПРОГНОЗ Курс рубля 
лишается факторов 
поддержки

Час пика

Роман Маркелов

КУРС рубля, растущий в августе к доллару и евро, скоро 
может лишиться факторов поддержки. На этой неделе 
российская валюта останется стабильной и даже, воз-
можно, укрепится, но в сентябре рубль вновь рискует 
подешеветь, не исключают аналитики. 

По словам эксперта группы исследований и прогно-
зирования АКРА Дмитрия Куликова, укрепление рубля 
происходило при относительно стабильных ценах на 
нефть, а, следовательно, на него повлияли менее очевид-
ные факторы. «С конца второй недели августа укрепля-
лись и валюты других развивающихся стран — это в том 
числе из-за снижения риска эскалации геополитической 
напряженности вокруг КНДР», — говорит Куликов. Вклад 
в позитивное восприятие рублевых активов, вероятно, 
дала хорошая первая оценка динамики ВВП по второму 
кварталу и спокойная инфляция. В начале этой недели 
укреплению рубля способствовал рост цен на нефть, от-
мечает главный аналитик Бинбанка Наталья Ващелюк. 
Также на этой неделе курс российской валюты поддер-
живается налоговым периодом, повышающим спрос на 
рубль. Его пик придется на пятницу, 25 августа. Но по 
окончании налогового периода у рубля останется мало 
факторов, способствующих укреплению, считает анали-
тик Нордеа Банка Татьяна Евдокимова.

По мнению Куликова, динамика рубля в сентябре 
вряд ли будет однонаправленной. Наиболее значимыми 
событиями станут опорные заседания Банка России, 
ЕЦБ и ФРС США. Весьма возможно и сентябрьское сни-
жение ключевой ставки Банком России. Таким образом, 
вероятнее всего, в начале осени будут преобладать риски 
незначительного ослабления рубля.

За курсами валют следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2017
среда №187 (7353)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 23.08.2017 г.

ТИП. № 17-08-00257
Свободная цена

Тираж 142 745
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ШОК Роды 
на Украине 
станут 
платными?

ДЕТИ 
ЗА ДЕНЬГИ

Петр Лихоманов

ДОРОДОВОЕ наблюдение и сам 
процесс родов с 2019 года могут 
стать на Украине платными услу-
гами. Это следует из проекта меди-
цинской реформы, предложенной 
правительству министром здраво-
охранения страны, гражданкой 
США Ульяной Супрун.

«Мы будем иметь некоторые 
услуги, которые в качестве пилот-
ных будут оплачиваться по-друго-
му. И мы выбрали роды», — заявила 
бывший «волонтер майдана» Суп-
рун, так и не освоившая за три года 
жизни в Киеве ни русский, ни 
украинский язык. По оценкам эк-
спертов, денег эта новация в бюд-
жет не добавит, а вот материнскую 
смертность и количество абортов 
повысит. Впрочем, после того, как 
новость об отмене бесплатных ро-
дов вызвала возмущение в обще-
стве, в министерстве поспешили 
заявить, что госпожу Супрун не-
правильно поняли, и на самом 
деле обязательная плата с роже-
ниц взиматься не будет.

Похоже, эти объяснения не 
слишком убедили украинцев, пре-
красно осведомленных о  «щедро-
сти» правительства и богатстве го-
сударственной казны. Тем более 
что пример необузданной фанта-
зии в деле обложения населения 
поборами в тот же день продемон-
стрировала  Государственная фи-
скальная служба (ГФС) Украины, 
объявившая о намерении ввести 
налог на продажу украинцами 
бывших в употреблении вещей — 
от одежды и мебели до автомоби-
лей. По мысли ГФС, сдавая одежду 
в магазины секонд-хенд, украин-
цы получают дополнительный до-
ход, которым они должны поде-
литься с государством. Вполне 
объяснимо, что на этом фоне об-
ещаниям «эффективных менедже-
ров» из минздрава о продлении 
практики бесплатных родов уже 
никто не верит.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Террористы 
готовили 
«более 
масштабные» 
атаки 

ГАУДИ  ВЗЯЛИ 
НА ПРИЦЕЛ

Екатерина Забродина

В ИСПАНИИ начались первые 
слушания по делу о терактах в 
Барселоне и Камбрильсе, кото-
рые потрясли страну на прошлой 
неделе. Вчера в суд доставили че-
тырех главных подозреваемых в 
причастности к резонансным 
преступлениям. Один из них рас-
сказал на допросе, что атака в 
столице Каталонии могла быть 
«более масштабной». 

Всем четверым были предъяв-
лены обвинения по самым се-
рьезным статьям: участие в тер-
рористической группировке, 
убийство, причинение ущерба и 
хранение взрывчатых веществ. 
Сторона обвинения потребовала 
оставить фигурантов дела под 
стражей без права освобождения 
под залог. При этом, как призна-
ют следователи, многие сооб-
щники преступной ячейки могли 
по горячим следам покинуть 
страну — вероятность этого очень 
велика. 

Один из подозреваемых, захва-
ченный правоохранителями  при 
ночном взрыве самодельных бомб 
в «надомной» лаборатории в Аль-
канаре, уже начал давать показа-
ния. По словам 21-летнего марок-
канца, они собирались устроить 
взрыв в историческом центре Бар-
селоны, где сосредоточены многие 
достопримечательности,  в том чи-
сле Саграда Фамилия (знамени-
тый собор Святого Семейства — 
творение великого архитектора 
Антонио Гауди). Однако именно 
этот план сорвался и преступники 
принялись давить на машинах без-
защитных людей. В результате по-
гибли 15 человек, 130 были ране-
ны. Все непосредственные испол-
нители злодеяния были ликвиди-
рованы. 

СТАТУС Елисейский дворец
определил место
первой леди

Хартия 
для Брижит

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЭТОТ документ ждали к концу августа, но он был обна-
родован Елисейским дворцом еще до выхода Эмманюэля 
Макрона на работу после летнего отпуска, проведенного 
в Марселе. «Хартия прозрачности» полностью посвяще-
на супруге нынешнего президента Брижит Макрон. В ней 
официально и довольно подробно излагается статус пер-
вой леди Франции. 

Согласно документу, Брижит Макрон в своем качестве 
первой леди станет «обеспечивать представительство 
Франции вместе с главой государства на международных 
саммитах и встречах». Ей также предстоит отвечать на 
личные обращения к ней соотечественников и иностран-
ных граждан, участвовать в организации и проведении 
официальных приемов в Елисейском дворце, осуществ-
лять патронаж над мероприятиями благотворительного, 
культурного и социального характера, а также «способст-
вовать созданию положительного образа Франции за ру-
бежом». При этом жена президента не получает какого-
либо вознаграждения за свою деятельность. Она не распо-
лагает средствами на представительские расходы и от-
дельным бюджетом. Для исполнения возложенных на нее 
обязанностей первая леди Франции будет получать сред-
ства из казны Елисейского дворца. Помимо этого ей выде-
ляются два советника, будет создан личный секретариат. 

Напомним, что ранее Эмманюэль Макрон планиро-
вал законодательно оформить статус «первой леди», что 
было одним из программных обязательств в ходе его 
предвыборной президентской кампании. Однако ему 
пришлось пойти на попятную, когда французы массово 
осудили эту инициативу, а протестная петиция собрала 
около 317 тысяч подписей.

СКАНДАЛ Секретная служба США исчерпала средства из-за семьи Трампа

Охрана сбилась с ног
Максим Макарычев

С
екретная служба США, в 
чьи обязанности входит 
обеспечение охраны пер-

вого лица государства, его близ-
ких и ряда высших должностных 
лиц страны, исчерпала свой годо-
вой бюджет за четыре месяца до 
наступления нового года.

Всему виной большая семья 
Дональда Трампа и различные 
прихоти 45-го американского 
президента, который предпочита-
ет практически каждые выходные 
проводить на своей роскошной 
вилле во Флориде. Однако наибо-
лее разорительным для бюджета 
президентской охраны стал двух-
недельный отпуск главы государ-
ства, который он провел в элит-
ном гольф-клубе в Нью-Джерси. 
Десятки охранников, что называ-
ется, без сна и отдыха, были выну-
ждены обеспечивать покой До-
нальда Трампа, контролируя ог-
ромный периметр безопасности 
вокруг травяных полей.

Об этом в интервью газете 
USA Today рассказал директор 
Секретной службы Рэндольф Ал-
лес. Генерал морской пехоты в от-
ставке, назначенный Трампом на 
эту должность в апреле, с тем, 

чтобы навести порядок и усилить 
дисциплину в рядах сотрудников 
cлужбы, замешанной в ряде 
громких скандалов, опешил, ког-
да ему представили расходную 
ведомость.

Оказалось, что работая ежед-
невно и практически сверхуроч-
но (что по трудовому кодексу 
также подлежит беспрекослов-
ной оплате) более чем тысяча ох-

ранников президента превысила 
индивидуальный потолок зара-
ботной платы и сверхурочных. 
Он установлен федеральным каз-
начейством в размере 160 тысяч 
долларов в год на одного сотруд-
ника. В заявлении, распростра-
ненном после публикации ста-
тьи, Рэндольф Аллес, cтавший 
первым руководителем службы, 
который ранее не служил в ее ря-

дах, постарался минимизировать 
ситуацию. 

Он заявил, что подобная про-
блема была решена конгрессом в 
2016 году, когда были превыше-
ны расходы на обеспечение без-
опасности Барака Обамы. По сло-
вам отставного генерала, «эта 
проблема не может быть отнесе-
на только к потребностям ны-
нешней администрации в плане 
защиты», а увеличение расходов 
происходит из-за ускорения 
«темпов оперативной работы».

Однако для противников 
Трампа лишний повод уколоть 
президента США, как «голодной 
собаке кость». Тем более что, по 
информации USA Today, Секрет-
ная служба сталкивается с бес-
прецедентной нагрузкой во мно-
гом из-за того, что взрослые дети 
Дональда Трампа, которым, раз-
умеется, положена охрана, часто 
путешествуют по стране по сво-
им личным делам, чтобы управ-
лять семейным бизнесом. А бли-
жайшие советники президента — 
дочь Иванка и зять Джаред Куш-
нер, которые к тому же работают 
в Белом доме, часто проводят вы-
ходные с Дональдом Трампом. 
Выяснилось, что Секретная 
служба охраняет в общей слож-

ности 42 человека из окружения 
Трампа, в том числе 18 членов се-
мьи президента. При президенте 
Бараке Обаме охранялся 31 чело-
век из его окружения.

Постоянные перелеты, работа 
без выходных, а также меньший, 
чем в других спецслужбах США 
оклад, как отмечают эксперты, 
может спровоцировать массо-
вый исход агентов из этой элит-
ной службы. Аллес предупредил, 
что если конгресс не примет ре-
шения о дополнительном выделе-
нии ей бюджетных средств, то он, 
как глава Секретной службы, 
окажется не в состоянии запла-
тить своим сотрудниками за 
часы, которые они уже отработа-
ли, сверхурочно охраняя прези-
дента.

В конгрессе пока не спешат с 
принятием положительного ре-
шения. Тем временем Секретная 
служба приступила к осуществ-
лению масштабной кампании по 
набору кадров. Сегодня она на-
считывает в своих рядах в общей 
сложности 6,8 тысячи сотрудни-
ков — как кадровых офицеров, так 
и вольнонаемных. Эти показате-
ли должны возрасти до 7,6 тыся-
чи к 2019 году и 9,5 тысячи к 
2025 году. Сотрудники Секретной службы охраняют Трампа «на износ».

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1441274
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Стихия Всемирно известный итальянский курорт изрядно потрясло

Искья: летели искры
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
семирно известный ита-
льянский курорт Искья в 
Тирренском море ока-
зался во власти разруши-
тельного землетрясения 

магнитудой 4,0. Оно спровоциро-
вало панику среди местного насе-
ления и туристов.

Его эпицентр находился в непо-
средственной близости от западно-
го побережья Искьи в море на глу-
бине 10 км. Как сообщают сейсмо-
логи, за первым подземным тол-
чком последовали 14 более слабых. 
Разрушения зафиксированы в двух 
курортных городках Казамиччола-
Терме и Лакко-Амено на северном 
побережье острова. 

Землетрясение обрушилось на 
Искью вечером, в самый разгар ве-
селья, когда местные бары и ресто-
раны обычно ломятся от посетите-
лей. После первых толчков на 
острове начался настоящий хаос — 
отключилась подача электроэнер-
гии, тысячи людей, опасаясь за 
свои жизни, были вынуждены про-
вести ночь, метаясь по улицам или 
укрывшись в собственных автомо-
билях. В списках погибших значат-
ся две пожилые женщины, одну из 
которых стихия настигла в церкви 
Санта-Мария-дель-Суффрагио, 
другую — дома. Число раненых рас-
тет с каждым часом, уже известно о 
более 40 пострадавших, из которых 
один человек находится в тяжелом 
состоянии. Еще 2600 человек оста-
лись без крова. Параллельно с про-
ведением спасательной операции 
местные власти начали расследова-
ние по факту многочисленных об-
рушений на Искьи. По мнению быв-
шего прокурора Неаполя Альдо Де 
Кьяра, разрушения были вызваны в 
первую очередь тем, что рухнув-
шие здания были построены из не-
качественного цемента. Прокура-
тура проверяет эту версию.  

Ситуация усугубляется еще и 
тем, что землетрясение настигло 
Искью в пик туристического сезо-
на. В августе число обитателей 
острова, на котором обычно про-
живают 50 тысяч человек, увели-
чивается в пять раз. Особой попу-
лярностью остров пользуется сре-
ди немецких туристов, в числе ко-
торых состоит и канцлер Германии 
Ангела Меркель. По сообщениям 
местных СМИ, львиная доля отды-
хающих спешно пакует чемоданы, 
чтобы как можно быстрее вернуть-
ся на «большую землю». Специаль-
но для них организовано дополни-
тельное паромное сообщение. По-
нять туристов можно — Искья нахо-
дится у подножья одного из самых 
опасных вулканов в мире, Везувия, 
поэтому новые подземные толчки, 
повторения которых не исключа-
ют сейсмологи, в этом районе мо-
гут иметь катастрофические по-
следствия для «зеленого острова».  

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1441255

На потрясающе красивом острове Искья, который так любят туристы, в том числе наши соотечественники, разрушены десятки зданий.

ГЕОПОЛИТИКА 
США продолжат войну 
в Афганистане

Трамп 
рвется в бой

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон 

ПРЕЗИДЕНТ США назвал неприемлемым скорый вы-
вод американского военного контингента из Афганиста-
на. Трамп также отказался определять временные рамки 
для контртеррористической операции в республике, где 
власти с переменным успехом пытаются сдержать бое-
виков движения «Талибан» (запрещено в РФ. — Ред.).

Глава Белого дома рассказал о ключевых элементах 
новой стратегии по Афганистану, которой будет следо-
вать его администрация. Это первое обращение Трампа 
к американцам в таком формате, оно транслировалось в 
прайм-тайм всеми ключевыми телеканалами. В быт-
ность бизнесменом Дональд Трамп неоднократно при-
зывал к выводу войск США из этой страны. Теперь же 
под давлением военных, похоже, изменил позицию. Он 
назвал последствия скорого ухода из этой страны «недо-
пустимыми», поскольку это «создало бы вакуум, кото-
рый заполнят террористы». Эту мантру об Афганистане 
в Пентагоне годами повторяют руководству страны. 
Речь в последние годы шла не столько о том, чтобы ре-
шить проблему, сколько о том, чтобы не допустить ее ка-
тастрофической деградации по сценарию Ирака. 

Трамп пообещал 
довести дело до «по-
беды», предостав-
ляя своим военным 
дополнительные 
полномочия. Прав-
да, трактует ее пре-
зидент США по-сво-
ему. Он не собира-
ется заниматься 
«строительством 
нации» в Афганис-
тане, но намерен 
исключительно «убивать террористов». В его понима-
нии победа означает «разгром террористических 
групп, противодействие попыткам «Талибан» устано-
вить контроль над Афганистаном и предотвращение 
терактов на территории США».

По словам Трампа, критериями целесообразности во-
енного присутствия США будут «не продолжительность, 
а обстоятельства». Трамп отказался назвать и будущие 
численные параметры военного присутствия США в Аф-
ганистане, хотя, по данным ряда СМИ, на данном этапе 
речь идет об отправке туда четырех тысяч военнослужа-
щих в дополнение к уже дислоцированному в стране кон-
тингенту из примерно 8,6 тысячи.

Решение Трампа — явная победа американского внеш-
неполитического истеблишмента над изоляционистски-
ми инстинктами президента-новичка. После недавних 
кадровых перемен в администрации укрепились пози-
ции генералов — главы аппарата Джона Келли, советника 
по нацбезопасности Герберта Макмастера, которые яв-
ляются выходцами из вооруженных сил. Именно Макма-
стер сыграл ключевую роль в подготовке новой страте-
гии по Афганистану. А ключевой политстратег Стивен 
Бэннон, противившийся этому плану, напротив, поки-
нул Белый дом на минувшей неделе. Газета «Политико» в 
своем анализе перестановок отмечала, что это может 
привести к более интервенционистскому внешнеполи-
тическому курсу США.

Новая стратегия ожидаемо получила благосклонный 
прием у вашингтонских «ястребов». Сенатор Джон Мак-
кейн назвал ее «давно необходимым и большим шагом». 
Однако решение главы государства может разочаровать 
часть его сторонников-либертарианцев, которые высту-
пают против военных авантюр США за рубежом и купи-
лись на предвыборные обещания Дональда Трампа.

Под давлением 
военных Трамп 
резко поменял 
свою позицию 
по Афганистану

Число пострадавших от ударов стихии растет с каждым часом, уже известно о сорока раненых. К сожалению, есть и погибшие: это две женщины. 
Местные врачи и спасатели работают без отдыха. 
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ФЕСТИВАЛЬ В Зальцбурге Чечилия Бартоли вышла в образе рыцаря

Боится ли Гендель Вирджинии Вулф? 
Ирина Муравьева,
Зальцбург

П
ожалуй, самым чарующим 
спектаклем Зальцбург-
ской афиши оказался 

Ariodante («Ариодант») Георга 
Фридриха Генделя, поставлен-
ный для Чечилии Бартоли на воз-
главляемом ею майском Троиц-
ком фестивале. 

Уже шестой год подряд «тро-
ицкая» премьера с участием Бар-
толи включается в афишу летнего 
Зальцбургского фестиваля, не пе-
реставая удивлять публику ре-
пертуарными новациями певи-
цы, появляющейся на сцене Haus 
fur Mozart то в сопрановой пар-
тии Нормы в опере Винченцо Бел-
лини (2013), то в образе Марии в 
мюзикле Леонарда Бернстайна 
«Вестсайдская история» (2016). 

В этом году Бартоли вышла на 
сцену в мужской роли Ариодан-
та. Оперу Генделя поставил Крис-
тоф Лой с дебютировавшим на 
фестивале новым коллективом, 
созданным по инициативе Барто-
ли — Les Musiciens du Prince — 
Monaco под руководством ми-
ланского дирижера Джанлуки 
Капуано. 

Партия Ариоданта, написан-
ная Генделем для знаменитого 
кастрата XVII века Джованни Ка-
рестини, стала для Бартоли не 
экстравагантным эксперимен-
том, а продолжением ее серьез-
ной исследовательской и испол-
нительской стратегии, возвра-
щающей в современный реперту-
ар раритетную музыку доглю-
ковской эпохи — в том числе «ка-
стратный» репертуар, который 
она впервые представила в 2009 
году в альбоме Sacrificium. Но на 
театральной сцене в подобного 
рода партии Бартоли появилась 
впервые, выбрав для своего де-
бюта генделевский шедевр, напи-

санный по мотивам «Неистового 
Роланда» Лудовико Ариосто. По 
сюжету оперы любовная идил-
лия рыцаря Ариоданта и шот-
ландской принцессы Гиневры 
разрушается интригой албанско-
го герцога Полинессо, пытающе-
гося, овладев Гиневрой, про-
рваться к шотландскому трону. 
Подвергающаяся испытанию лю-
бовь, спутывающая чувства всех 
героев, придает генделевской му-
зыке огромную внутреннюю ин-
тенсивность — быстрые темпы 
развертывания сцен, виртуозные 

арии соперников, ламентозные 
стенания целой цепочки несчаст-
ных любовников: Ариодант теря-
ет Гиневру, Гиневра теряет Арио-
данта, Далинду отвергает Поли-
нессо, Лурканио отвергает Да-
линда — типичный для барокко 
клубок эмоций и чувств. 

Но Кристоф Лой ставит эту 
партитуру как утонченную и 
искусную игру, соединяющую 
современность со стилем роко-
ко, средневековые рыцарские 
доспехи Ариоданта с его же жен-
ским платьем, вводя в спектакль 

мотив «Орландо» Вирджинии 
Вулф. Поддавшийся интриге ры-
царь Ариодант пытается покон-
чить с собой, возвращаясь к жиз-
ни уже в новом, женском обли-
чье. Эта тема самоидентифика-
ции героев (Гиневру страдания 
тоже меняют, она переодевается 
в мужской костюм), обретения 
своего истинного «я» — один из 
главных мотивов изящного и 
сложного по фактуре спектакля 
Лоя, полного игры, юмора и тон-
ких психологических рефлексий. 

Генделевская барочная эсте-

тика превращена здесь в чарую-
щую «домашнюю» игру с костю-
мами и балетом в стиле рококо, 
которую ведут между собой про-
стодушная Гиневра (Катрин Ле-
век) и обожающий ее отец, ряже-
ный в образ короля (Натан Берг) 
— это радостная идиллия, разво-
рачивающаяся на фоне рисован-
ного «пейзанского» задника 
(сценография Йоханнеса Лейа-
кера), куда вступает и жених 
Ариодант. Но счастливые герои 
из своего «Рая» изгоняются. Об-
ман, эрос, интриги, месть — опыт, 
через который они должны прой-
ти, чтобы познать себя, обрести 
свое «я» и выйти в реальную 
жизнь из игры. В финале Арио-
дант и Гиневра, изменившие 
свой облик, покидают сцену, где 
разворачивается прежний спек-
такль. Очарование лоевской 

трактовки — в деталях, в психоло-
гической нюансировке, точно 
сочетающейся с генделевской 
музыкой и хрупким миром чело-
веческих чувств, которые могут 
быть легко разрушены навсегда. 

Но волшебство генделевской 
музыки оживает, безусловно, в 
работах певцов, демонстрирую-
щих здесь выдающийся класс ис-
полнительского ансамбля. Чечи-
лия Бартоли, по сути, презентует 
в партии Ариоданта все возмож-
ные грани своего вокального и 
актерского таланта, появляясь 
на сцене и в рыцарских доспехах, 
с бородой, с размашистыми 
мужскими движениями и бра-
вурными колоратурами, и в со-
стоянии напившегося счастли-
вого жениха, виртуозно изобра-
жая пьяную икоту в ожерелье ба-
рочных трелей, и в образе стра-
дающей души, уже в платье, 
с длинными волосами — потерян-
ным в реальности Ариодантом, 
восхищая безупречностью ка-
ждой детали своей партии. 

Ее блестящей партнершей 
в партии Гиневры выступает 
американка Катрин Левек, голос 
которой способен и мерцать, 
и сверкать стальной краской, 
и вытягивать бесконечно длин-
ные легато, а главное — не терять-
ся в дуэтах с Чечилией Бартоли. 

Магнетизируют в «Ариодан-
те» и раскаленный страстью и 
яростью тенор Роландо Виллазон 
(в партии Лурканио) и колорату-
ры контратенора Кристофа 
Дюмо, искусно ведущего интригу 
Полинессо на грани нежности и 
жестокости. Именно такие спек-
такли, как «Ариодант», и входят 
в итоге в историю той самой «вы-
сокой» зальцбургской классики.

Прямая речь Российский актер после «Игры престолов» покоряет мир

Сезон «Телохранителя» 
Сусанна Альперина 

С 
четверга в российском 
прокате — фильм ре-
жиссера Патрика Хью-
за «Телохранитель 
киллера», звездный 

проект с участием Райана Рэй-
нольдса, Сэмюэла Л. Джексона, 
Гэри Олдмана и Сельмы Хайек. А 
также двух российских актеров, 
Юрия Колокольникова и Михаила 
Горевого. Один играет убийцу, 
другой — адвоката, оба — на служ-
бе у преступного диктатора. Для 
обоих это не первая работа в гол-
ливудском кино. Горевой снимал-
ся у Стивена Спилберга в «Шпи-
онском мосту», комедии «Отпе-
тые напарники» и бондиане 
«Умри, но не сейчас». А Юрий Ко-
локольников — вообще единствен-
ный русский, кто сыграл в «Игре 
престолов» (роль Стира, магнара 
теннов). Обозреватель «РГ» побе-
седовала с Юрием Колокольнико-
вым о правилах игры для русских 
актеров в Америке, проблемах 
Гэри Олдмана с русским языком и 
почему в кино не берут по блату. 

Юрий, развеем слухи: вы же не 
переехали в Голливуд навсегда?
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Я провожу в 
Лос-Анджелесе какое-то время в 
течение года. Но я живу и рабо-
таю в России, где у меня много 
интересных проектов. Съемки не 
зависят от того, где актер родил-
ся, они привязаны к выбранной 
натуре. Вообще-то многие рос-
сийские проекты снимаются во-
все не в России.

 Как вы попали в фильм «Телох-
ранитель киллера»?
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Обычным пу-
тем, через пробы. Пробовался 
года два назад. Тогда даже был 
другой режиссер. А в прошлом 
году вдруг внезапно мне позво-
нил агент и сказал, что меня ут-
вердили, съемки в такой-то пери-
од. А у меня как раз другие съем-
ки сдвинулись, так что через не-
делю я вылетел в Лондон.

 Как работалось на площадке со 
звездами, например, с Гэри Ол-
дманом? 
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Все они чем-
то запомнились, с каждым были 
свои сцены. Только с Сельмой 
Хайек мы не пересекались. Гэри 
Олдман должен был по роли гово-
рить по-русски. Он старательно 
все выучил, но, как это обычно 
бывает, текст в последний день 
поменяли. На площадке при-
шлось читать роль с бумажек-
подсказок, которые ему за каме-
ру ставили. Мы ему помогали, 
как могли. Потом я его встретил 
на озвучивании в Лос-Анджелесе. 
«Привет, Юра!» А он к тому мо-
менту постригся очень коротко, 

и я не сразу понял, кто это. При-
знаюсь, говорю, не узнал!

С Райаном Рейнольдсом у вас за-
мечательная драка в магазине 
инструментов. Как она снима-
лась?
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Репетировали 
несколько дней, сняли за один. Я 
травму получил — чуть нос не 
сломал. На площадке фотограф 
работал, и он незаметно присел 
рядом, а я, отклоняясь от удара, о 
его камеру ударился сильно.

Заглавный герой, киллер, — это 
Сэмюэл Л. Джексон…
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: ...с ним у нас 
нет общих сцен: по сценарию я 

ведь за ним гоняюсь. Но на площад-
ке были вместе постоянно. Он шут-
ник — не то слово! Причем никогда 
не понятно — серьезен он или нет.

Фильм Патрика Хьюза — таран-
тиновский в хорошем смысле 
слова…
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Патрик Хьюз 
— из Австралии, где был крупным 
рекламным режиссером. Он снял 
третью часть «Неудержимых», 
где все голливудские звезды бое-
виков от Чака Норриса до Силь-
вестра Сталлоне. Патрик любит 
экшн, во всем разбирается и на-
ходит новые ходы. Сцены драк, 
например, сняты в необычной 
манере — одним кадром.

А сами драки очень веселые.
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Жанр боевика 
как таковой умер. Он оживает, 
только когда есть комедийный 
элемент. 

Вы и Горевой играете злодеев. Та-
кие роли всегда достаются рус-
ским?
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Нет, ситуация 
изменилась. Я, например, снялся 
еще в одном фильме с Джерардом 
Батлером «Охотник-убийца» в 
роли русского супергероя, кото-
рый спасает всех, жертвуя собой. 
И в сериале «Американцы», в ко-
тором имею честь работать, есть 
русские и плохие, и хорошие.

Как российскому актеру про-
биться в Голливуде? Раньше пре-
пятствием был язык — если ан-
глийский не родной, то все. А вы 
попали в большое американское 
кино только благодаря тому, что 
жили несколько лет в Америке, и 
у вас есть нужные связи?
Ю Р И Й  К ОЛ О К ОЛ Ь Н И К О В : Я с 10 лет 
я живу в России, и то, что детство 
провел в Канаде и США, никак с 
моей карьерой не связано. Глав-
ное — это цель. Если делать опре-

деленные шаги, то вполне воз-
можно ее достигнуть. Мир стал 
универсальным, глобальным.

Так с чего начать?  
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Нужно прохо-
дить все ступени, от проб и далее. 
Есть компании, агентства и 
кастинг-директора. Я не верю в 
везение. В кино не берут по блату. 
Принцип: подходит или нет. Что-
бы были пробы, нужно получить 
агента, который обладает нуж-
ной информацией, посылает 
твои фотографии... В этой инду-
стрии все процессы открыты.

Вам жаль, что заканчивается 
«Игра престолов»?
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: Я с определен-

ного времени ее не смотрю — жду, 
когда выйдут все серии последних 
сезонов. Так что мне не жалко. Да, 
было такое в моей биографии, и 
это большая удача, честь и счастье. 

Когда выйдет фильм «ВМаяков-
ский», где вы продюсер и испол-
нитель главной роли? 
ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ: 12 октября. 
Премьера на фестивале «Терри-
тория» в театре Наций. Лилю 
Брик играет Чулпан Хаматова.

Кристоф Лой ставит спектакль как 
утонченную игру, соединяющую 
современность со стилем рококо.
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ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 
И ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
25 АВГУСТА исполнится двадцать лет с того дня, когда 
президент Российской Федерации Б. Н. Ельцин подписал 
Указ о создании общероссийского государственного те-
леканала «Культура», который должен был выйти в эфир 
на частоте санкт-петербургского «5 канала» 1 ноября 
1997 года. И хотя людям, сведущим в политической и те-
левизионной жизни России середины 90-х, казалось, что 
это решение промежуточное, откладывающее на некото-
рое время необходимость передавать эту частоту кому-
то из медийных олигархов той поры, объективно оно ме-
няло телевизионный и культурный ландшафт России. 

Будущий канал должен был обеспечить конституци-
онное право граждан на свободный и равный доступ к 
культуре. А сама культура должна была приобрести мощ-
ный инструмент влияния на общество. Именно эти цели 
ставили перед новым каналом инициаторы его создания, 

— Д.С. Лихачев, 
М.Л. Ростропович, 
В.П. Астафьев, 
М.А. Захаров, 
С.Я. Кулиш и другие 
влиятельные члены 
Совета по культуре и 
искусству при пре-
зиденте РФ. Именно 
в таком качестве 
рассматривали его 
руководитель адми-
нистрации прези-
дента В.Б. Юмашев, 
советники президен-
та Т.Б. Дьяченко и 
С.Н. Красавченко. 

И  наконец, сам Б.Н. Ельцин, который согласился возгла-
вить Попечительский совет канала «Культура», что и 
предопределило судьбу нового телевизионного детища. 
Это был важный сигнал обществу. Это был знак того, что 
в эпоху исторических перемен культура имеет значение. 
Национальное и государственное. 

На телевидении в 90-е годы, как, впрочем, и сегодня, 
тон задавали в высшей степени талантливые люди, кото-
рые сформировались прежде всего в программе «Время» 
и Молодежной редакции советского ТВ. К ним добави-
лись выходцы из КВН с пробудившейся коммерческой 
жилкой, которые создали отечественную индустрию ре-
кламы. Художественная культура — за исключением ки-
нематографа — была вытеснена за пределы «большой 
тройки» публичных каналов. Видимо, память о «Лебеди-
ном озере», которое показывали в день путча ГКЧП, по-
прежнему вызывала тягостные ассоциации. 

При этом «Культура» должна была стать местом при-
тяжения не только художественной интеллигенции, но 
и самой широкой аудитории. Когда я пытался сформули-
ровать самому себе, кто же его должен смотреть, то по-
нимал, что аудитория будущего канала — это как мини-
мум те люди, которые читали «толстые» журналы в со-
ветское время. А их в СССР было не меньше 15 миллио-
нов. При этом лучшие «толстые» журналы привлекали 
внимание не только прозой и поэзией, но и критикой, пу-
блицистикой, статьями обо всех сторонах советского 
и зарубежного бытия.  

Нужно было сделать канал, который бы по своему ка-
честву и общественному весу был сопоставим с совет-
скими «Новым миром», «Юностью» и «Иностранной ли-
тературой». В глубине души я понимал, что на это нет ни 
времени, ни денег, ни административного ресурса. 
Но виду не подавал. До середины сентября я, назначен-
ный тем же указом № 919 главным редактором «Культу-
ры», толком не представлял, куда могу поставить стул и 
стол, чтобы приступить к работе. И именно поэтому я 
так благодарен первому редакционному и техническому 
составу «Культуры» — они начали работать без зарплаты 
и даже без надежды на постоянное вознаграждение. По-
моему, окончательное штатное расписание канала мы 
утвердили уже после того, как он вышел в эфир. 

В начале сентября, перелистав свою старую записную 
книжку (а на Центральное телевидение мне посчастли-
вилось прийти в 1967 году, когда я начал сотрудничать 
сначала с художественно-просветительской «4 програм-
мой», а потом уже и с литдрамой), я начал обзванивать 
своих старых знакомых, бывших работодателей, замеча-
тельных телевизионных профессионалов, в советское 
время создававших и развивавших художественное ве-
щание. Вместе с А. Ефимовичем, который был моим мно-
голетним товарищем и помощником, нам удалось угово-
рить Т. Паухову, Н. и А. Приходько, Б. Каплана, С. Бэлзу, 
Е. Андроникову, Л. Каширникову, В. Тернявского, Д. Хо-
мутову, Л. Перову, А. Торстенсена и других коллег, кото-
рых я знал еще с конца 60-х — начала 70-х годов. Они от-
носились к телевидению как к высокому искусству. 
И, что не менее важ-
но, они прекрасно 
знали телевизион-
ный архив, который 
сохранил немало 
шедевров телевизи-
онного творчества, 
созданных в совет-
ское время. Фраза 
Татьяны Пауховой: 
«Ты не понимаешь, 
нам ведь ежедневно 
надо держать шест-
надцать с половиной 
часов эфира!..» — до 
сих пор снится мне в страшных снах. Но все мы понима-
ли, что канал не может состоять из одних «консервов». 
В полной нищете удавалось с самого начала вещания де-
лать ежедневно почти по пять часов оригинальных про-
грамм. Именно тогда вместе с Григорием Гориным и Вик-
тором Лошаком мы начали делать публицистическую 
линейку, которая называлась «После новостей». 

«Культура» в каком-то смысле искупала политиче-
ские и коммерческие виражи современного телевидения. 
Именно поэтому мы так боролись за ее независимость, 
когда за несколько дней до выхода в эфир я увидел вместо 
нашей буквы «К» плашку «РТР-2», то, как казалось, на-
смерть разругался с Николаем Сванидзе и Михаилом Ле-
синым, которые в ту пору возглавляли государственное 
телевидение. Но без них, как и без многих моих будущих 
коллег по ВГТРК, без Юрия Заполя, одного из создателей 
«Видео Интернешнл», наша «Культура» никогда бы не по-
явилась на свет. Спасибо всем — живым, и, увы, ушедшим. 
Мне посчастливилось возглавлять «Культуру» всего де-
вять месяцев. Но, похоже, ребенок получился удачный. 
Он вырос и возмужал. Долгих ему лет.

Появление канала 
«Культура» было 
важным сигналом 
обществу, знаком, 
что в эпоху перемен 
культура имеет 
значение

«Культура» в каком-
то смысле искупала 
политические 
и коммерческие 
виражи современ-
ного телевидения

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Юрий Колокольников: Ситуация 
изменилась. В американском кино 
есть русские и плохие, и хорошие. 

Трейлер и кадры из фильма 
на сайте 
rg.ru/art/1439392

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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СПРАВКА «РГ»
Русские актеры и актрисы в современном американском кино:
Владимир Машков («Танцы в «Голубой игуане», «Миссия невыполнима: 
Протокол Фантом») , Григорий Добрыгин («Самый опасный человек»), 
Константин Хабенский («Особо опасен», «Война миров Z»),  Данила 
Козловский («Академия вампиров»), Светлана Ходченкова («Шпион, 
выйди вон!», «Росомаха: Бессмертный») , Валерий Николаев («Терми-
нал», «Поворот»), Юлия Снигирь («Крепкий орешек»).
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СЛЕДСТВИЕ

Худрука 
«Гоголь-
центра» 
доставили на 
допрос в СКР

БОЛЬШЕ 
НЕ СВИДЕТЕЛЬ

Иван Петров

ВЧЕРА известному театрально-
му режиссеру Кириллу Сере-
бренникову изменили процессу-
альный статус. Сначала со свиде-
теля на подозреваемого, а ближе 
к вечеру уже и на обвиняемого. 
Об этом «РГ» рассказала офици-
альный представитель Следст-
венного комитета РФ Светлана 
Петренко.  
— Главным управлением по рас-
следованию особо важных дел 
СК России по подозрению в орга-
низации хищения не менее 68 
миллионов рублей, выделенных 
в 2011—2014 годах на реализа-
цию проекта «Платформа», за-
держан художественный руко-
водитель театра «Гоголь-центр» 
Кирилл Серебренников, — сказа-
ла представитель следственного 
ведомства. 

Ближе к вечеру в СК сообщили 
о том, что вину Серебренников 
в ходе допроса не признал. При 
этом допрошен он уже был в каче-
стве обвиняемого. «Серебренни-
кову предъявлено обвинение в со-
вершении преступления, предус-
мотренного частью 4 статьи 159 
УК РФ — мошенничество в особо 
крупном размере», — уточнила 
Светлана Петренко. По инкрими-
нируемой статье режиссеру гро-
зит до 10 лет лишения свободы.

Напомним, правоохранитель-
ные органы еще в мае текущего 
года провели обыски в «Гоголь-
центре» и дома у Кирилла Сере-
бренникова. Это было сделано в 
рамках расследования дела о хи-
щении госсредств, выделенных 
основанной им некоммерческой 
организации «Седьмая студия». 
Данная организация, как и проект 
«Платформа», были созданы на 
базе курса Кирилла Серебренни-
кова в Школе-студии МХАТ, арти-
сты которого позже вошли в труп-
пу «Гоголь-центра».

По данным следствия, Мини-
стерство культуры России выде-
лило в 2011—2014 годах «Седьмой 
студии» около 70 миллионов ру-
блей на спектакли и гастроли. Об-
виняемые, по мнению следствия, 
похитили деньги с помощью фик-
тивных документов об организа-
ции нескольких спектаклей и со-
здания фирм-однодневок. 

По этому делу под арестом на-
ходятся экс-директор «Гоголь-
центра» Алексей Малобродский, 
экс-бухгалтер «Седьмой студии» 
Нина Масляева. А ее экс-генди-
ректора Юрия Итина  поместили 
под домашний арест. Итин и Ма-
лобродский вину не признают. А 
Масляева активно сотрудничает 
со следствием. Согласно ее пока-
заниям,  «Седьмую студию» со-
здал Кирилл Серебренников спе-
циально для хищения госсредств, 
выделенных на развитие совре-
менного искусства в России.  Со 
слов Масляевой, «Седьмая сту-
дия» занималась «отмыванием 
денег» и имела «черную кассу». 
Саму женщину, по ее словам, вы-
нуждали фальсифицировать бух-
галтерскую отчетность.

После допроса Серебреннико-
ва,  по словам секретаря Общест-
венной наблюдательной комис-
сии Москвы Ивана Мельникова, 
поместили в изолятор временного 
содержания на Петровке, 38.  
«Суд, как ожидается, изберет Се-
ребренникову меру пресечения 
23 августа. Вполне вероятно, она 
будет связана с лишением свобо-
ды», — сообщил «Интерфаксу» 
источник, знакомый с ситуацией.

Вечером представитель СК со-
общил, что в федеральный розыск 
объявлена Екатерина Воронова, в 
2011 году работавшая  у Сере-
бренникова продюсером и также 
фигурирующая в уголовном деле 
о мошенничестве.

 По словам руководителя уго-
ловной практики юрфирмы Тиму-
ра Хутова, нужно разделять мо-
шенничество в сфере предприни-
мательства и «общеуголовное» 
мошенничество. «В рамках «пред-
принимательского» мошенниче-
ства заключение под стражу пря-
мо запрещено УПК и Верховным 
судом, поэтому применяется до-
машний арест. В рамках «общеу-
головного» мошенничества чаще 
применяют именно арест», — поя-
снил он. 

Обличительные 
показания против 
Серебренникова 
дала бухгалтер 
«Седьмой студии»  
Нина Масляева 

ОТДЫХ У школьников 
закончилась 
«Московская смена»

С вожатыми 
не расставайтесь

Ангелина Жукова

ВЧЕРА в Москве закончила свою работу «Московская 
смена» — программа бесплатного летнего отдыха для де-
тей от 7 до 14 лет. Праздник в честь ее закрытия прошел 
на Поклонной горе. Здесь собрались 2,5 тысячи участни-
ков третьей смены, отдыхавшие в 266 городских лагерях, 
созданных на базе школ, спортивных центров, а также 
учреждений департамента труда и социальной защиты.

В связи с тем, что завершение «Московской смены» 
проходило в День российского флага, ребята держали в 
руках по охапке шаров белого, синего и красного цвета. 
Поздравили их с праздником своими зажигательными 
песнями артисты детского музыкального театра «Доми-
солька». В конце ребята под гимн России отпустили в 
небо воздушные шары и попрощались со своими вожа-
тыми до следующего года.

— После такого увлекательного отдыха ребятам не 
придется вымучивать из себя сочинение на тему «Как я 
провел лето», — сказала замруководителя департамента 
труда и социальной защиты населения Москвы Татьяна 
Барсукова. По ее словам, на будущий год московские 
власти постараются исполнить пожелание москвичей и 
расширить количество площадок в рамках программы 
«Московская смена», которые будут более доступны к 
месту их проживания.

Всего за лето городских лагерях отдохнули больше 24 
тысяч ребят. Родителям нравится, что дети, пока они на 
работе, не сидят одни дома, а занимаются полезными и 
интересными делами — ходят в секции, кружки, посеща-
ют выставки, театры, музеи, зоопарк и цирк.

Многие предлагают даже следующим летом увели-
чить часы работы с детьми, начинать, например, не с 
9.00, как сейчас, а раньше хотя бы на час и на час закан-
чивать позже — в 19.00, чтобы у пап и мам было время 
приехать домой к возвращению детей. 

Председатель комиссии Мосгордумы по культуре и 
массовым коммуникациям Евгений Герасимов отметил, 
что в отсутствие родителей дети не болтаются по улицам 
и не предоставлены сами себе. Для ребят каждый день в 
городском лагере полностью расписан.

УСЛУГИ  За шесть лет в Москве создано 127 МФЦ

Документы Собянина

Любовь Проценко 

В
чера  в Белом зале мэрии на 
Тверской мэр Москвы Сер-
гей Собянин поздравил со-

трудников  центров «Мои доку-
менты» с  шестилетием с момен-
та основания новой службы.

— Казалось бы, чего тут празд-
новать, — сказал он. — Дата скром-
ная. Но каждый год из этих шести 
можно засчитывать за десятиле-
тие, если вспомнить, какие ог-
ромные и динамичные измене-
ния происходят у вас все это вре-
мя. Если бы шесть лет назад кто-
нибудь спросил, а что это такое 
МФЦ, ответ был бы один — не зна-
ем. Ну а уж в то, что чиновники 
могут измениться, точно не ве-
рил никто. Но вот прошло время 
и каждый москвич теперь поль-
зуется услугами центров «Мои 
документы», а 90%, отметил мэр, 
оценивают их работу на «хоро-
шо» и «отлично». Люди, которые 
идут на эту службу и  садятся за 
стекло перед 70 тысячами мо-

сквичей, посещающими МФЦ 
лишь за один день, по мнению Со-
бянина, делают для города очень 
большое дело. Они помнят, что 
встречать посетителей нужно с 
улыбкой, внутренне настраива-
ют себя каждое утро на доброту и 
желание помочь всем, кто придет 
к ним за помощью. «В результате 
они сумели создать службу не 
только лучшую в стране, но и в 
мире», — заключил Собянин. 

Напомню, сейчас в Москве ра-
ботает 127 МФЦ. Лишь за 2016 
год они оказали 25 миллионов 
услуг, в ожидании которых мо-
сквичи проводят в МФЦ в сред-
нем по 3 минуты. За это время 
они успевают получить новый 
российский или загранпаспорт, 
зарегистрировать ребенка, про-
верить, правильно ли берут с них 
оплату за коммуналку и т.д. 170 
видов услуг, которые прежде ока-
зывали 1200 приемных  разных 
контор! Причем для того, чтобы 
получить их, больше не надо от-
прашиваться с работы — МФЦ  ра-

ботают 8.00 до 20.00  все семь 
дней недели. Даже по воскресе-
ньям! «Мы шли по шагам, интуи-
тивно пробираясь вперед, так 
как модели, как это должно быть, 
не было, — рассказала «РГ» руко-
водитель ГБУ «Многофункцио-
нальные центры предоставления 
госуслуг города Москвы» Елена 
Громова. — Никто из нас прежде 
не работал в сфере госуслуг. Но 
мы знали одно: прежде всего 
надо растопить лед, чтобы люди 
поверили, что никогда   не будет 
возврата к прежнему, когда чи-
новнику, к которому вы пришли с  
проблемой, на самом деле до вас 
дела нет». Собянин  поблагода-
рил специалистов центров за  ра-
боту и, пошутив, что спасибо на 
хлеб не намажешь, сообщил, что 
правительство Москвы решило  
наградить их премией, а 26 луч-
шим сотрудникам вручил еще и 
благодарность мэра. 

Наследие На бесплатных экскурсиях откроют тайны Китай-города

Молчание 
древних стен

Сергей Бабкин 

П
очему москвичи в 
Средневековье уви-
дели опасность в пе-
чатных книгах? Эту и 
другие тайны самого 

загадочного района в Москве — 
Китай-города — экскурсоводы на-
чали раскрывать совершенно 
бесплатно перед наступающим 
Днем города. 

Экскурсовод Юлия Дмитрю-
кова встречает свою группу на 
первой бесплатной прогулке у 
станции метро «Лубянка».  

— Здание, в котором раньше 
находился КГБ, а потом ФСБ, из-
начально было доходным домом, 
— рассказывает Юлия. — Еще в 
конце XIX века его построило 
страховое общество «Россия». 
Дом в те времена, правда, был 
компактнее, чем ныне — рекон-
струировали его впоследствии 
именно под нужды спецслужб. А 

в XIX веке здесь селили только со-
стоятельных людей: квартиры 
стоили в два, а то и в три раза до-
роже, чем в среднем по городу.

Знаменит Китай-город и пе-
чатным двором Ивана Федорова. 
Судьба его, правда, оказалась пе-
чальной. По одной из версий, его 
сожгли, по другой — разграбили. 
Но наиболее вероятной версией 
его исчезновения кажется месть 
народа. В советские годы истори-
ки рассказывали, что его уничто-

жили монахи — переписчики 
книг, у которых первопечатник 
«отнял хлеб». А на самом деле в 
сознании средневекового мо-
сквича печатная книга счита-
лась бездушным и бесполезным 
предметом. А книга рукописная, 
напротив, несла благодать. 

Как раз недалеко от памятни-
ка Ивану Федорову проходит 
улица, о существовании которой 
знает далеко не каждый житель 
центра. Это проезд, построен-

ный на средства братьев Третья-
ковых в XIX веке. Раньше эта тер-
ритория находилась за Китайго-
родской стеной. Впоследствии ее 
частями разбирали и сносили. 
Там появились, например, Про-
ломные ворота, которые вели к 
главному столичному торгу — 
там теперь находится ГУМ. Но в 
позапрошлом столетии там поя-
вились первые московские проб-
ки — слишком узким был въезд. 
Поэтому братья-меценаты взя-
лись за реконструкцию, и на их 
средства построили еще одни во-
рота — Третьяковские. А улицу 
назвали Третьяковским прое-
здом. 

И уж, конечно, мало кто обра-
щает внимание на археологиче-
ский памятник напротив «Дет-
ского мира» — это сохранивший-
ся фундамент церкви Живона-
чальной Троицы в Полях. Она 
стояла здесь с XV века, но в 1930-
е годы была разрушена. А что же 

такое «поля» и почему они нахо-
дились в центре столицы? В Сред-
невековье полями назывались 
места, где выясняли отношения 
люди, не согласные с судебными 
решениями. Таких полей в Китай-
городе было несколько. И, кста-
ти, чтобы помахать на них кула-
ками, нужно было заплатить 
пошлину в казну...

Погулять бесплатно по са-
мым памятным и не самым при-
метным местам Москвы можно 
будет до конца празднования 
Дня города. Экскурсанты узна-
ют о необычных московских по-
воротах жизни Александра Пуш-
кина, Марины Цветаевой, Вла-
димира Маяковского и многих 
других литераторов, изобрета-
тел е й ,  в р ач е й ,  м е ц е н ато в . 
Записаться можно на сайте 
moscowwalking.ru.

Пройтись с гидом по древним ули-
цам столицы можно до окончания 
празднования Дня города. 

В честь 6-летия создания центров «Мои документы» их сотрудники  с мэром подняли по бокалу шампанского.

Акцент

 Церковь Живоначальной 
Троицы в Полях стояла здесь 
с XV века, но в 1930-е годы 
была разрушена

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Утвержден 
очередной список сноса 
самостроя

Кого накроет 
пятая волна

Александр Мелешенко

ПРЕЗИДИУМ столичного прави-
тельства утвердил вчера уже пя-
тый по счету список объектов са-
мостроя, подлежащих сносу. В 
него вошли 78 адресов, по кото-
рым в разное время были постро-
ены  магазины, рестораны,  заку-
сочные, парикмахерские и дру-
гие здания. 

Главная претензия к этим по-
стройкам —  опасная близость к 
важным инженерным коммуни-
кациям. Например,  газовым или 
другим коммунальным сетям, а 
также подземным переходам, ин-
фраструктуре метро и т.д. Строить 
там ничего нельзя, однако преи-
мущественно в 90-е годы на этих 
местах выросли торговые «шал-
маны» — быстровозводимые по-
стройки из сборных конструкций. 
Еще несколько лет назад ими были 
обстроены многие станции метро 
в центре города, а после первых 
волн сноса их число ощутимо со-
кратилось. Тем не менее работы 
сотрудникам госинспекции по 
контролю за использованием объ-
ектов недвижимости еще хватает. 
Пресс-служба ведомства вчера со-
общила, что в новом «сносном» 
списке 78 объектов общей площа-
дью 42,3 тыс. кв. м. Цифра внуши-
тельная, а география списка — об-
ширная. Многие объекты находят-
ся в самом центре. Например, на 
Новом Арбате, д. 8, стр. 2. в неболь-
шой одноэтажной постройке, 
вплотную примыкающей к Мо-
сковскому дому книги, располага-
ется кафе тайской кухни. На его 
сайте уже появилось сообщение о 
скором закрытии «в связи с окон-
чанием срока аренды». Вторая по-
стройка из списка под снос на Но-
вом Арбате — двухэтажное здание, 
которое сегодня занимает англий-
ский паб. В госинспекции говорят, 
что эти здания построены без раз-

решительной документации и 
расположены в охранных зонах 
сетей связи, электроэнергии, во-
доотведения и теплосетей.

Традиционно много самостроя 
у станций метро. Снос коснется 
построек у «Выхино» и «Волгог-
радского проспекта» — там вре-
менные постройки превратились 
во вполне себе капитальные, од-
нако разрешений на это никто не 
выдавал. Это вообще довольно 
распространенная история — 
один согласованный киоск у ме-
тро постепенно превращался в па-
вильон, потом к нему прибавлял-
ся второй этаж, пристройка и т.д. 
В список включены также неза-
конные строения вблизи станций 
«Царицыно», «Кантемировская», 
«Домодедовская», «Сходнен-
ская» и «Кузьминки». Снесут и 
довольно крупную постройку на 
улице Бочкова. По данным госин-
пекции, она практически примы-
кает к жилому дому, жители кото-
рого такому соседству совсем не 
рады. К тому же здание стоит на 
тротуаре, мешая проходу людей. 
А абсолютным лидером по площа-
ди в новом списке стало нежилое 
здание на Симферопольском 
бульваре, д. 11 — более 6,7 тыс. кв. 
м. Внешне оно похоже на крытый 
рынок и располагаются там в 
основном магазины. 

Владельцы всех попавших в 
список строений получат уведом-
ления о необходимости их демон-
тировать в течение недели. За до-
бровольный снос самостроя, на-
помню, предусмотрена компенса-
ция: 55,5 тыс. рублей за «ква-
драт», если объект демонтирует-
ся своими силами и 51 тыс. ру-
блей, если помощь в сносе оказы-
вают префектуры округов. Срок 
на добровольный демонтаж рас-
считывается с учетом высотности   
постройки и площади занимае-
мой земли.  

Праздник по случаю закрытия «Московской смены» устрои-
ли на Поклонной горе.

Фотогалерею смотрите на сайте 
rg.ru/art/1560

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

О
Л

Ь
Г

А
 М

А
К

С
И

М
О

В
А

МЕДИЦИНА Столица 
объявляет набор 
в кадровый резерв 
«Лидер. Мед»

Требуются 
главные врачи

Любовь Проценко

Вчера на  заседании президиума правительства го-
рода презентовали новый проект под названием «Ли-
дер. Мед». Власти хотят с его помощью укрепить управ-
ленческий потенциал московского здравоохранения,  
создать кадровый резерв из медиков. Те, кто попадет в 
него,  смогут стать главными врачами  больниц и поли-
клиник, а также их заместителями и руководителями 
структурных подразделений - отделов и отделений, ла-
бораторий, кабинетов. Для участия в проекте пригла-
шают всех специа-
листов, которые хо-
тят принять участие 
в модернизации го-
родского здравоох-
ранения и чувству-
ют в себе силы для 
этого. «Мы рассчи-
тываем привлечь 
управленцев из ме-
дорганизаций с выс-
шим образованием 
и прошедших пере-
подготовку по орга-
низации здравоох-
ранения, — пояснил Алексей Хрипун. — А также врачей, 
экономистов, юристов,  медицинских сестер». На пер-
вом этапе планируется набрать 5 тысяч кандидатов. На 
втором  этапе из них отберут   1 тысячу специалистов, 
из которых в итоге  будет  сформирован резерв из 300 
человек.

— Отбор кандидатов будет происходить открыто, на 
конкурсной основе, — подчеркнул глава депаратмента 
здравоохранения Алексей Хрипун. — Начнется он с он-
лайн-анкетирования всех желающих. Затем - тестиро-
вание и очное собеседование. 

Власти надеются, что подбор перспективных руко-
водителей  поможет городу сделать медицинскую по-
мощь москвичам еще более качественной и  доступной. 
Рукеоводитель департамента напомнил, что  в столице 
для этого уже многое сделано за последние годы.  В 
частности, лишь в этом году правительство Москвы 
поддержало грантами врачей, работающих с пожилы-
ми пациентами,  имеющими три и более хронических 
заболевания. Скоро  начнутся экзамены на статус «Мо-
сковский врач»,  получение которого гарантирует 
сдавшим их  30-процентную надбавку к  зарплате, а  па-
циентам — уверенность, что они имеют дело действи-
тельно с профессионалом.

 И  вот — новая программа, очередной шаг по укре-
плению столичного здравоохранения. 

В этом году прави-
тельство Москвы 
поддержало гранта-
ми врачей, работаю-
щих с пожилыми 
пациентами
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Тема с академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Мы перестали доверять 
друг другу?
Валерий Выжутович 

С
пециалисты «Левада-
центра» выясняли 
у россиян, полностью 
ли они доверяют сво-
е м у  о к р у ж е н и ю . 

Опрос показал, что поделиться 
своими секретами с друзьями и 
близкими могут без опасения 
лишь 8 процентов респондентов. 
По мнению 2 процентов опро-
шенных, их окружение состоит 
из лжецов и лицемеров. А 40 про-
центов заявили лишь о частич-
ном доверии своим близким. Мы 
перестали доверять друг другу? 
Обсудим тему с академиком РАН, 
руководителем клинико-диагно-
стического отделения Научного 
центра сердечно-сосудистой хи-
рургии им. А.Н. Бакулева Юрием 
Бузиашвили.

История мира состоит 
из преданности 
и предательства
В наше время можно кому-ни-
будь доверять? Или излишняя 
доверчивость наказуема во все 
времена?
—  «Кто не уважает себя же самого, 
не любит в этом мире никого». 
Чтобы уважать себя, необходимо 
себе доверять. Со времен сотво-
рения мира человек мало изме-
нился. Вспомните, каково наше 
возмущение, когда мы читаем 
книги или смотрим фильмы 
о варварах далеких веков, унич-
тожавших свитки в библиотеках 
или достойные вечности произве-
дения искусства. Но ведь сегодня 
происходит то же самое, и циви-
лизованное человечество наблю-
дает  это в  онлайн-режиме. 
И в наше время создание перспек-
тивного коллектива сотрудников 
возможно лишь при большой сте-
пени доверия как базового факто-
ра. А долговременное взаимодей-
ствие в доверительной атмосфере 
создает репутацию, переоценить 
значение которой для человека и 
коллектива невозможно. В бизне-
се при подписании серьезных 
контрактов часто присутствует 
пункт о неразглашении сути до-
кументов. При условии, что с 
ними работает достаточное коли-
чество сотрудников, реализация 
такого контракта возможна толь-
ко в обстановке взаимного дове-
рия участников. Есть такая байка. 
Человек говорит своему другу, 
как он для него дорог. Тот отвеча-
ет: «Что же ты за двадцать пять 
лет дружбы ничего для меня не 
сделал?» — «А то, что все эти двад-
цать пять лет я мог к тебе прихо-
дить и не таясь всё о себе расска-
зывать, — тебе этого мало?» Воз-
можен ли процесс лечения без до-
верия к врачу, медицинскому уч-
реждению со стороны пациента? 
Нет! Поэтому я с почитанием от-
ношусь не только к своим колле-
гам, с которыми работаю, но и к 
теням тех людей, которые созда-
вали эту удивительную атмосфе-
ру созидательности, основанную 
на самоотдаче и доверии. 

Доверчивость может кому-то 
стоить жизни? 
—  Безусловно! Сколько мы знаем 
случаев, в том числе и в истории, 
когда так называемое «безгра-
ничное доверие» оказывалось 
обманутым. История мира со-
стоит из преданности и преда-
тельства. А предать может толь-
ко тот, кому доверились! Вспом-
ните историю Вара и Арминия, 

Цезаря и Брута. Доверие и недо-
верие — это синонимы любви и 
ненависти. Все, что построено на 
свете, построено любовью, всё, 
что разрушено — разрушено не-
навистью. Вывод: человек дол-
жен стремиться избегать ситуа-
ций, описанных Шекспиром: «Я 
лгу тебе, ты лжешь невольно мне, 
и, кажется, довольны мы впол-
не». Доверие более скоропортя-
щийся товар, чем молодость, и 
любая мелочь может его разру-
шить.

От ближних своих 
я ножа в спину не получал 
Что вам легче — довериться чело-
веку или наоборот?
— Мне всегда легче довериться. 
Львиную долю информации мы 
воспринимаем глазами. Но со вре-
менем я стал осторожнее судить о 
человеке по его внешнему виду, 
этот показатель может подвести. 

Ваше доверие часто обманыва-
ли?
—  Бывало как у Пушкина: «Ах, об-
мануть меня не трудно!.. Я сам 
обманываться рад!» Но такого, 
чтобы я шел за белым, а получал 
черное, в моей жизни не было. 
Наверное, это везение.

Ударов в спину тоже удалось из-
бежать?
—  К вашей спине может подойти 
только тот человек, которого вы 
сами к себе подпускаете, то есть 
это будет кто-то из вашего бли-
жайшего окружения. Мне в этом 
смысле очень повезло. Я вырос в 
таком обилии любви, что сама 
постановка вопроса о доверии 
или недоверии к людям, которые 
меня окружали, была бы неле-
пой. От ближних своих я ножа в 
спину не получал. Был, правда, 

один случай, в котором я сам во 
многом виноват, но я о нем не 
хочу вспоминать. «Хоть ты меня 
ограбил, милый вор,/ но я делю 
твой грех и приговор»…

Когда вы можете отказать чело-
веку в доверии?
—  Только когда есть некий про-
цент возможного разочарования. 
И доверять, и не доверять одина-
ково опасно. Отбирайте себе в 
друзья и соратники тех, в ком вы 
уверены. Тем самым вы уменьши-
те возможность предательства. 

Кто обманывает, 
тот всегда боится 
Вам когда-нибудь отказывали в 
доверии?
— Пожалуй, нет. Это настолько 
меня ранило бы, что я бы запом-
нил. Я в этом смысле очень чув-
ствителен. Если я что-то предла-
гаю, а кто-то отвергает мое пред-
ложение, я это воспринимаю как 
свое фиаско. Но я не помню слу-
чая, чтобы я хотел войти в чье-то 
доверие, а мне отказали. Я всегда 
гордился тем, что до сорока лет 
прожил в домашней атмосфере. 
Что такое домашняя атмосфера? 
Это когда за ошибки могут сде-
лать замечание, но это замеча-
ние не ранит, потому что ты зна-
ешь: тебя здесь любят, тебе здесь 
доверяют. Мой учитель Влади-
мир Иванович Бураковский лю-
бил меня как сына. Когда его су-
пруга уезжала, я жил у него в 
доме. Никогда не забуду, как но-
чью, вставая по своим делам, он 
обязательно входил в зал, где я 
спал, и поправлял мне одеяло. 
Для меня он был как второй 
отец. Потом, когда я столкнулся 
с прагматичным партнерством, 
я был уже взрослым с жизнен-
ным опытом, и нанести мне удар 
в спину стало, наверное, не так-
то просто.

Чем подрывается доверие? Толь-
ко ли обманом?
— Ничтожностью души оно под-
рывается. «У врат обители свя-
той/ Стоял просящий подаянья/ 

Бедняк иссохший, чуть живой/ 
От глада, жажды и страданья./ Ку-
ска лишь хлеба он просил,/ и взор 
являл живую муку,/ И кто-то ка-
мень положил/ В его протянутую 
руку». Это стихотворение остро 
волновало меня в детстве. Я 
очень живо представлял себе эту 
картину. И каждый обман я с тех 
пор воспринимаю как камень, 
положенный в протянутую для 
подаяния руку. Этого делать 
нельзя. Я этого не позволяю себе 
и стараюсь не позволять в свой 
адрес. Если кто-то может ударить 
лежачего, поиздеваться над побе-
жденным — это его слабость, но 
не сила. И еще вам скажу: кто об-
манывает, тот всегда боится.

В какой-то мере недоверие тоже 
необходимо. Оно страхует от об-
мана, разве нет? Не зря же суще-
ствует присловье: «Доверяй, но 
проверяй».
— Вы сейчас говорите о мерах 
предосторожности, и я здесь с 
вами соглашусь. Необманутое 
доверие — это результат тщатель-
ного анализа ситуации, скрупу-
лезного просчитывания возмож-
ных последствий. Я помню рас-
сказ раввина: человек потерялся 
в лесу, три дня блуждал и молил 
Всевышнего, чтобы встретить ко-
го-то, кто подсказал бы ему доро-
гу. Наконец он встречает старца, 
кидается к нему: «Какое счастье, 
наконец-то мне встретился чело-
век, который покажет, как выйти 
из этого леса». Тот говорит: «Ты 
давно заблудился?» — «Три дня 
назад». — «А я уже пятнадцать 

дней здесь брожу и не знаю, как 
выбраться». — «Ну, не знаешь, так 
иди себе дальше, я вижу, толку от 
тебя никакого». Старик ему 
вслед: «А ты меня не кори. Я не 
могу подсказать тебе дорогу, по 
которой можно выйти из леса, но 
я мог бы тебе подсказать двад-
цать дорог, по которым точно не 
надо идти». Провести анализ си-
туации, расчетливо не ступить на 
неправильный путь — значит 
осознанно кому-то или чему-то 
довериться. Мы живем, выпол-
няя перечень дел, и это называем 
жизнью и охотно верим тому, 
чему желаем верить А в жизни 
важно больше заниматься делом, 
а не мечтать. Ведь на мечты денег 
не надо.

Недоверием можно 
низвергнуть человека
Доверие окрыляет?
—  Безусловно.

А недоверие?
—  Оно унижает, оскорбляет. Не-
доверием можно низвергнуть че-
ловека, просто уничтожить его. 

Когда я бываю на юбилеях и хочу 
вознести юбиляру высшую хва-
лу, которую и в свой адрес не 
прочь был бы услышать, я гово-
рю: «Это человек доверия, ему 
можно доверять во всем». 

Люди зрелого возраста в ваших 
глазах заслуживают большего 
доверия, чем молодые?
—     Вы знаете, есть так называе-
мый «индекс счастья». Так вот, на 
втором месте в нем после здоро-
вья стоит атмосфера доверитель-
ности, в которой живет человек. 
Если не во всем доверяют двадца-
тилетнему, то это отчасти нор-
мально: мешает отсутствие про-
фессионального и жизненного 
опыта. Но если нет доверия к че-
ловеку, которому перевалило за 
шестьдесят, то этот человек дол-
жен задуматься над тем, как он 
жил все эти годы. 

Есть возраст, в котором 
сказать неправду — это 
перечеркнуть свою жизнь 
Можно ли доверять врагам? 
Предсказуемость, пусть даже не-
гативная, заслуживает доверия?
— В этом случае надо говорить не 
о доверии, а о чрезвычайной ос-
мотрительности. Какое может 
быть доверие к предателю, что 
вы! Доверять можно и нужно 
друзьям. Ведь друг никогда не бу-
дет лицемерить, не скажет полу-
правды, которая часто хуже лжи. 
Недоброжелатель обязательно 
позвонит с вопросом: «Я за тебя 
переживаю! Вдруг у тебя все хо-
рошо».

А похвале в свой адрес вы дове-
ряете?
— Смотря кто ее произносит и 
чем она мотивирована. У меня в 
отделении лежал очень уважае-
мый человек, академик. Когда в 
очередной раз я наведался к нему 
в палату, чтобы подбодрить, за-
шла медсестра и сказала ему: 
«Ложитесь, мы сейчас вам поста-
вим капельницу». Он вдруг по-
вернулся ко мне и говорит: «Ты 
знаешь, это лучшая сотрудница 
твоего отделения». Она просияла 
и вышла. А я поддержал разговор. 
Да, говорю, она прекрасно рабо-
тает, я ею очень доволен. Он меня 
перебивает: «Подожди, ты о 
ком?» — «Ну, ты же только что 
сказал…» — «А-а… Я это всем го-
ворю». И я вдруг обмяк, мне ста-
ло так неприятно. Мой семидеся-
тилетний папа, намереваясь ска-
зать что-то важное, начинал со 
слов: «В моем возрасте неправду 
уже не говорят…» Действитель-
но, есть возраст, в котором ска-
зать неправду — это перечер-
кнуть свою жизнь. И в глазах дру-
гих, и в своих собственных.

Вы государству доверяете?
— Да. Я люблю свою страну, хоть 
она очень разобщена социально. 
Однако, по определению акаде-
мика Лихачева, страна — это на-
род, история и культура. В этой 
триаде нет места государству. Го-
сударство — это управляющий 
орган. Фискальный орган. В ка-
кой-то мере орган принуждения 
к исполнению законов. Любое го-
сударство таково. Демократиче-
ское или авторитарное, жестко 
рыночное или социально ориен-
тированное — не имеет значения 
в данном случае. В самой природе 
государственного управления за-
ложены основы для недоверия к 
нему. Это похоже на сцену у пси-
хиатра, который говорит пациен-
ту: «Щас успокоюсь, и начнем». В 
США государство — это налого-
вый орган, налоговики из кожи 
вон лезут, чтобы войти в доверие 
к тем, с кого они собирают налог. 
У нас государство — это чиновни-
ки. Но жизнь без государственно-
го устройства невозможна. Это 
анархия и каменный век.

Сейчас никто никому 
не доверяет 
В советские времена люди боль-
ше доверяли друг другу?
— Нет. Если с распадом СССР 
люди в одночасье изменились и 
стали жить по принципу «чело-
век человеку — волк», значит, на-
стоящего доверия между ними не 
было.

А что же было?
— Была компенсаторная реакция 
на советскую действительность. 
Не доверяя государству, люди 
искали опору друг в друге. Все 
эти связи разрушились при пер-
вом же дуновении рынка. Мери-
лом жизни стали деньги. Мы воз-
вели в ранг элиты людей, умею-
щих делать деньги. Но формули-
ровку, что интеллигентный чело-
век — это тот, у которого есть все, 
но нет ничего лишнего, не поте-
ряет свою актуальность никогда.

К кому или к чему сейчас в Рос-
сии есть доверие?
—  Хотелось бы большей атмосфе-
ры доверительности. Из-за мас-
сового недоверия к отечествен-
ной медицине она потеряла со-
тни миллиардов долларов. Лечеб-
ный туризм неоправданно попу-
лярен. Люди едут лечиться за гра-
ницу и обычно попадают во вто-
ростепенные клиники, и платят 
бешеные деньги только потому, 
что не доверяют собственным 
эскулапам. Хотя ситуация начи-
нает исправляться, ибо появля-
ется осознание, что не наездишь-
ся по всякому случаю, что доле-
чиваться все равно придется на 
Родине. Не вызывает доверия и 
бизнес-атмосфера в стране. Это 
во многом снижает возможности 
нашей экономики. Государство 
не доверяет гражданам, гражда-
не — государству, банки — заем-
щикам, пациенты — врачам, 
дети — родителям… Из этого кру-
га тотального взаимного недове-
рия надо нам как-то выбираться.

Акцент

 Отбирайте себе в друзья 
и соратники тех, в ком 
вы уверены. Тем самым 
вы уменьшите возможность 
предательства

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Бузиашвили — заместитель директора Института кардиохи-
рургии имени В.И. Бураковского Научного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии им. А.Н.Бакулева, руководитель клинико-диагности-
ческого отделения, академик РАН, с 2011 г. по 2013 г. — главный карди-
олог г. Москвы. Родился в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. окончил 1-й Мо-
сковский медицинский институт им. И.М.Сеченова. С 1977 г. по 1982 
г. проходил клиническую ординатуру и аспирантуру в НЦССХ им. 
А.Н. Бакулева и остался в нем работать. В 1989 г. защитил доктор-
скую диссертацию. С 1999 г. — заместитель директора по научной 
работе Института кардиохирургии им. В.И.Бураковского. С 2004 г. 
— член-корреспондент РАМН. С 2007 г. действительный член РАМН. 
27.03.2014 г. присвоено звание академика Российской академии наук.

Акцент

 Разрушить доверие можно 
в течение секунды, а чтобы 
его восстановить, могут 
потребоваться долгие годы

«И ты, Брут!». Эти слова Цезаря 
превратились в крылатую фразу 
по поводу предательства друга.
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РАКУРС Столичные 
школьники получили 
гранты мэра Москвы

Из класса 
миллионеров

Любовь Проценко 

ПОБЕДИТЕЛИ международных олимпиад школьников 
получат гранты мэра Москвы: по миллиону рублей за зо-
лотую медаль, по 500 тысяч — за серебряную и по 250 ты-
сяч — за бронзу. Такое решение принято вчера президиу-
мом правительства столицы. 

«Считаю, мы должны ценить ребят, которые вклады-
вают столько труда и талантов, защищая честь и нашего 
города, и страны, — сказал по этому поводу мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Столичным школьникам и впрямь есть чем гордить-
ся. Только в этом году они завоевали 14 медалей. «Поло-
вина российской сборной школьников в международ-
ных олимпиадах сформирована из москвичей. И уже 
это говорит о высоком качестве преподавания в городе 
и талантах ребят, — отметил градоначальник. И уточ-
нил: «С начала года москвичи завоевали четыре золо-
тые, семь серебряных и три бронзовые награды». Глава 
департамента образования Исаак Калина считает, что 
это не последние награды — впереди в этом году еще две 
олимпиады. 

ЖКХ В Москве чистят 
ко Дню города переходы 
на улицах 

Большая мойка 

Ангелина Жукова 

КОММУНАЛЬНЫЕ службы Москвы начали очищать 
подземные пешеходные переходы к празднованию Дня 
города. Они и в обычной жизни не выглядят запущенны-
ми, но праздник — особое дело. Дома каждая хозяйка го-
товится к нему. Вот и столица первым делом навела поря-
док в переходах на Тверской. Стены, полы и потолки на-
чисто отмыли  во всех 13 сооружениях.

Все работы проходят ночью, чтобы не мешать гуляю-
щим по вечерам.  К переходу у телеграфа на Тверской вы-
ехала бригада из восьми человек и четыре поливальных 
машины. Щедро из шлангов полили водой стены, чтобы 
смыть основную грязь и пыль, затем промыли с шампу-
нем  гранит. Так же с шампунем  вымыли  всю тоннель-
ную часть переходов, лестничные сходы, спуски, панду-
сы,  прилегающие территории и служебные помещения. 
Пена  быстро уничтожила  сложные пятна, да и  на чи-
стые стены  меньше садится  пыль. 

— Будем теперь   каждые выходные  еще промывать во-
дой, — рассказал «РГ» начальник смены участка Гормост 
«Переходы — тоннели» Федор Дорощенко. По его словам, 
на промывку 2—3 пешеходных тоннелей расходуется 
примерно 6,5 кубометра воды.

Таким же образом промоют  переходы на всех цен-
тральных улицах —  за ночь становятся как новенькие  по  
20 переходов. Всего ко Дню города будут отмыты 129 пе-
шеходных путепроводов и 476 пешеходных тоннелей. 
Пешеходов, которым мойка иногда мешает, коммуналь-
щики просят потерпеть — чистота стоит того. 

ОБРАЗОВАНИЕ Москва отдала 
под частные детсады 
больше 20 зданий

Садик за рубль

Александр Мелешенко

ЗА ТРИ с лишним года на месте старых полуразрушенных 
зданий в столице открылось больше 20 частных детсадов и 
школ — там учатся уже сотни детей, а инвесторы платят 
символические деньги за аренду: 1 рубль за квадратный 
метр в год. В чем смысл этой программы для города и как 
она работает, разобрался корреспондент «РГ». 

Напомню, словосочетание «рубль за метр» стало попу-
лярным в городе еще пять лет назад — по такой цене инве-
сторам начали передавать ветхие архитектурные памят-
ники, здания под частные детсады и школы, а также поме-
щения под мини-клиники «Доктор рядом». Условия везде 
были разными, но суть сделок схожа: инвестору предлага-
лось восстановить полученную недвижимость, и после 
этого он мог перейти  на льготную арендную ставку. Во 
время ремонта ставка остается рыночной, она определяет-
ся на торгах и исчисляется миллионами рублей. Так город 
начал  получать вместо руин  архитектурных памятников  
отреставрированные старинные дома, а в помещениях по 
программе «Доктор рядом» открылись медкабинеты с ча-
стичным обслуживанием по ОМС. 

Похожая ситуа-
ция  с детсадами и 
школами — инвесто-
рам предлагают на 
торгах взять в аренду 
на длительный срок  
практически разру-
шенные здания. Об-
ычно это двухэтаж-
ные постройки, где в 
советское время раз-

мещались либо те же детсады, либо другие организации. 
Находятся они исключительно в  районах, где хватает му-
ниципальных детсадов, но недостает коммерческих. У мо-
сквичей появляется выбор: отдать ребенка в бесплатный 
садик или в частный, где гибче система обучения. По сло-
вам главы департамента по конкурентной политике Генна-
дия Дегтева, интерес к торгам по детсадам стабильно про-
являют как предприниматели, только узнавшие о про-
грамме, так и ее давние участники. «Срок договора льгот-
ной аренды зданий составляет 49 лет, — говорит он. — Но 
льготные условия начинают действовать после выполне-
ния инвестором обязательств по ремонту и оснащению 
детсадов оборудованием».  Еще, добавляет  он, нужно вы-
полнить норматив по загрузке — на второй год работы са-
дик должен быть заполнен на 100%. С этим проблем не 
возникает — клиентов у частных садиков в достатке. Есть 
еще требование: 80% детей, посещающих сад, должны 
быть зарегистрированы в столице. 

Одним из тех, кто решил открыть детсад по городской 
программе, еще в 2015 году стал финансист Владислав 
Рябюк. Вместе с женой Холли Робертс, которая ранее запу-
скала дошкольное отделение в одной из ведущих междуна-
родных школ в Москве, он задумал открыть британский 
детский сад  Britannia School. 

Детсады открыва-
ются в отреставри-
рованных историче-
ских зданиях
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СУД В Мособлсуде 
возобновился процесс 
по делу «банды ГТА»

После 
перестрелки — 
снова в клетке

Владимир Полетаев

ВЧЕРА продолжилось рассмотрение дела так называе-
мой «банды ГТА». Это было первое заседание после дер-
зкого нападения бандитов на двух конвоиров в здании 
Мособлсуда. Теперь в процессе в качестве обвиняемых 
участвуют только пять человек. 
ИМ продлили срок содержания под стражей на три меся-
ца. Такое решение суд вчера принял в отношении Шерд-
жона Кодирова, Анвара Улугмурадова, Умара Хасанова, 
Зафарджона Гулямова и Хазратхона Додохонова. 

Напомним, что 1 августа была совершена попытка по-
бега, которую, по данным следствия, организовал брат 
главаря банды Холик Субханов. Один из подсудимых на-
пал на конвоира, в результате чего его подельники смо-
гли освободиться от наручников и завладеть оружием 
сопровождающих их  конвоиров. Но конвой все же успел 
вызвать на помощь сотрудников Росгвардии. 

Подкрепление быстро прибыло на третий этаж, где 
завязалась перестрелка. Бежать подсудимым не удалось. 
В результате перестрелки трое бандитов — Субханов,  Аб-
думуким Мамадчонов и Мирзомавлон Мирзошарипов — 
были уничтожены на месте, а двое их подельников в тя-
желом состоянии оказались в больнице. Один из них, 
Фазлитдин Хасанов, позже скончался. Еще четверо под-
судимых из «банды ГТА» в том нападении не участвова-
ли, так как в момент инцидента находились в «клетке» в 
зале суда.

Двое сотрудников полиции, мужчина и женщина, по-
лучили травмы от побоев. После этого инцидента были 
уволены два командира подразделений, сотрудники ко-
торых сопровождают подследственных в суды.

По данным СКР, так называемая «банда ГТА» была со-
здана в 2012 году. В ее состав входили четырнадцать че-
ловек. Все они были уроженцами центральноазиатских 
республик. К 2014 году на территории Москвы, Москов-
ской и Калужской областей бандиты убили 17 человек, 
еще два человека были ранены. В редких случаях жертвы 
разбойных нападений отделывались серьезным избие-
нием и угрозами. 

Главарь банды был ликвидирован при задержании.   

ОБРАЗОВАНИЕ Вторая смена 
в подмосковных школах 
закончится в 2021 году 

Вечерний звон 

Ирина Рыбникова 

ВСЕ учебные заведения Подмосковья готовы к новому 
учебному году. «1499 школ, 2043 детских сада, 49 технику-
мов и 6 вузов прошли комиссию по приемке», — сообщила 
на заседании областного правительства министр образо-
вания региона Марина Захарова.  

В этом году за парты областных образовательных учре-
ждений в общей сложности сядут 1,3 миллиона человек, в 
том числе 811 тысяч школьников. 6,9% из них будут 
грызть гранит науки во вторую смену. Напомним, в 2016 
году вторую смену практиковали 257 подмосковных 
школ, уроки с обеда начинались для 51 тысячи ребят. К 1 
сентября 2017-го школ-второсменников стало меньше — 
247, а число школьников-второсменников при этом выро-
сло до 56,4 тысячи. Слишком быстро в области прибавля-
ются дети, быстрее даже, чем в Москве. «В прошлом году в 
Подмосковье стало на 40 тысяч школьников больше, в Мо-
скве — на 38 тысяч, в Санкт-Петербурге — на 17 тысяч», — 
поделилась статистикой Марина Захарова. И в этом году 
прирост будет в тех же пропорциях. По словам министра, 
вторую смену удастся ликвидировать к 1 января 2021 года, 
когда будут введены в строй 233 новые школы, к поэтапно-
му строительству которых в регионе уже приступили.

Расходы на образование в этом году в Подмосковье уве-
личили на 34 миллиарда — до 156 миллиардов рублей. 1,1 
миллиарда рублей добавили, например, на питание, что 
позволило разнообразить обеденное меню для всех учени-
ков, а детей из многодетных семей обеспечить двухразо-
вым школьным питанием — и завтраком, и обедом. Больше 
потратят и на учебники. Кстати, родители подмосковных 
школьников не тратят денег не только на учебники, но и на 
прописи и рабочие тетради тоже — этими пособиями детей 
обеспечивают сами учебные заведения. «В этом году заку-
плено 150 тысяч электронных учебников на 200 миллио-
нов рублей», — отмечает Захарова. Для сельских школ при-
обрели еще 36 автобусов — теперь возить на занятия детей 
из отдаленных сельских поселений в общей сложности бу-
дут 273 автобуса. Ну и весомая часть прибавки бюджета 
уйдет на повышение зарплат бюджетникам, которое слу-
чится 1 сентября.

Уведомление о проведении общественных обсуждений проекта 
Технического задания на разработку раздела  

«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы Федерального 

уровня «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. 
Нефтеналивной причал кад. № 47:01:0000000:23836  

(причалы № 1, 2). Реконструкция. 1-й этап.  
Восстановление палов П-5, П-6 и технологической эстакады Э-2»

В соответствии с действующим природоохранным законодательством 
Российской Федерации, основные положения которого отражены в следу-
ющих документах (в действующей редакции по состоянию на III квартал 
2017 года): Конституции Российской Федерации, Федеральном законе от 
10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном за-
коне от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», в настоящее время 
разрабатывается техническое задание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду». Утверждение ТЗ запланировано на 
23.09.2017.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является реконструкция причалов №1, 2 нефтеналивно-

го терминала в г. Приморске для восстановления их работоспособности.
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция палов  

№ 5, 6 с заменой технологических и вспомогательных трубопроводов, ин-
женерных коммуникаций на технологических эстакадах существующих 
причалов.

Географическое положение: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду» можно ознако-
миться по адресу: Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск,  
ООО «Транснефть – Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778 и на офици-
альном сайте ООО «Транснефть – Порт Приморск» – http://primorsk.
transneft.ru в разделе «Пресс центр», подраздел «Новости общества».

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты настоящей 
публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на разработку 
раздела «Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку воз-
действия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку «Ме-
роприятия по охране окружающей среды, включая оценку воздействия на 
окружающую среду» необходимо направлять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. При-
морск, ООО «Транснефть – Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, 
факс: 8(81378)78-720.

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru,  
gtp@gtp.transneft.ru,  Мишустин MishustinYuV@gtp.transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть – Порт Приморск». Адрес: 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск,  
тел.: 8(81378)78-778, факс: 8(81378)78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию ма-
гистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334,  
г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50,  
950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация муниципального образования «Выборгский район» 
Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III—IV квартал 2017 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В выпуске «Российской газеты» от 30.05.2017г. № 115(7281) 
в информационном сообщении ООО «Краснобродский Юж-
ный» о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объектам государственной эколо-
гической экспертизы «Техническое перевооружение опасного 
производственного объекта – Разрез угольный ООО «Красно-
бродский Южный» и «Проекта рекультивации нарушенных зе-
мель для объекта автоотвал вскрышных пород «Северо-
Восточный» ООО «Краснобродский Южный» была допущена 
техническая ошибка. Считать верно: «Ответственный за орга-
низацию общественных слушаний: Администрация Красно-
бродского городского округа и Администрация Прокопьевско-
го муниципального района».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «СИБЭКО» объявляет о начале общественных обсуж-

дений в форме слушаний материалов оценки воздействия на 
окружающую среду проектной документации «Ликвидация 
ГТС золоотвала № 1 Новосибирской ТЭЦ-5».

Ответственным за организацию общественных обсужде-
ний является АО «СИБЭКО».

Информацию о намечаемой хозяйственной деятельности, 
предусмотренной заданием на проектирование и проектной 
документацией, дате и времени слушаний, можно получить 
в течение 30 дней с момента опубликования настоящей 
информации по адресу: г. Новосибирск, ул. Орджоникид-
зе, 37/1, ком. 505; тел. 8(383) 289-28-96 (доб.2133) и тел. 
8(383) 289-28-96 (доб.2131).

Золоотвал № 1 Новосибирской ТЭЦ-5 располагается восточ-
нее промплощадки ТЭЦ-5, в 0,5 км от промплощадки, на землях г. 
Новосибирска и Новосибирской района (поселкового сельсовета 
Новолуговское ).

Золоотвал №1 овражного типа включает следующие гидротех-
нические сооружения:

— дамбы ограждения золоотвала нижнего и верхнего яруса;
— водосбросное сооружение с шандорным колодцем на верхней 

секции;
— водосбросное сооружение на ограждающей дамбе нижней 

секции;
— две насосные станции осветленной воды;
— дренажная насосная станция (насосная по возврату дренаж-

ных вод на золоотвал);
— нагорная канава с водоспускным сооружением (коллектором по 

отводу воды из нагорной канавы в лог ниже дамбы первого яруса).
В 2008 году золоотвал №1 был полностью заполнен и закон-

сервирован, а складирование золошлаков ТЭЦ-5 началось на зо-
лоотвале №2.

В 2016 году АО «СИБЭКО» принято решение о ликвидации 
гидротехнических сооружений.

В соответствии с «Правилами консервации и ликвидации гид-
ротехнического сооружения», утвержденными постановлением 
Правительства РФ от 20 октября 2014 г. № 1081, «мероприятия по 
ликвидации гидротехнического сооружения осуществляются в по-
рядке, определенном соответствующим разделом проектной доку-
ментации, прошедшей государственную экспертизу в соответствии 
с законодательством Российской Федерации о градостроительной 
деятельности» (п.7 Правил).

Проект золоотвала №1, по которому был построен золоотвал, 
разработан в 2002 году и не содержит соответствующего раздела 
по ликвидации гидротехнических сооружений. В этой связи АО 
«СИБЭКО» приняло решение о разработке проектной документа-
ции «Ликвидация гидротехнических сооружений золоотвала № 1 
Новосибирской ТЭЦ-5». Проектная документация разработана в 
2017 году АО «СИБЭКО-Проект».

В проектную документацию включены:
— мероприятия по ликвидации гидротехнических сооружений, 

необходимость в которых отпадает; к ним относятся: водосброс-
ное сооружение с шандорным колодцем на верхней секции, водо-
сбросное сооружение на ограждающей дамбе первой секции, две 
насосные станции осветленной воды, здание РУСН, дренажная 
насосная станция;

— мероприятия по рекультивации золоотвала; направление ре-
культивации — строительное;

— мероприятия по сбору и отводу поверхностного стока, вклю-
чающие восстановление частично разрушенной нагорной канавы 
и строительство системы по сбору и отводу поверхностного стока 
с учетом мероприятий по рекультивации золоотвала (планировоч-
ных решений).

Наименование заказчика — АО «СИБЭКО». Адрес заказчика: 
г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, 57.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений — в письмен-
ной форме, содержащей сведения об авторе (для физических лиц 
— ФИО, паспортные данные, номер телефона, подпись, дата под-
писи; для юридических лиц — наименование организации, долж-
ность, номер телефона, подпись, дата подписи).

Место доступности материалов проектной документации — 
г. Новосибирск, ул.Орджоникидзе, 37/1, АО «СИБЭКО-Проект», 
к. 505. Срок доступности — 30 календарных дней со дня опублико-
вания настоящей информации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Реконструкция (модер-
низация) железнодорожного пути на участке Заудинский - Тальцы, 
2 путь 5650км пк5+78 — 5658км пк7+31 Восточно-Сибирской же-
лезной дороги», включая материалы ОВОС, организованные Коми-
тетом городского хозяйства администрации  г. Улан-Удэ и заказчи-
ком работ ВС ДИ — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Мо-
сква, ул. Н.Басманная, д.2), состоятся 25 сентября 2017 г. в 13.00 в 
администрации по адресу: РБ, г.Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, 
каб. 209. Цели и месторасположение намечаемой деятельности: уси-
ление верхнего строения и укладка бесстыкового пути на участке За-
удинский — Тальцы. Сроки ОВОС, доступность материалов, прием 
замечаний в письменном виде — в течение 30 дней после опублико-
вания данного объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К.Маркса, 
д. 40, к.1, каб.410; г.Улан-Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 507. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Модернизация желез-
нодорожного пути на участке Танхой – Переемная, путь 1, 
5421пк0+20 - 5430пк2+49, 9,2 км Восточно - Сибирской железной 
дороги», включая материалы ОВОС, организованные Администра-
цией МО «Кабанский район» и заказчиком работ ВС ДИ – филиала 
ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), 
состоятся 26 сентября 2017 г. в 11.00 в Администрации по адресу: РБ, 
с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, конференц-зал. Цели и месторасполо-
жение намечаемой деятельности: усиление верхнего строения и 
укладка бесстыкового пути на участке Танхой – Переемная. Сроки 
ОВОС, доступность материалов, прием замечаний в письменном 
виде – в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, каб. 410; с. Кабанск, 
ул. Кирова, д. 10, каб. 48, т. 8(30138)41-2-62. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Суд Начался процесс над экс-главой Кировской области 
Никитой Белых

Конвой усилили
Владимир Полетаев

В 
ПРЕСНЕНСКОМ суде 
Москвы вчера прошли 
предварительные слу-
шания по делу бывшего 
губернатора Киров-

ской области Никиты Белых. На-
помним, что его обвиненяют в 
получении крупной взятки.

Белых, который явно прихра-
мывал, конвоировали в зал суда 
шесть полицейских и кинолог с 
собакой породы ротвейлер. По-
сле того как обвиняемого поме-
стили в клетку, он поставил 
трость рядом с собой. Заседание 
проходило в закрытом режиме. 

Перед началом процесса адво-
кат подсудимого Андрей Грохо-
тов сообщил, что заявит ходатай-
ство о возврате дела прокурору в 
связи с невозможностью его рас-
смотрения в настоящем виде. А 
также об исключении ряда дока-
зательств по делу, которые, по 
мнению защиты, не отвечают 
требованиям уголовно-процес-
суального законодательства.

Кроме того, защитник заявил, 
что настаивает на изменении 
меры пресечения Белых на более 
мягкую, чем содержание под 
стражей, в связи с ухудшающим-
ся здоровьем экс-губернатора.

Однако суд посчитал ранее из-
бранную Белых меру пресечения 
законной и обоснованной, «так 
как необходимость ее избрания 
подтверждается фактическими 
обстоятельствами дела». Более 
того,  было решено продлить со-
держания Белых под стражей до 4 
февраля 2018 года. 

По версии следствия, в 2012—
2016 годах Белых лично и через 
посредников получил две взятки 
в особо крупном размере (часть 6 
статьи 290 УК РФ) на общую сум-
му 600 тысяч евро за совершение 
как законных, так и незаконных 
действий и бездействия в пользу 
взяткодателей и контролируе-
мых ими АО «Нововятский лыж-
ный комбинат» и ООО «Лесохо-
зяйственная управляющая ком-
пания». 

Как считают следователи, эти 
деньги он получил также за об-
щее покровительство и попусти-
тельство по службе при осущест-

влении правительством Киров-
ской области контроля за реали-
зацией предприятиями инве-
стпроектов и ведении предпри-
нимательской деятельности в Ки-
ровской области.

По данным следствия, пер-
вую взятку в размере 200 тысяч 

евро Белых получил через по-
средников от предпринимателя 
Альберта Ларицкого. В 2013 
году собственником этих ком-
паний стал Юрий Судгаймер. 
Тому стало известно, что компа-
нии неполностью исполняли ус-
ловия приоритетных инве-

стпроектов, что грозило растор-
жением договоров аренды ле-
сных участков со стороны пра-
вительства Кировской области. 
А это привело бы к невозможно-
сти ведения предприниматель-
ской деятельности. 

Белых обещал Судгаймеру, 
что правительство региона за-
кроет глаза на эти факты, и фир-
мы смогут работать дальше. 
Следствие считает, что за это в 
2014—2016 годах двумя частями 
Белых получил от предпринима-
теля через посредника взятку на 
общую сумму 400 тысяч евро, 

Белых был задержан с полич-
ным 24 июня 2016 года в одном 
из ресторанов Москвы. 

Никиту Белых доставили в суд 
шесть конвоиров.
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Акцент

 По данным следствия, 
размер первой взятки, кото-
рую получил Никита Белых,  
составлял двести тысяч евро
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ШКОЛА Как будут сдавать 
экзамены
особенные ученики?

Задача 
на уравнение 

Ирина Ивойлова

РОСОБРНАДЗОР представил тренировочные материалы 
по экзаменам в 9-х и 11-х классах для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Такие ученики в 9-м классе смогут сдавать русский 
язык письменно или устно. Если письменно, то это сочи-
нение или изложение с творческим заданием. Аутистам 
разрешат писать диктант. 

Примерные темы сочинений делятся на разные груп-
пы в зависимости от состояния здоровья ребенка. Напри-
мер, для слабослышащих и слабовидящих предлагаются 
такие темы сочинений: «Какие черты личности имеют в 
виду, говоря о благородстве человека?» или «Какую му-
дрость хранят пословицы?». Минимальный объем — 250 
слов. 

Для школьников с тяжелыми нарушениями речи, с за-
держкой психического развития на тренировочном сочи-
нении предлагаются такие темы: «Чем опасен эгоизм?», 
«Что значит поступать по совести?». Для того чтобы по-
лучить положительную оценку, достаточно 100 слов. Для 
подготовки к устной форме экзамена предлагаются пере-
чни теоретических вопросов и примеры практических 
заданий с ответами . 

Федеральный ин-
ститут педагогиче-
ских измерений 
(ФИПИ) рекоменду-
ет проверять работы 
слабослышащих и 
глухих учеников от-
дельно от других. 
И желательно — при 
участии сурдопеда-
гога. 

В тренировочном 
билете для устного 
экзамена по матема-
тике пять заданий. В каждом — 2—3 задачи по базовому 
курсу. Ученику достаточно решить только одну. Допу-
стим, такую: «Решите уравнение 7х — 9 = 100». 

Можно пользоваться справочными материалами, но 
калькулятор приносить на экзамен запрещено. 

Задания для письменного экзамена, как и для ЕГЭ, 
что называется, практикоориентированные. Например, 
надо определить массу яйца в зависимости от его катего-
рии, проследить за изменением температуры воздуха в 
течение дня, подсчитать, сколько страниц может напеча-
тать принтер за определенное время. 

Самая тяжелая группа учеников — дети с задержкой 
психического развития, умственно-отсталые ученики. 
Если русский язык они еще как-то могут осилить, то ма-
тематика, даже элементарная, для них — китайская гра-
мота. Поэтому на 10 заданий письменного экзамена по 
математике в девятом классе им дается почти 4 часа. 

Всего ФИПИ подготовило  материалы для девятиклас-
сников и одиннадцатиклассников по 11 предметам. Для 
чего все это нужно? В обычных школах теперь могут 
учиться самые разные дети, в том числе дети-инвалиды. 
Педагоги разрабатывают для них отдельные программы. 
Но сдать обычный экзамен многим особым детям не под 
силу. Поэтому для них подготовлены другие задания . 

ПРЕЦЕДЕНТ Александр Волчек вшил себе шесть микрочипов, чтобы упростить жизнь

Код — и ничего лишнего
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Ч
т о б ы  от к р ы т ь  д в е р ь , 
Александру Волчеку не 
нужен ключ, достаточно 

поднести руку к датчику домо-
фона: на электронный замок 
действует микрочип, вживлен-
ный под кожу. Таких устройств в 
теле 40-летнего медика из Ново-

сибирска шесть: помимо циф-
ровых кодов от домофона и тур-
никета на работе на них хранят-
ся пароли для доступа к элек-
тронным устройствам и визит-
ная карточка, которую можно 
загрузить в смартфон собесед-
ника.

Микрочипы упрощают по-
вседневную жизнь, но это лишь 
начало, уверен сибирский «ки-
б о р г » .  Уж е  с е го д н я  м о ж н о  
вшить чип с данными банков-
ской карты, чтобы оплачивать 
покупки и пользоваться банко-
матом без привычной пластико-
вой карты. А в ближайшем буду-
щ е м ,  в е р о я т н о,  п о я в и т с я 

«встраиваемый» в человека 
глюкометр, который позволит 
постоянно контролировать уро-
вень сахара в крови — для милли-
онов людей, страдающих от диа-
бета, такой чип стал бы настоя-
щим спасением.

— Любой человек с медицин-
ским образованием или мастер 
в пирсинг-салоне с помощью 
шприца-инжектора сможет 
установить чип. Они не заметны 

под кожей и никакого диском-
форта не доставляют. Но прежде 
чем его установить, нужно по-
нять, действительно ли он ну-
жен. Если забавы ради, пожа-
луй, не стоит, — говорит Алек-
сандр Волчек.

Его серьезное отношение к 
возможностям микрочипов раз-
деляют единомышленники, ак-
тивно обсуждающие в соцсетях 
проблемы их применения. По 
словам Александра, в сообщест-
ве состоят медики, инженеры, 
писатели-фантасты, финанси-
сты, они обсуждают идеи для 
применения чипов. По сути, ис-
следовательская командная ра-

бота. Здесь понимают, что мало 
создать чип нужного назначе-
ния, важно убрать и барьеры, 
что ставит на пути чипизации 
законодательство.

В этом смысле, по словам 
Александра Волчека, на «пере-
довой» сегодня находится Тю-
мень — первый город в мире, где 
было разрешено использовать 
чипы для замены транспортной 
карты. Это важный прецедент. 
Ведь ни банки в сфере обслужи-
вания клиентов, ни госструкту-
ры сегодня не готовы дать зеле-
ный свет использованию чипов 
для бесконтактной оплаты. При-
чем не только в России. Вот по-
чему после решения тюменских 
властей на город обратили вни-
мание во многих зарубежных 
СМИ.

В обществе по поводу чипов 
еще не сформировалось едино-
го мнения. Кто-то уверен, что за 
чипированием людей — буду-
щее, и энтузиастов, вживляю-
щих под кожу подобные устрой-
ства, с каждым днем все боль-
ше. Но есть и те, кто считает эту 
практику порочной, утвер-
ждая, что развитие подобных 
технологий приведет к тоталь-
ному контролю. «Это малове-
роятно, даже с учетом прогно-
зируемого прогресса, — полага-
ет Александр Волчек. — Напро-
тив, чипирование во многом 
дает свободу. Но если все же 
когда-нибудь чипы сделают 
обязательными для граждан, я 
первым стану производить де-
шевые устройства для их извле-
чения».

РАКУРС

Поборами 
занялись 
следователи

ПАРТВЗНОСЫ

Ирина Борисова,
Татьяна Ткачева (Воронеж)

В ЭТОМ году за парты сядут по-
чти 15 миллионов школьников. 
Увы, нет семьи, где с родителей в 
школе не попросили бы на что-то 
скинуться. Вопросов: «Чем вы 
можете помочь школе?» теперь 
не задают. Говорят прямо — нуж-
но это, вот это и еще то. 

В Калмыкии родителей попро-
сили собрать деньги на парты, 
в Казани — на косметический ре-
монт и лыжи. В Уфе Следственный 
комитет Башкортостана проверя-
ет  школу, где родителей заставля-
ли покупать рабочие тетради. 
В Воронеже родителей заставля-
ли покупать рабочие тетради по 
три тысячи рублей. Мама учени-
цы из лицея № 8 Воронежа рас-
сказала: «Мы заплатили по 
2500 рублей. В целом мы не так 
много сдаем — по сто рублей в год 
на охрану школы, плюс деньги на 
праздники и дни рождения де-
тей». 

По словам женщины, в сосед-
них школах обязывали покупать 
детям определенную форму, 
причем нужно было показать 
чек из конкретного магазина.  
Для родителей провели «показ 
мод» от одного из магазинов, 
при этом можно было записать-
ся на покупку, 80 процентов ро-
дителей так и сделали. Вся форма 
синтетическая и дорогая, пид-
жак, например, пять тысяч!

Учеба в престижных школах 
в центре города влетает родите-
лям в копеечку.  Мама ученика из 
лицея № 7 Воронежа сообщила, 
что давление на родителей нача-
лось еще при поступлении.

— Нам сказали, что форму 
к 1 сентября надо будет купить 
в определенном магазине,  при 
этом в магазине уже лежали спи-
ски родителей по классам, где 
нужно было отмечаться! — гово-
рит родительница.

Накануне 1 сентября с роди-
телей первоклашек, по ее словам, 
собрали также по четыре тысячи 
рублей на ремонт и по пять — на 
тетради. Про ремонт директор 
сказал: «По желанию, кто сколь-
ко считает нужным». Классная 
руководительница интерпрети-
ровала это так: «Думаю, по четы-
ре тысячи с человека будет нор-
мально, давайте составлять спи-
сок» — и всех в него тут же внесли.

Самый вопиющий инцидент 
в классе приключился с интерак-
тивной доской (такие устройст-
ва стоят более 200 тысяч ру-
блей). Учительница непременно 
хотела ее иметь. Родители нача-
ли протестовать… Кончилось 
тем, что доску купила одна из 
мам. Сейчас школами Воронежа 
заинтересовались в Следствен-
ном комитете.

Так все же кто по закону дол-
жен оплачивать покупку мебели 
и делать ремонт? Должны ли ски-
дываться на охрану, картриджи и 
покупку компьютеров? Нет! За 
все платит бюджет и спрашивать 
надо с региональных властей.

Директор Института развития 
образования ВШЭ Ирина Абан-
кина не спешит обвинять дирек-
торов в том, что они утаили день-
ги на парты или ремонт классов.

— Деньги на ремонт и новую 
мебель должны давать муници-
палитеты. Но у них средств хва-
тает только на отопление, теку-
щее содержание. Чтобы эконо-
мить средства, школы сейчас со-
здают централизованные бух-
галтерии, переходят на аутсор-
синг. Кредиторская задолжен-
ность есть практически у всех 
регионов. Северный Кавказ, рай-
оны Крайнего Севера, где самое 
сложное финансовое положение, 
получают дополнительные сред-
ства, которые могут пустить на 
ремонт и покупку мебели, а Цен-
тральная Россия, Поволжье, где 
дела обстоят чуть лучше, — нет. 
Получается, у них и своих денег 
не хватает, и дополнительных не 
дают, — рассказала Ирина Абан-
кина. 

В некоторых регионах откры-
ты «горячие линии», где родите-
ли могут узнать, на что школы 
имеют право собирать деньги, 
а на что — категорически нет. 

За что НЕ должны платить 
родители:
— Рабочие тетради.

— Сборники правил и другие учебные 

пособия.

— Мебель и оснащение.

— Благотворительные взносы.

— Охрана.

Но создатели биочипов 
смотрят дальше, ищут 
новые сферы его приме-

нения. И первый кандидат — меди-
цина. Чип сможет постоянно сле-
дить за вашим здоровьем, соби-
рать данные о работе различных 
органов, оценивать эффектив-
ность принятых лекарств. Но и 
этого мало. Если в организме про-
изошли какие-то сбои, то «вши-
тое» устройство сможет сообщить 
об этом лечащему врачу. А если 
сбой очень серьезный, передать 
сигнал SOS в «Скорую помощь», 
вызвать врача. По сути, это рево-
люция в медицине. Уже сейчас 
разрабатываются чипы, которые 
будут отслеживать температуру, 
давление, количество кислорода в 
крови, частоту сердечных сокра-
щений и уровень сахара.

Кто-то скажет, что цена биочи-
па «кусается» — около 100 долла-
ров. Но фанатов это не останавли-
вает, а когда биочипы широко 
пойдут в массы, цена, конечно же, 
резко упадет. А в том, что время 
чипизации неминуемо, сегодня 
практически никто не сомневает-
ся. Но для этого надо решить еще 
ряд проблем. Скажем, официаль-
ная медицина относится к биочи-
пам с недоверием: слишком мно-
го нюансов. Врачи утверждают, 

что им необходимо знать, из ка-
кого материала был произведен 
имплантат? Как повлияет на ор-
ганизм излучение, да и есть ли 
оно вообще? Словом, медики счи-
тают, что нужны многолетние ис-
следования, чтобы понять, на-
сколько электронные метки без-
опасны для организма. Впрочем, 
сами биохакеры считают, что 
если все сделать правильно, 
вживленный чип угрожает здоро-
вью не больше, чем пирсинг или 
татуировка. Кстати, часто опера-
ции по вживлению микрочипов 
проходят именно в пирсинг-сало-
нах.

Еще одна проблема — энергия 
для работы устройства. Если ог-
раничиться пассивным вариан-
том, всего лишь считывать запи-
санную информацию, то никакой 

энергии не требуется. Но она не-
обходима, если биочип будет за-
писывать данные, скажем, о здо-
ровье, а тем более их передавать. 
В таком случае надо ставить мощ-
ную батарейку для работы в тече-
ние длительного времени, либо 
как-то подзаряжать устройство. 
Есть разные идеи, например, до-
бывать энергию из человеческого 
пота или делать биоразлагаемые 
батарейки, которые генерируют 
энергию, забирая незначитель-
ную ее часть у человеческого ор-
ганизма.

И конечно, всех беспокоит за-
щита записанной на пальце ин-
формации. Может ли злоумыш-
ленник считать данные с пальца? 
В принципе, ситуация такая же, 
как и с пластиковыми картами. 
Вероятность взлома та же, если, 

конечно, уровень защиты пальца 
аналогичный. Куда серьезнее, 
если речь идет о врачебной тайне, 
о данных состояния здоровья че-
ловека. Это конфиденциальная 
информация, которая никак не 
должна попадать в руки хакеров. 
Наконец, есть мнение, что вшив 
себе биочип, человек попадает 
под постоянный контроль, по 
сути, живет под колпаком. Уже 
сейчас Интернет забит «стра-
шилками», где их авторы сорев-
нуются, рисуя картины всемир-
ного заговора против каждого че-
ловека вшитым чипом. Авторы 
таких систем уверяют, что страхи 
надуманны. Хотя бы потому, что 

чип распознается на расстоянии 
не более 15 сантиметров от счи-
тывающего устройства.    

И хотя пока биохакинг воспри-
нимается общественностью как 
нечто экстраординарное, он бы-
стро набирает обороты. Совсем 
скоро они «поселятся» в организ-
ме практически каждого челове-
ка. Энтузиасты абсолютно увере-
ны, что в обозримом будущем и 
телефоны, и фитнес-трекеры по-
селятся прямо в организме. Есть 
фанатики и в нашей стране, се-
годня счет пошел на десятки. 

Скоро вживленные чипы будут 
такой же обыденностью, 
как сегодня мобильники.

Александру Волчеку достаточно поднести руку с вживленным под кожу 
микрочипом к датчику домофона, и дверь откроется.

Акцент

 Чип сможет не только следить 
за вашим здоровьем, но и при 
необходимости передать 
сигнал SOS в «Скорую помощь»

Акцент

 Прежде чем установить чип 
под кожей, нужно понять, 
действительно ли он нужен. 
Забавы ради не стоит

В билете для устно-
го экзамена по мате-
матике 5 заданий. 
В каждом надо 
решить только 
одну задачу  

В обычных школах теперь могут учиться самые разные дети, 
в том числе дети-инвалиды.

Следует вшить?
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КСТАТИ
Такие вопросы  могут быть на экзамене по истории :
— С какими событиями, процессами в истории России свя-
заны понятия «отруб», «хутор», «Крестьянский банк»? 
Объясните их значение.
— Что означает понятие « коренной перелом в ходе Вели-
кой Отечественной войны»? Объясните, с какими собы-
тиями, процессами оно связано.

КОМПЕТЕНТНО

Вера Астафьева, 
сурдопедагог школы 101 им. Кривовяза 
(ГБОУ «Курчатовская школа»)

— Сочинения на философские темы будут слишком сложными 

для слабослышащих и глухих. Их осилит, может, только 1 про-

цент. Проблема в том, что в школы сейчас приходят очень сла-

бые дети. Дошкольной подготовки для них почти нет. Програм-

му начальной школы за 4 года почти никто не может осилить. 

Но у нас есть право продлить началку до 5 или даже 6 лет. Осо-

бая головная боль — позднооглохшие имплантированные дети. 

Ставить импланты надо на первом году жизни, а у нас это дела-

ют и в 8, и в 9, и в 10 лет. Таких детей надо учить слушанию, но 

учителя не знают, как это делать. А если не знаем, как учить, 

что тогда с них спрашивать на экзамене ?

Алла Орлова, 
дефектолог, учитель высшей категории, Москва:

— Ученики с задержкой психического развития (ЗПР) смогут на-

писать сочинение, это будут простые предложения по 3—4 сло-

ва. Думаю, будут и такие, кто сможет осилить экзамен по мате-

матике. Но квадратный корень, наверное, найдет один из двад-

цати. Надо понимать, что дети с ЗПР — очень разные, кто-то хо-

рошо умеет читать, но математика ему не дается, кто-то — нао-

борот. Для таких детей сложно не только сдать экзамены, пусть 

и упрощенные, но и освоить программу. Учитель за 45 минут 

не всегда может уделить им должное время и внимание.
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Мы заплатили 
по 2500 рублей — 
на охрану школы, 
на праздники, на дни 
рождения детей

1

ЧТО ТАКОЕ БИОЧИП? 
Это микросхема, размещенная в стеклянном корпусе. Она имеет блоки 
памяти, записи и чтения. По сути, это аналог пленки, наклеенной на 
наши проездные билеты или пластиковые карты. В биочипе зашифро-
ван ваш индивидуальный код. Метка вводится в палец специальным 
шприцем. После вживления вы можете пальцем открывать электрон-
ные замки, проходить через турникеты, запускать гаджеты и другие 
приборы. Цена биочипа — около 100  долларов. Но фанатов это не оста-
навливает, а когда биочипы широко пойдут в массы, цена резко упадет. 
Одним из пионеров биохакинга считается британский профессор Кевин 
Уорвик. Он имплантировал первый чип в руку в 1998 году. Чип посылал 
сигнал, который позволял компьютеру отслеживать Уорвика, откры-
вая перед ним двери и включая компьютеры, когда он входил в отдел.
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СПАРТАКИАДА В гребле 
у нас подрастает 
отличная смена

Академики 
взялись за весла

Павел Петровский

ПО ИТОГАМ финального этапа VIII летней Спартакиады 
учащихся России в академической гребле в общем зачете 
победила Москва.

Столичные спортсмены набрали 386 баллов, опередив  
Краснодарский край (348) и Ростовскую область (297).

Бронзовый призер Олимпийских игр в Атланте и чем-
пионата мира, тринадцатикратный чемпион страны Павел 
Мельников, ныне возглавляющий судейскую коллегию 
Федерации гребных видов спорта России остался доволен 
увиденным, о чем сообщил представителям СМИ:

— Спартакиада для нас это особо значимые соревнова-
ния, поскольку здесь мы можем посмотреть на наше буду-
щее. Здесь соревновались учащиеся, и мы допускаем и 
младшую возрастную группу. Это наш дальний резерв — 
надежда на Олимпиадах 2024 и 2028 годов. В этом году у 
нас соревновался 21 регион, а это более 300 спортсменов. 
Идет командный подсчет, и это очень хорошо для развития 
гребли, поскольку, если команды приезжают с хорошими 
результатами, они получают поддержку. 

Какие регионы на данный момент находятся на ведущих 
позициях в академической гребле?
ПАВЕЛ МЕЛЬНИКОВ: Особняком стоят Москва и Санкт-Петер-
бург. Хорошие школы в Липецке, Саратове, Татарстане, 
Нижегородской области. Пожалуй, вот эти шесть регио-
нов у нас развиваются стабильно. Остальные стараются. 

Идет ли какая-то популяризация гребли?
ПАВЕЛ МЕЛЬНИКОВ: Мы изменили критерии отбора — вводим 
более младшие возрастные группы, чтобы как можно 
раньше приобщать детей не только к гребле, но и в целом 
к спорту. Кроме того, в нашей федерации представлено 
пять дисциплин, чтобы каждый мог попробовать себя в 
разных видах: есть прибрежная гребля, народная гребля 
и гребля-индор — на тренажерах. Идет работа через со-
цсети, оперативно выставляем результаты, делаем афи-
ши. Очень хотим, чтобы к гребле было больше внимания 
со стороны прессы и разумеется зрителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На Клязьме 
устроили 
«зарядку чемпионов»

Прокатились 
на доске

Павел Петровский

НАКАНУНЕ на Клязьме завершился Всероссийский мо-
лодежный образовательный форум «Территория смы-
слов, в рамках которого прошла «зарядка чемпионов».

В мероприятии, организованном Российским физ-
культурно-спортивным обществом «Локомотив» и Фе-
дерацией скейтбординга России приняли участие олим-
пийский чемпион дзюдоист Арсен Галстян, чемпионка 
Европы по художественной гимнастике Екатерина Федо-
рова, легенда футбольного «Локомотива» Дмитрий 
Лоськов, голкипер сборной России по пляжному футбо-
лу и ПФК «Локомотив» Андрей Бухлицкий.

Отличную физическую форму продемонстрировал 
министр транспорта РФ Максим Соколов, который встал 
на доску для скейта и под прицелами многочисленных 
фото- и телекамер осваивал новый для себя вид спорта.

Старания феде-
рального чиновника 
оценил член сбор-
ной России, много-
кратный победитель 
всероссийских и 
международных со-
ревнований Дмит-
рий Двойнишников:

— Меня приятно 
порадовала друже-
ская атмосфера, ко-
торая была на фору-
ме «Территория 
смыслов», особенно 
круто было увидеть, как человек такого уровня, как ми-
нистр транспорта Максим Соколов, встал на скейтборд. 
Хочется верить, что руководство страны поддержит нас 
и наш молодой олимпийский вид спорта!

В свою очередь председатель РФСО «Локомотив» 
Илья Вдовин в разговоре с журналистами подчеркнул, 
что, на его взгляд, самое главное, что все участники за-
рядки подошли к акции неформально:

— Мы всегда с удовольствием участвуем в таких меро-
приятиях. Вот и на этот раз сразу же откликнулись. Судя 
по отзывам участников форума, им понравились заряд-
ки с нашими легендарными спортсменами. В этом, ко-
нечно, огромная заслуга наших чемпионов, которые не 
только нашли время, но и подошли к этой акции с душой.  

Илья Андреевич, скейтбордисты обычно в таких меро-
приятиях никогда не участвовали, а тут даже министр 
рискнул прокатиться!
ИЛЬЯ ВДОВИН: Дело в том, что на форуме я был сразу в двух 
ипостасях — не только как председатель РФСО «Локомо-
тив», но и как президент Федерации скейтбординга Рос-
сии. Поэтому присутствию скейтбордистов не стоит 
удивляться. Тем более что этот вид спорта получил олим-
пийскую прописку, и мы надеемся, что вскоре о наших ре-
бятах узнает вся страна. Они своим отношением к делу 
этого заслуживают. 

ХОККЕЙ Вчера в КХЛ состоялось восемь тренерских дебютов

Премьерный лед
Илья Соболев

В 
минувшее межсезонье сра-
зу дюжина клубов Конти-
нентальной хоккейной 

лиги решилась на перестановки 
на тренерском мостике. Первым 
в новой команде дебютировал 
Игорь Никитин, чей ЦСКА усту-
пил питерскому СКА в матче за 
Кубок Открытия — 2:4. А вчера 
свои стартовые матчи провели 
еще восемь наставников, сме-
нивших место работы.

Один из самых интригующих 
сюжетов — это приход в «Салават 
Юлаев» финского специалиста 
Эркки Вестерлунда. До сих пор 
за пределами родной Финляндии 
Вестерлунд, выигрывавший со 
сборной «суоми» серебро Олим-
пиады-2006, не работал. А уфим-
цы никогда еще не прибегали к 
услугам тренера-варяга. Так что 
для обеих сторон — опыт новый и 
отчасти рискованный. 

Первый матч под руководст-
вом Вестерлунда для «Салавата» 

сложился непросто. Уже на чет-
вертой минуте встречи владиво-
стокский «Адмирал», пожало-
вавший в Уфу, вышел вперед. От-
личился Александр Горшков. Ми-
нимальное преимущество гостей 
держалось до середины второго 
периода, когда Евгений Корот-
ков сравнял счет — 1:1. И лишь в 
третьем периоде юлаевцы дожа-
ли соперника. Шайбы забросили 
Вячеслав Солодухин и Филип 
Ларсен, реализовавший боль-
шинство, — 3:1.

— Доволен результатом, но со-
держанием — нет. У нас только 
четвертое звено играло так, как 
мы хотим, — покритиковал своих 
Вестерлунд. — Но эта лига — мара-
фон, а не спринт. Мы должны по-
пробовать многое, нам нужно 
больше времени, чтобы лучше 
играть вместе.

Не менее мучительный дебют 
получился у Игоря Захаркина, 
перебравшегося в хантымансий-
скую «Югру» как раз из «Сала-
вата». Противостояла «Югре» 
крепкая «Северсталь». Матч для 
подопечных Захаркина начался 
шокирующе: уже на первой ми-
нуте Дмитрий Кагарлицкий вы-
вел череповчан вперед.  Но 
«Югра», игравшая на своем льду, 
смогла перестроиться, а глав-
ным героем матча стал Антон Ко-
ролев. Его шайба помогла хозяе-
вам перевести встречу в овер-
тайм, в котором опять же Коро-
лев стал автором победного 
гола — 2:1.

Сразу в двух матчах главные 
тренеры дебютировали по обе 
стороны баррикад. Так, москов-
ский «Спартак» Вадима Епан-
чинцева гостил у новосибир-
ской «Сибири» Павла Зубкова. 
Для обоих это был вообще де-
бют в качестве наставников в 

КХЛ. Вчера лучше получилось у 
Зубкова.

Самым ярким моментом 
встречи стало начало второго пе-
риода, когда соперники устрои-
ли перестрелку: три шайбы 
меньше чем за две минуты. Об-
мен голами был в пользу хозяев, 
закрепивших преимущество в 
третьем периоде еще одним точ-
ным броском — 3:1.

Тем временем бывший на-
ставник «Сибири» Андрей Ска-
белка теперь учит летать омских 
«ястребов». «Авангарду» вчера 
противостояло рижское «Дина-
мо», в котором за штурвал встал 
легенда не только латвийского, 
но и мирового хоккея Сандис 
Озолиньш. Это первый тренер-
ский опыт Озо в принципе. Де-
бютный блин получился комом. 
Рижане повели в счете, но затем 
в течение трех минут пропусти-
ли три шайбы — 1:3. 

Добавим, что вчера также иг-
рали «Сочи» и «Куньлунь», у 
руля которых свои стартовые 
матчи проводили Сергей Зубов 
и Майк Кинэн соответственно. 
Результат этой встречи, равно 
как и игры «Нефтехимик» — 
«Амур», стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Футбол Сегодня ЦСКА поспорит со швейцарцами
за место в групповом этапе Лиги чемпионов

Бой с «Бойз»

Илья Зубко 

С
егодня вечером мы уз-
наем, будет ли Россия 
представлена в основ-
ной сетке Лиги чемпи-
онов двумя команда-

ми. Московский ЦСКА на своем 
поле постарается сохранить до-
бытое в Берне минимальное пре-
имущество над швейцарским 
«Янг Бойз» и составить компа-
нию «Спартаку» в групповом эта-
пе самого статусного еврокубка.

Шансы пятый сезон подряд 
увидеть «красно-синих» в Лиге 
чемпионов очень велики. И поме-
шать армейцам решить эту зада-
чу могут разве что они сами. До-
статочно взглянуть на коэффи-
циенты букмекеров. Ставки на 
то, что ЦСКА пройдет дальше, 
принимают со средним коэффи-
циентом 1 к 1,16, а на аналогич-
ный результат в исполнении «Янг 
Бойз» — 1 к 4,80. То есть успех 
швейцарцев, переводя с языка 
букмекерских цифр, выглядит 
почти фантастическим исходом. 
И для таких прогнозов есть весо-
мые аргументы.

Первое, и главное — результат 
матча в Берне. Да, хозяева пока-
зали себя в нем очень серьезным 

коллективом. ЦСКА на «Стад де 
Суисс» пришлось очень тяжело, 
и несколько раз Игорь Акинфеев 
спасал команду от неминуемого 
гола. Но задачу-минимум, не про-
пустить, армейцы выполнили. 
Более того, уже в добавленное 
время в награду за труды они по-
лучили просто королевский по-
дарок. «Янг Бойз» в безобидной 
ситуации забил сам себе «стара-
ниями» защитника Касима Нуху, 
и важность этого гола трудно пе-
реоценить. Ведь если бы дело за-
кончилось нулевой ничьей, то 
гол швейцарцев в Москве «сто-
ил» бы два. И армейцев не устра-
ивала бы результативная ничья. 
Теперь она не устраивает уже 
«Янг Бойз», которым нужно обя-
зательно побеждать. 

Статистика тоже на стороне 
московского клуба. «Пчелы», как 

еще называют коллектив из Бер-
на, дважды приезжали в Россию и 
оба раза уступали с разницей в 
два мяча — они проигрывали в 
Лиге Европы «Зениту» (1:3) и 
«Анжи» (0:2). При этом ЦСКА 
три последних еврокубковых 
матча на домашнем стадионе за-
вершил с положительным ре-
зультатом — победа и две ничьи. 
«Янг Бойз» же очень плохо игра-
ет на выезде. Если дома швейцар-
цы регулярно «кусают» даже бо-
лее статусных оппонентов, то без 
поддержки своих болельщиков 
их прыть мгновенно испаряется. 
Из девяти последних гостевых 
матчей под эгидой УЕФА «Янг 
Бойз» проиграл семь и лишь два-
жды довел дело до ничьей. 

Еще один аргумент в пользу 
ЦСКА — огромный опыт, в том чи-
сле и подобных матчей. Для мо-

сквичей играть в Лиге чемпионов 
— дело привычное и естественное. 
Десять сезонов в главном евро-
кубке, из них четыре последние 
подряд — серьезный послужной 
список. Особенно если учесть, 
что «красно-синие» регулярно 
пробиваются в групповой этап 
именно через квалификацию. 
Что важно: ни разу команда не 
допускала осечку на последней 
отборочной стадии. «Янг Бойз» 
же, наоборот, только осваивается 
в роли еврокубкового бойца — 
лишь последние несколько лет 
команда, преодолев затяжной 
кризис, вернулась на ведущие 
роли в Швейцарии. А до группо-
вой стадии Лиги чемпионов клуб 
из Берна не добирался никогда в 
своей истории.

Что касается последних ново-
стей из стана команд, то у ЦСКА 
все штатно. К счастью для Викто-
ра Гончаренко и его штаба, все 
лидеры здоровы и готовы сыг-
рать. 

Немного подпортил настрое-
ние «красно-синим» разве что 
выезд в Екатеринбург, откуда мо-
сквичи вернулись с нулевой ни-
чьей, еще больше отдалившись в 
таблице чемпионата от лидирую-
щих «Зенита» и «Локомотива». 

«Янг Бойз», к слову, в чемпиона-
те Швейцарии добился аналогич-
ного результата, и тоже в гостях. 
«Пчелы» сыграли 0:0 с лидирую-
щим после пяти туров «Цюри-
хом» и идут сейчас на привыч-
ном для себя втором месте. Но 
главное даже не это, а травма бе-
дра, которую получил форвард 
Гийом Оаро. Этот парень доста-
вил немало хлопот обороне 
ЦСКА в первой встрече. Теперь 
«Янг Бойз» придется обойтись 
без него — нападающий даже не 
полетел в Москву.

Отметим, что сегодня пройдет 
еще четыре матча квалификации 
Лиги чемпионов: «Славия» — 
АПОЭЛ, «Копенгаген» — «Кара-
бах», «Стяуа» — «Спортинг» и 
«Ливерпуль» — «Хоффенхайм».  
Жеребьевка группового этапа 
пройдет в четверг, 24 августа.

Футболисты ЦСКА смогли привез-
ти из Швейцарии минимальную 
победу — 1:0.

В матче «Сибирь» — «Спартак» дебютировали главные тренеры сразу обеих команд.

Акцент

 Армейцы четыре последних 
сезона подряд играли в груп-
повом этапе Лиги чемпионов

Участники форума 
познакомились 
со скейтбордингом, 
который получил 
олимпийскую 
прописку

Министр транспорта РФ Максим Соколов (в центре) 
без колебаний встал на скейтборд.

НОВОСТИ

Руни достиг 
отметки в 200 
голов в АПЛ

ЗАБИЛ 
ПО-КРУПНОМУ

Анна Козина

ФОРВАРД «Эвертона» Уэйн 
Руни забил свой 200-й гол в ан-
глийской футбольной премьер-
лиге, отличившись в матче вто-
рого тура чемпионата Англии с 
«Манчестер Сити» (1:1).

Руни, начинавший карьеру в 
составе «ирисок» в 2002—2004 
годах, вернулся в ливерпуль-
ский клуб в августе этого года, 
подписав двухлетний контракт. 
В матче стартового тура чемпи-
оната Англии против «Сток 
Сити» он также отметился го-
лом (1:0).

Всего за «Эвертон» Руни за-
бил 17 мячей. Остальные 183 — 
за 13 лет в составе «Манчестер 
Юнайтед».

Руни стал лишь вторым иг-
роком в истории АПЛ после 
Алана Ширера, которому поко-
рилась эта отметка. Приятно, 
но Руни больше расстроился, 
что команда упустила возмож-
ность второй раз пробить за-
щиту «горожан».

— Я разочарован. «Эвертон» 
имел шансы увеличить счет, — 
приводит слова Руни BBC Sport. 
— Но я рад забить гол в таком 
важном поединке. Уверен, что 
красная часть Манчестера на-
сладилась этим моментом.

Наши борцы 
установили 
антирекорд 

ПЕРЕДЕЛАЛИ 
КЛАССИКУ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЕ борцы греко-
римского стиля остались без 
«золота» чемпионата мира, ко-
торый проходит в Париже. Такое 
случилось впервые с дебюта на-
ших «классиков» на ЧМ в 1953 
году.

Хотя бы по одной победе на 
протяжении этих 64 лет мы всег-
да одерживали. В этот раз Муса 
Евлоев в весовой категории до 
98 кг и Александр Чехиркин (до 
75 кг) проиграли в финальных 
схватках и остались с «сере-
бром».

К сожалению, во время полу-
финала травму колена получил 
наш олимпийский чемпион в ве-
совой категории до 85 кг Давит 
Чакветадзе. Он не смог выйти на 
поединок за «бронзу» с грузи-
ном Робертом Коблиашвили и в 
итоговом протоколе занял пятое 
место. А двукратный олимпий-
ский чемпион Роман Власов (до 
80 кг) завершил борьбу за меда-
ли прямо в стартовой схватке,  
уступив азербайджанцу Эльви-
ну Мурсалиеву.

Шансы на бронзовые награды 
вчера еще оставались у Артема 
Суркова (до 66 кг) и Степана Ма-
ряняна (до 59 кг). 

«Барселона» 
требует 
от Неймара 
8,5 миллиона

БРАЗИЛЕЦ 
БЕЗ БОНУСА

Анна Козина

ИСПАНСКАЯ «Барселона» со-
бирается отсудить у своего экс-
нападающего Неймара 8,5 мил-
лиона евро — сумму, выплачен-
ную бразильцу в качестве бону-
са лояльности при продлении 
контракта с «сине-гранатовы-
ми» до 2021 года.

Неймар подписал с «Барсой» 
новое соглашение осенью 2016-
го, а уже этим летом совершил 
рекордный для мирового футбо-
ла переход. Трансфер в «Пари 
Сен-Жермен» обошелся в 222 
миллиона евро. Контракт бра-
зильского форварда с парижа-
нами рассчитан на пять лет. 

«Барселона» утверждает, что 
Неймар якобы нарушил усло-
вия договора, и в суд клубу при-
шлось обратиться для защиты 
собственных интересов. В 
пресс-релизе отмечается, что 
речь идет не только о выплате 
компенсации в размере 8,5 мил-
лиона евро, но и о дополнитель-
ном штрафе — 10 процентах от 
указанной суммы. Кроме того, 
если игрок сам не в состоянии 
рассчитаться с каталонским 
клубом, то это должна сделать 
его нынешняя команда.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, среда, 
Матч-ТВ
21.45 ЦСКА (Россия) — «Янг Бойз» 

(Швейцария). Прямая трансляция.

МЕЖДУ ТЕМ
Совет директоров КХЛ утвердил изменения в регламенте, касающиеся 
пробивания послематчевых штрафных бросков.
С этого сезона количество буллитов, исполняемых в случае ничейного 
результата в основное время матча и в овертайме, будет увеличено с 
трех до пяти.
Отметим, что аналогичное новшество уже было опробовано на послед-
нем чемпионате мира.


	RGazv_187_17_001
	RGazv_187_17_002
	RGazv_187_17_003
	RGazv_187_17_004
	RGazv_187_17_005
	RGazv_187_17_006
	RGazv_187_17_007
	RGazv_187_17_008
	RGazv_187_17_009
	RGazv_187_17_010
	RGazv_187_17_011
	RGazv_187_17_012

